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Don José Ma. Caridad y Ocerin, Académico Correspondiente y Catedrático de la Universidad de 
Córdoba, en el acto de su investidura como doctor "honoris causa" de la Universidad de Ostrava 
(República Checa). 

Asociacion de Alumnos de la Cátedra 

Intergeneracional Profesor Francisco Santiesteban 

La Asociación de Córdoba nombra a sus Socios Honorarios 

Texto: Rafael Santos Priego, Presidente 

c I pasado día I 3 de abril, cele- 

bramos un acto universitario 
para hacer efectivo el nombra-

miento de Socios Honorarios de 
nuestra Asociación (de acuerdo 

con los Estatutos y a propuesta 

de la junta Directiva aprobada 
por unanimidad en la última 

Asamblea General), de los tres 

Directores que ha tenido la 

Cátedra: Don Francisco Santiste-

ban García (a título póstumo), 

Don Enrique Aguilar Gavilán, 

quien le sucedió en la Dirección, 
y Don Antonio López Ontiveros, 

actual Director. 

Al Doctor Santisteban por su ilu-
sión, y la carga de trabajo que 
llevó el iniciar este tipo de estu-
dios, nuevos en Córdoba, pero 

que encontró un apoyo incondi-
cional por el Equipo Rector que 
regía hace diez años nuestra Uni-

versidad. Los que nos matricula-
mos ese primer año, unos seten-

ta y pocos alumnos, todavía 

recordamos su empuje y ánimo, 
sentado en una mesa con un 

becario, José Antonio, transmi-

tiéndonos su empuje y carga ilu-

sionante casi como un chaval. No 

lo olvidaremos. 
Al Doctor Aguilar, por conseguir 

multiplicar, durante su mandato, 
esas matrículas iniciales, aumen-

tar el número de asignaturas y 

talleres al número que hoy pre-
senta y darle su configuración 
definitiva. Y at Doctor López 
Ontiveros, por su consolidación 
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no solamente en Córdoba capi-
tal, sino en las distintas sedes de 
la provincia, así como haber con-
seguido, tarea que sabemos que 
fue ardua, el que la Cátedra estu- 

(SIGUE) .11111.- 
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especial 
FADA 

viera reconocida en los Estatutos 

de la Universidad, que por 

entonces se estaban preparando 

y que ya, afortunadamente, están 

aprobados. Debemos decir que 

es la única Universidad de Espa-

ña que los recoge, con lo que 

esto representa para su conti-

nuación y oficialidad. Conoce-

mos los muchos pasos y gestio-
nes que tuvo que dar para llevar 

a feliz término aquello que tanto 

trabajó y, finalmente, consiguió. 

Dicho acto estuvo presidido por 

el Rector, acompañándole en la 

Mesa Presidencial el Director de 

la Cátedra, Vicerrector de la 
Facultad de Medicina, (donde 
actualmente se imparten las cla-

ses y tenemos nuestra sede 

social), en representación del 

Decano que no pudo asistir por 

compromisos ineludibles, la Dele-

gada de Igualdad y Bienestar 

Social, la Teniente de Alcalde de 

nuestra Ayuntamiento Delegada 

de Igualdad, la Dra. Doña María 

Luisa Pérez Bernet, y el Presiden-
te de la Asociación. 

Entre los asistentes, y como invi-

tados, asistieron un buen número 

de representantes de la vida uni-

versitaria, de la milicia, judicial, 

política, social y económica de 

nuestra ciudad, deseando desta-

car la presencia del Director de la 

Real Academia de Ciencias, Bellas 

Letras y Nobles Artes de Córdo-

ba y asimismo Director de la Fun-

dación Prasa, Don Joaquín Cria-

do, quién, desde los inicios de 

esta Asociación, ha prestado todo 

su apoyo, moral y económico, 

para poder llevar a efecto todas 

nuestras actividades, junto al 

actual Director de la Cátedra Don 

Antonio López Ontiveros. 

La Doctora Pérez Bernet nos 
deleitó con la conferencia "¿Existe 

la conducta normal?", que ya por 

su título prometía ser interesante 

y, al mismo tiempo, controverti-

da. No solamente no nos defrau- 

dó, sino que, muy al contrario, 
todos los asistentes salimos muy 
satisfechos y con las ideas un poco 

más claras sobre el tema expues-
to con una claridad y rigurosidad 

verdaderamente aplastante en el 

planteamiento del tema. 

Se procedió a la entrega a cada 

uno de los galardonados (en el 

caso del Profesor Santisteban fue 

recogido por su hijo el Doctor 

Santisteban) de un guadamecí 

(cuadro hecho sobre cuero y poli-

cromado, con un motivo muy cor-

dobés) rematado con una placa 

recordativa del motivo de dicho 

homenaje, y una estuche con el pin 
de la Asociación que, estamos 

seguros de ello, lucirán en sus sola-

pas con orgullo.lntervino un trío 

musical que con una flauta travese- 

ra, una guitarra y unos timbales 

nos deleitó interpretando piezas 

de música de intenso acento de 

nuestra tierra, con una gran origi-

nalidad, y que fue muy aplaudido. 

Fue un acto muy emotivo por el 

recuerdo de los que pasaron y los 

que continúan aún impartiendo su 

docencia y saber en nuestras 

aulas. Al término del acto, todos 
los asistentes pasamos a degustar 
una copa de cerveza y vino junto 

a los aperitivos correspondientes, 

donde pudimos departir y cam-

biar impresiones, siempre nece-

sarias, sobre el desarrollo del 

acto, la espléndida conferencia y 

el desarrollo de la Cátedra. 

Desde este foro, y aprovechan-

do esta magnífica oportunidad, 

queremos dejar constancia de 

nuestro agradecimiento a la 

Facultad de Medicina, represen-

tada especialmente por su 
Decano y todo el Equipo que le 

acompaña, de las facilidades y 

absoluta predisposición al poner 
a nuestro servicio el Salón de 

Actos y patio donde se celebró 

el refrigerio, para que todo se 

desarrollara con la más absoluta 
normalidad y sin ninguna clase 
de cortapisas, como así ocurrió. 
Finalmente agradecer, tanto a los 

asociados como no asociados, su 
asistencia a este justo homenaje, 

en el que nos sentimos arropados 

con su presencia y, por qué no 

decirlo, cariño de los alumnos 

hacia las personas homenajeadas. 

Con estos actos se pone de relie-

ve el reconocimiento de los Equi-

pos Rectores de Universidades y 
Direcciones de las Cátedras hacia 

las Asociaciones, en especial en 

Córdoba, que desde su trabajo 

silencioso y constante, colabora-

mos y empujamos de una forma 

eficaz y continuada, a lograr el fin 

de estos estudios: su reconoci-

miento por las correspondientes 

autoridades universitarias. 

22 mndurez activa N'-'2 

Revista Madurez Activa. N° 2. Cádiz, abril de 2007. Págs. 21-22. 

BRAC, 153 (2007) 335-457



GALERÍA FOTOGRÁFICA Y NOTICIAS DE PRENSA 	 337 

Muere Concha Lagos, la poetisa 
del desarraigo de la posguerra 
La autora, de 98 años, falleció ayer en 

Madrid, la ciudad en la que vivía desde 

que se marchó de Córdoba en su juventud 

RAFAEL A. MURAR 
CóRDOBA. Concepción Gutié-
rrez Torrero, conocida como 
Concha Lagos, falleció ayer en 
Madrid a los 98 arios y sumió al 
mundo de las letras cordobe-
sas en una profunda consterna-
ción. Valiosa pluma que en-
troncaba con la mejor tradi-
ción andaluza, la poetisa mu-
rió después de un problema 
con el riego sanguíneo. Pero su 
voz nunca se apagará por más 
que hoy se celebre su entierro 
en la capital de España, porque 
quienes la han leído saben que 
el cincel con el que labraba ca-
da verso, cada palabra, llevaba 
el sello de la inmortalidad. 

Heredera de lo mejor de An-
tonio Machado, de Juan Ra-
món Jiménez y de Luis Cernu-
da, Concha Lagos brilló por mé-
ritos propios en la mayoría de 
los géneros literarios, pero fue 
en la poesía donde más a gusto 
se encontró y en el ámbito en el 
que cosechó más reconoci-
mientos. 

Estudios en las Francesas 
Concha Lagos desarrolló des-
de una edad muy temprana su 
tendencia al mundo de las le-
tras. Bautizada en San Nicolás 
y alumna de las Francesas, se 
trasladó a Madrid siendo muy 
joven, y fue allí donde, en 1954, 
publicó su primera obra, de tí-
tulo «Balcón», escrita en pro-
sa. A este trabajo le siguieron 
«El corazón cansado» en 1957, 
«Campo abierto» en 1960, «Los 
anales» en 1966, «Por las ra-
mas» en 1980, el premio Ambito 
Literario «Con el arco a punto» 
en 1984, el galardón Ibn Za- 

SUS POEMAS 

¿Cómo serás? 

cCómo serás sin estos ojos míos? 
/ ¿Quién te leerá palabras por la 
frente sabiéndote despacio, pena 
adentro? / ¿Cómo serás cuando el 
río descienda y sientas ya la 
espuma por las sienes? / La 
espuma de tu mar, el mar de 
todos / No sé dónde dejarte 
escrito el nombre crecido de tu 
tiempo hacia otras fechas, 
desbordado de sí, fuera de madre. 

Sólo ausencia 
Yo seré sólo ausencia cuando 
gires tu tiempo / Se te abrirán los 
libros por páginas de entonces / 
Otra vez la ventana con las 
mismas estrellas / y otra vez sin 
quererlo aquella misma calle / Un 
lunes, un domingo... / Para cada 
recuerdo tendrás fechas / Deja 
abierta la puerta al pan de cada 
día / Cuando gires tu tiempo por 
árboles del río / yo seré sólo 
ausencia / Escúchale los pasos y 
tiéndele la mano a la sombra que 
copie tu soledad de siempre. 

Lagos cultivó la 
mayoría de los géneros, 
pero brilló con más 
intensidad en la poesía 

Dirigió durante años la 
revista Ágora y obtuvo 
el Premio Ibn Zaydún 

ydún, del Instituto de Estudios 
Hispanoárabes, «En la rueda 
del viento» en 1985, «últimas 
canciones» en 1996 y «Atados a 
la tierra» en 1997. 

La profesora de la Universi-
dad de Córdoba (UCO) María 
José Porro ha escrito sobre La-
gos que «su reconocimiento 
progresivo fue logrado poco a 
poco, como el respaldo concedi-
do por su inclusión en la colec-
ción santanderina 
"Cantalapiedra" con el libro 
"La soledad de siempre" (1958), 
siendo ella la primera mujer 
que figuraría en la misma». 
«Su temática, de orientación 
existencial, —añade Porro—
se debate entre la fe y la duda 
comunicada mediante un ago-
nismo religioso que la fuerzan 
a actitudes extremas en donde 
se hacen presentes rebelión y 
nihilismo». 

Distinción del Gobierno andaluz 
Medalla de Andalucía en 2002 y 
componente de la Real Acade-
mia de Córdoba, nunca perdió 
su vinculación con la ciudad 
en la que nació a pesar de que 
se marchó de ella muy joven. 
En los círculos literarios cordo-
beses se celebraba con júbilo el 
florecimiento del talento de 
Concha Lagos, que colaboró en 
importantes publicaciones lite-
rarias como poeta y prosista, y 
dirigió durante muchos arios 
la revista «Ágora», 

Juana Castro, a quien le 
unía una amistad de décadas y 
un amor común por la poesía 
con nombre de mujer, apenas 
acertó ayer a glosar el carácter 
«entrañable» de la poetisa des-
aparecida. Tal era el dolor por 
la pérdida de una buena amiga 
y una admirada mujer de le-
tras. Castro volvió ayer a recor-
dar el verso de Rosalía de Cas-
tro que alguna le recitó a Con-
cha: «El amor y el dolor, que no 
se pueden separar». 

Diario ABC. Córdoba, viernes 7 de septiembre de 2007. Pág. 65. 
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Entre visillos 

UNA GRAN DAMA DE LAS LETRAS 

E ra listísima, de palabra 
precisa y genio vivo, y ya 
en los últimos años, tierna 

como un merengue o arisca co-
mo una gata acorralada, según le 
gustara o no el tema de conversa-
ción. Nacida Concepción Gu-
tiérrez Torrero hace unos cien 
años -las fuentes no se ponen de 
acuerdo sobre la edad exacta con 
que dejó este mundo el pasado 
jueves en una residencia de las 
afueras de Madrid-, Concha La-
gos había sido una mujer her- 

mosa que aún retenía en la mira-
da clara e insinuante y su media 
sonrisa pícara algo de la capaci-
dad de seducción que asomaba a 
los retratos de sus años mozos. 
Por entonces aquella cordobesa 

afincada en la capital de España 
desde los 13 años era ya una mu-
jer ilustrada y con cierto desaho-
go económico en una España de 
postguerra analfabeta y pobre. 
Disfrutaba del reconocimiento 
como gran poetisa que la acom-
pañaría siempre, y brillaba entre 
la bohemia de pedigrí artístico y 
literario en su doble faceta de da-
ma de sociedad y de las letras. 
Por el estudio fotográfico que 
montó en la Gran Vía con su ma-
rido, del que estuvo tan prenda-
da que adoptó su apellido sin 

complejos, habían pasado los 
maestros de la Generación del 27, 
pintores y cineastas. Todos ellos, 
junto a los anfitriones, hicieron 
fati-losa una tertulia literaria que 
tuvo como vertiente creadora la 
revista Cuadernos de Ágora y una 
colección de poesía, dirigidas por 
Concha con mano hábil. Éstas y 
otras fueron las cualidades que 
encandilaron ya a principios de 
los sesenta a la Real Academia de 
Córdoba, a la que tan unida estu-
vo la escritora en la distancia que 
hoy guarda con afecto la placa de 
la Medalla de Andalucía obtenida 
en 2002 por su ilustre correspon-
diente, ya entonces incapacitada 
para recogerla. Se fue la mujer, 
pero quedan los versos, que de-
berían leerse en su recuerdo. 

ROSA 

Luque 

Diario Diario Córdoba. Córdoba, jueves 13 de septiembre de 2007. Pág. 4. 
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Zalima premia a instituciones y 
empresas en su inicio de curso 
Prasa y la Fundación Sánchez-Ramade, entre los galardonados — 

Aurora Atoche es nombrada madrina de honor de la promoción 

ABC 	 mon de la Junta de Andalucía. té sobre 'La responsabilidad 
CÓRDOBA. El centro de esto. Sebastian Cano 	 social y enea einpresarial• 
dios Zallma celebró anoche la Elmenmarraneó con la lec. A continuación, el centro 
apertura del curso académico tura de la memoria del clan formatho distinguió con ms 
Un-MOS:Icon una acto solemne educativo pasado y una coas ,- becas de honor al rector de la 
en tus inmolaciones 2 careo rencia a cargo de Miguel Ger. Universidad de Córdoba. José 
del viceconsmero de Educa- cta. sociodeDelolt te. quediser. Manuel Roldán: la presidenta 

del. Cámara deComercio,Ma. 
su Dolores dimanar. el dieec 
sor de la Fundación Sánchez 
Remede, Luis Miguel aiartay 
la arremede la Fundación Fra. 
sa, Juana Romero y la secreta-
ria de la Real Academlade Cór. 
deba. Maria J ose Form, col ee  
otros 

Ademas. los representantes 
Mél centro concedieron el tito. 
lo de madrina de honor de la 
promoemn a la directora gene-
ral de la Fundación Calamar. 
Obra Social y cultural, Aurora 
Atoche 

La ente scademica concluyó 
1 con la entrega de diploma alas 

Al acto tambeen ...mon das cencejalas del PP Mana load Arcas y alumnas de la XL promomon 
Rozarlo Mamón, y el director de la Real Academia, Jon.. Crudo 	de 7.1 ..a. 

El presidente de Endosa. Alfredo Rodngoez, c 
representante de Le Cama luan Manos 

La premdenta de la Campa de Correrme. Mana Dolores limene, y 
el directa de la Fundaron Sanche,Ramade, Luts Miguel Martin 
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10 CÓRDOBA 
Vida Social 

  

naves a_w_acol ABC 

    

De $mruercLa a derecha, Miguel G.arcia, Aurora Atabe, Sebasnan Cano. 	 ^' Las pardonsdaz Mala losé Poseo. Marida Quesada y kan, Ramo. ayer. durante ti 
lose Manuel Roldan, Maro Angeles Maro y Loas Careto 

	 celebacito dela aperan cuco académico de nana 

Diario ABC. Córdoba, jueves 4 de octubre de 2007. Pág. 40. 

Toledo, 7 de octubre de 2007. Acto de apertura oficial del curso 2007-2008 en la Real Academia 
de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo. El Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, nuevo 
Académico Correspondiente, entre el Excmo. Sr. D. Ramón Gonzálvez Ruiz, Director de la 
Academia, toledana, y el Excmo. Sr. D. Gregorio Maranón Bertrán de Lis, Académico de Honor 
y Presidente de la Real Fundación de Toledo. 
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Toledo, 7 de octubre de 2007. Acto de apertura oficial del curso 2007-2008 en la Real Academia 
de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo. El Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa recibe 
el tftulo de Académico Correspondiente de manos del Excmo. Sr. Director de la Academia tole-
dana, D. Ramón Gonzálvez Ruiz. 

Toledo, 7 de octubre de 2007. Acto de apertura oficial del curso 2007-2008 en la Real Academia 
de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo. El Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (prime- 
ro por la izquierda) conversa con el Dr. D. Jacques Michaud, Profesor de la Facultad de Derecho 
de Montpellier, en el estrado de Académicos. 

BRAC, 153 (2007) 335-457
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LOCAL 

AMPLIACIÓN Y MEJORA DE LA SEDE 

Comienza la restauración de 
la Real Academia de Córdoba 
O Las obras incluyen 
el derribo parcial de 
una de las casas 
que están en ruina 

0 El reformado 
salón de actos 
también se usará 
para exposiciones 

ROSA GALLARDO 
nnsudoensuolasolsaanstan 

Cerfletla L a Real Academia de Cien- 
cias, Bellas Letras y No- 
bles Artes de Córdoba ha 
iniciado recientemente 

las esperadas obras de restaura-
ción de su deteriorada sede en la 
calle Ambrosio de Morales. 

La .tern.it 	cine se desarro. 
I Ltr.i ell dos line,. consistirá en 
primer lugar en el derribo par-
cial de una de las casas en pro-
piedad que posee esta institil. 
ción tras la cesión realizada hace 
unos años por Cijasur. según ex-
plicó ayer su director. Joaquín 
Criado. A su vez. esta interven. 
ción conservará los elementos 
que Cultura ha estimado que tie-
nen gran valor en este edificio 
'en ruinas", como es la fachada, 
así como algunos restos ar-
queológicos encontrados en las 
caras realizadas antes de las 
obras. °Asimismo. se  prevé la 
sonstrucción de una estructura 
de hormigón en esta casa locali-
zada en el número 9. 
Y la segunda fase consistirá en 

la restauración del histórico edi-
ficio colindante, número 9 bis. 
en el que se encuentra el salón 
de actos de la Academia. Se trata 
del proyecto más deseado por es-
ta institución. pues en este espa-
cio, propiedad del Ayuntamien-
to de Córdoba, pero cedido por 
75 años a la Real Academia. se  
celebran las sesiones privadas y 
públicas. además de conferen-
cias. Jornatlab. seminarios, reci-
tales poéticos y presentaciones 
de libros. 

GOTERAS / Joaquín Criado in-
dicó que las obras contemplan 
sanear los muros y la techum-
bre. adetnás de la restauración 
de la llamativa linterna que po-
see el salón de actos y que está 
formada por las ventanas que 
dan luz a este emblemático espa-
cio que actualmente "se encuen-
tra en muy mal estado y precisa 
de una intervención urgente, 
pues h.ista tenemos goteras". 

on la °bid. que se dilatado 
en el tiempo por la falta de la li. 
cencia por parte del Ayunta-
miento y del visto bueno de Cul-

tura, 'se cumple un sueño larga- 

Tras las obras de restauración, la 
Academia se ha planteado crear 
un museo de arte egipcio, ya que 
actualmente posee una impor-
tante colecrión de unas 300 pie-
zas que forman parte del llama-
do 'Agudo Blanca Caro y que son la 
segunda colección más impor-
tante de España. El lugar elegido 
para la exposición permanente 
de estas obras sería el sótano. lo 
que antiguamente correspon-
derían a las bodegas de la casa 
que alberga la institución. 

mente acariciado que empieza a 
hacerse realidad-, subrayó Cria-
do, aunque matizó que la inven 
sión, que ronda los 1,5 millones 
de euros. debe contar con el apo. 
yo de las instituciones. a las cua-
les les ha pedido su colabora-
ción. Cajasur. en un principio. 
en época de Miguel Castillejo co-
mo presidente, iba a sufragar el 
coste de la obra, pero hace cinco 
años la entidad ya confirmó a la 
Academia que le era "imposible 
asumir los gastos de la mínenla'. 
Tras la restauración, la planta 

La Academia, cuya finalidad prin-
cipal es la de fomentar y difundir 
los trabajos de investigación de 
todas la ramas, dispone de la me-
jor hemenateca de Andalucía y es 
una de las más nutridas de Es-
paña. Ad lo asegun5 ayer su direc-
tor. Joaquín Criado, que especi-
ficó que posee revistas de todo el 
mundo. De hecho. la  Academia 
realiza intercambios bibliograft-
cos y hemerográficos con unos 
300 centros de investigación y de 
cultura de los cinco continentes. 

baja de este céntrico y noble edi-
ficio, que fue sede del Cabildo, 
de la Caja Provincial de Ahorros 
y que aparece en La ceja de los dis-
crttos. de Pío Baroja, contaría con 
una nueva entrada al salón de 
actos. La Academia tiene inten-
ción de albergar exposiciones 
temporales y contar con un 
salón social para distintas cele-
braciones y actos culturales y 
científicos. Al mismo tiempo. el 
sótano se destinaría a almacén 
de 105 archivos de la biblioteca 
con estanterías compactas. 

Gradas a un convenio suscrito 
con la Universidad de Córdoba y 
Cajasur. la institución académi-
ca, fonnada por 35 numerarios 
(con voz y voto) y unos 250 corres-
pondientes. se  encuentra actual-
mente catalogando e informad-
zando todos sus fondos con el fin 
de que puedan ser consultados a 
través de intemet Actuahnente, 
según Joaquín Criado, en la red 
ya hay disponible un 40% de las 
publicaciones. donaciones y 
obras que posee la institución. 

La primera fase de los trabajos 
de reforma, adjudicados a la em-
presa Ros Zapata. cuenta con un 
plazo de ejecución de 7 meses. 
por lo que se prevé que esté fina-
lizada en abril, y que en el tiem-
po más breve posible comience 
la restauración del salón de ac-
tos, cuyo proyecto se encuentra 
en fase de elaboración, según 
Joaquín Criado. que espera al 
mismo tiempo que se solucio-
nen los problemas de financia-
ción de esta obra proyectada ha-
ce IlláS de 10 años. az 

■ Estado actual de las obras en una de las casas que posee la Real Academia de Cádoba. 

     

     

• GRAN COLECCIÓN 
Plantean crear un 

museo de arte egipcio 

 

• INTERCAMBIOS 
La mejor hemeroteca 

de toda Andalucía 

 

• EN INTERNET 
Un 40% de los fondos 
ya están informatizados 
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CIÓN 
FACTURA 

CÓRDOBA 2016 
Ciudad Europea de la Cultura 

eta años han pasado des-
de que Córdoba se pre-
sentara corno candidata 
a la Capitalidad Cultu-
ral Europea de 2016 y 
hasta el momento to- 

1,, ',traemos realizados no han 
ido mucho más allá de la promo-
ción del proyecto. Por ello, y con las 
cuentas en la mano, algunas voces 
culturales de la ciudad piden un 
cambio de estrategia urgente, pues-
to que consideran que esa primera 
fase de difusión de la candidatura se 
ha cumplido y que ya es el momen-
to de que se dé un paso más. 

Y es que, a la difusión esa lo que 
la Oficina de la Capitalidad, el úni-
co órgano existente en la actualiad 
pasa trabajar en ella, le ha dedicado 
la mayor parte del presupuesto. Asi, 
en los dos últimos años liquidados, 
2005 y 2006, este departamento ha 
dedicado a promoción (que se divi-
de en partida para difusión y parti-
da para publicidad) 961.034 euros 
de los 2.152.131 euros totales que se 
han gastado. Mientras tanto, al 
apartado denominado en los preso-
puestos como 'reuniones y confe-
rencias', en el que se engloban todas 
las actividades culturales I:01110 con-
gresos, conferencias, talleres o la 
propia Gaanopoética, se ha inverti-
do 606.317 euros. 

El saber SÍ ocupa lugar 
ht tp://upitakultura12016.Corcloba.es  

211.- Com.,. 00.• 
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n 2005 la 
Oficina de la 
Capitalided gasto 
1.020.939 euros. 
algo menos que el 
pasado año, cuyo 
presupuesto 
definitivo fue 
1.131.192. Una 
cantidad que en 

gran medida 
destinada a la 
difusión y 
publicidad de la 

candidatura. 
Dentro de esta 
promoción se 
encuentran desde 
los anuncios de 
todo tipo en 
prensa escrita, 
radio y televisión, 
a la colaboración 
en iniciativas 
privadas y 
particulares, las 
acciones 
divulgativas del 
proyecto, la 
recogida de 
firmas. la  edición 
de discos o libros 
promocionales y 
la de otro tipo de 
materia/ como 
folletos, 
camisetas, 
bolígrafos, 
llaveros o pins. 
Por otra parte. la  
otra gran 
cantidad de ese 
presupuesto va 
destinado a la 
organización y 
celebración de 
congresos, 
encuentros 
internacionales y 
Cosmopoética. el 

evento más 
importante y 
costoso de esta 
oficina. que en 
2005 superó los 
100.000 euros, y 
en el que 
colaboran varias 
instituciones. 
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Difusión si, pero con 
eventos de calidad 

Durante los años 2005 y 2006, la Oficina de la Capitalidad se ha gastado 
961.034 euros en promoción, frente a los 606.317 que ha invertido en 
realizar actividades. De ahí que la cultura pida que se dé un paso más 

•• Yr.* 	Mia* ~oda -lb- 

Un reparto de capital que, si 
bien era comprensibk en los prime-
r. afi. de la candidatura. parece 
desequilibrado seis an. después de 
la presentación del proyecto. 

Mejorar eveRtei 
Al menos ésa és la opinión del direc-
tor general de Cultura de la Univer-
sidad de CónJoba, Octavio Salazar, 
que cree que -ya a .tas alturas, los 
po..xipuest.deberian ir desti.d. 
mas a otra cosa'. 

Sobre todo a luce, buen. even-
tos, lo cual tambiénes u. publici-
dad que puede tener repercusión 
nacional e internacional. Mis que 
n.a. porque según Salazar se esti 

Momento de la presentación del libro 'Córdoba 2016'. / Foto: José HUIMOS. 

difundiendo la candidatura dentro menta que 'prácticamente el gasto moción que a la realización de even- precisamente ése, 'potenciar even-
de Córdoba, donde ya los dudada- al cien por cien está destinado a gas- tos es una medida corma& y lógica tos, no realizarlos', 'Cm.. su espa-
nos están convencidos, y la apuesta to consumible en el propio ejercicio para otros cordobeses como el direc- cha y decir ésta. la  candidatura, he-
se tiene que realizar en el exterior. del cual no queda nada'. Asi, hace tor de la Real Academia de C,órdo- cerse ver y notar', al menos en una 
'Me gustaría ver un evento cultural referencia • que ni las inversiones ba, Joaquín Criado; el presidente de primera fase, tal y como .pecifica 
local en el informativo nacional, tal para infraestructuras pasan por esa la comisión de Cultura de la Conté- Pedro Ruiz. Y, en principio, ningu- 
y corno pasa con otros como el FetTi- oficina. ni  ninguna otra inversión deración de Empresarios de Calado- no hace crin. de cómo se 	pro- 
val de Jazz de San Sebastián, pero destinada a algo de lo que se pueda 	(CECO), Vicente Serrano, el pro- mocionando, si se hace mal o si se 
falta la visión de vender el producto beneficiar la ciudadania tras la dr fesor de la Universidad de Córdoba. esti haciendo sólo en Córdoba. lo 
fuera de la ciudad', expresa Salara; signación. De ahi que Torrico pida Pedro Fttliz, y el representante insti- que si afirman es que 'la oficina ha 
preocupado por el nivel y repercu- que se 'defina un plan director de tucional de la Asociación Empresa- cumplido sus objetivos'. 
sión de los eventos de la urbe. 	equipamientos cultural. y se prio. nal de la Industria Cultural ( I mol- 

Una preocupación con funda- ricen las inversiones en cultura'. 	ca), Alfredo Romeo. 	 Cambies le mane de la Fewilacién 
mento si se tiene en cuenta además 	 En este sentido, Romeo recuer- Laque no quita que consideren que 

que das de las rivaks .pañolas mas Difereate: cempeteicias 	 da que 'si hay algo &ve .ta vida ya es momento de dar un paso IlláS 

fuertes como Cáceres y Málaga cele- Y . que, parece ser que lo que falla es la difusión. Hoy en dia vivim. y 'llenar de contenido ese espacio 
bran acontecimientos de transcen- para que la promoción no.. haga en en un pais de medios de comunica- orado pur la oficina' -apunta Ruia-

dencia mediátka. tales como el fes- el exterior y los event. no tengan ción y la capitalidad cultural tiene pasando asi a u. segunda fase que 
«val de música Womad, la feria de repercusión nacional es la gestión. que ver mucho con las infraestruc- "puede empezar perfectamente el 
arte Forosur o el Festival de Teatro Al menos asi lo piensa el director ge turas, pero también por cómo so- año que viene'. 
Clásico en el primer caso, y el Festi- nend de Cultura de la UCO, que mos percibid. por terceros. Por 	En este rentido, el director de la 
val de Cine Español o la Bienal Má- apunta a que 'quien gestiona esto ello, la difusión tiene tanta impor- Oficina. Manuel Ilrez, cuenta que . 
laga en Flamenco en el segundo. 	no domina la gestión cultor-111,mm° tanda hoy como la realización de el departamento esti preparando 

Por ello, el viceportavoa del PP,' me consta que ocurre en Valencia'. 	eventos', explica. 	 un encuentro en Luxemburgo. ha- 
Miguel Angel Torrico, secunda la 	En cambio, que este departa- 	Ademas, según Ruiz, Serrano y cia donde viajanin técnicas y gesto. 
opetmin de Salay.ar y, además. co- mento destine mas dinero a la pro- Criado el cometido de ia dto.. eS res de la ciudad para estudiar su 

EL EIMMMOuraw.c.... 
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Para Salazar un 
evento de gran 

repercusión es la 
mejor publicidad 
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Hora de cambios 
Indudablemente, la difusión y el marke-

ting es importante. y para que todo el pals 
conociera la candidatura de Córdoba a la Ca-
pital Cultural Europea de 2016 son necesa-
rias las acciones promocionales. Otra caos. 
Ron es analizar si esa propaganda se está 
haciendo bien o, mejor disk,. en el lugar co-
rrecto. Y es que, es cierto que en Córdoba 
los ciudadanos conocen el proyecto, pero by 
en el resto del continente? 

Por otro lado, el trabajo ne se puede 
quedar la m8yOr O menos difusión de la can. 

didalura. Ya sea por parte de la oficina o a 
cargo de la Fundación Córdoba Ciudad Culto. 
ral, el proyecto necesita un empuje con un 
importante presupuesto, eventos de gran re-
percusión y equipamientos bien gestiona-
dos. Sobre todo porque, como bien dicen al-
gunas de las voces que intervienen en el 
reportaje, un buen evento es la mejor publi-
cidad que hay, y para ello promocionar el pa-
trimonio histórico no basta. 
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A donde irá 
el dinero 

En enero se reunieron los patronos de la Fundación Córdoba Ciudad Cultural, paro hasta le lecha, el órgano 
no ha amonedó • luncionar./Foto: José Huertos. 

Los discos 
de 
promoción, 
-el encuentro 
en 
Luxemburgo 
y la II 
Conferencia 
Europea 
sobre 
Ciudad y 
Cultura son 
los próximos 
actos que 
contempla 
la oficina proyecto y.ver cómo han trabajado 

so proyección europea. Una acción 

que van a realizar precisarnentlpor - 

que 'no queremos que nuestro pro-
yecto se quede en el marketing, sino 

que vaya a más'. 
Sin embargo, según Joaquin 

Criado y Vicente Serrano esa labor 

no lecorresponde a la oficina, sino a 

la Fundación, cuya parálisis le pare-
ce 'lamentable' a Salazar. 

Particípenle privada 
Y es que, el presidente de la comi-

sión de Cultura cae CECO le da po-
ca importancia al presupuesto de la 
oficina porque la cantidad que debe 

ser importante es la que tenga la 

Fundación, que es 'desde donde se 
tienen que arbitrar los sistemas para 
obtener la oapitalidad". 

Un órgano que lleva un año y 
medio parado y en el que las partes 
implicadas no se ponen de acuerdo, 
evidenciando según Torrico 'que no 

está definido en absoluto el prosee-
code la candidatura'. Pero, además, 

sobre lo que llaman la atención Se-
rrano y criado es en que se ha margi-

nado al sector privado en la creación  

de esta entidad, cuando precisa. 
mente fue CELO quién propusoso , 

 licitar la designación. Así. tanto Vi-
cente Serrano comokaquin Criado 
hablan de la necesidad de que ten-

gan cabida las entidades privadas cce 
mo patronos, ya que la Fundación 

debe tener 'una cuenta propia, que 
no sea del Ayuntamiento, y pan la 

que se tienen que buscar recursos 
externos', como explica Serrano. 

En este sentido, Criado está se-

guro de que a las institticiones pú-
blicas cuando 'les haga falta, llama-

sin a las puertas de las entidades 

privadas para pedir ayuda económi-
ca, personal o de realización de 

eventos, y se debería haber contado 

desde el principio con la iniciativa 
privada como está ocurriendo en 
Madrid con el órgano creado para 
conseguir las Olimpiadas de 2016'. 

Aunque peor aún es que todavia 
no haya un proyecto definido y acti-
ve en esta Fundación que. como 
aclara Serrano, 'no se hace en dos 
dias y sin el cual la iniciativa priva-

da no apoyará a este órgano, pues la 

empresa 'para participar tiene que 
saber qué va a recibir a cambio, a  

qué y a quién van dirigidos sus pa-
trocinios. 

Y si la Fundación debe ser la res-
ponsable máxima del proyecto, de 

las actividades y de la difusión inter- 
nacional, ¿cuál. serán las compe- 

ten reos de la oficina? 

GUADÁttli CARMONA 
al,•acteratle..torn 

mudad piel., Glicina ale id 

Le3pit.lidad se ha gastadora  
los años 2005 y 2/Sial es ras i>;r-

blica, pero los presupuestos sir 

2007 }1.10 no están liquidados y se 
seguirán gastando en estos nitimos 
meses del año. Y se hará, entre...ras 

cosas, en la pronnsción y 'apoyo a jo. 

nenes creadores cordobeses' como 
el violinista Frani:lux, losé Montal-
vo, del que la oficina ha financiado 

un disco. Además. Manuel IVres 

doovla otros trabajos de promoción 
como el IDVD Orno parece por 
Córdoba, donde se mostrarán los 

monumentos naturales de la ciudad 
integrados en cica., urbano, y pa-

ra el que el departamento loa traba-
jado con biólogos y profesores de la 

UCO; o el disco homenaje a Ricar-

do Molina, en el que se incluyen 
nueve poemas del escritor cantados 

por la soprano Maria Eugenia Beis 

y rnusicados por Angel Muñoz. 
Además. entre noviembre y di-

ciembre la oficina viajará a Luxem-
burgo, y a primeros de 2006, 'posi-

blemente en febrero. se  celebrara la 
II Conferencia Europea sobre Cite 

dad y Cultura, que id acompañada 
de actividades paralelas. Ya con pre-
supuesto de 2008, %Iva cuenta que 

las actividades previas a Cosmopoé-
rica se ampliarán y que se intentará 
celebrar en el próximo año el 1 Aula 

de Pensamiento Europeo, al que 
vendrán filósofos de todo el mundo 

y que tendrá carácter anual. 
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LECTURAS 
Real Academia de Córdoba 
Hoy a las 20.00 horas en la Real 
Academia de Córdoba, tendrá lugar la 
apertura oficial del curso 2.007-2.008, en 
la que se procederá a la lectura de la 
Memoria del curso 2.006-2.007. 

Diario ABC. Córdoba, jueves 18 de octu-
bre de 2007. Pág. 56. 

REAL ACADEMIA 

'PERSONA 
PERSONALIDAD 
Y PERSONAJE' 

A Esta tarde la Real 20.0 VAcademia de Cór- 
doba organiza una sesión en la 
que María José Porro leerá la 
memoria del curso 2006-2007. 
El discurso de apertura del año 
académico 2007-2008 se cen-
tra en Persona, personalidad y 
personaje, a cargo de Rafael Mir 
Jordano. Intervendrá la Coral 
de la Cátedra Ramón Medin.a 
del Liceo. 
4Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jue-
ves 18 de octubre de 2007. Pág. 28. 

Joaquín Criado La Real Academia 
de Córdoba ha iniciado las obras de 
ampliación y reforma de su sede. A 
su término, la institución habrá 
duplicado su superficie 

Diario ABC. Córdoba, jueves 18 de octubre de 
2007. Pág. 2. 

ACADEMIA 
cÓPOOBA 

Apertura de curso en 
la Real Academia 

La Real Academia de Córdoba ini-
cia hoy el curso con una sesión 
extraordinaria y pública en cuyo 
programa se incluye la lectura de 
la memoria del curso 2006-2007 
a cargo de María José Porro, el dis-
curso de apertura por parte de 
Rafael Mir Jordano y la entrega 
de títulos a los nuevos académi-
cos. El acto se celebrará a las 
20.00 horas. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 18 de 
octubre de 2007. Pág. 26. 
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Ei otoño avanza y con él la 
agenda cultural de la tem- 
porada, por suerte cada 

vez más poblada de convocato-
rias, muchas veces el mismo día y 
a la misma hora. De todas for-
mas, bien venida sea la abundan-
cia y la v-ariedad. 
Sin duda _la gran cita, o al me-

nos la de mayor proyección y res-
paldo institucional, es la de El ful-
gor de la plata, que permite ver lo 
mejorcito del barroco andaluz en 
la iglesia de San Agustín, cuya re- 

modelación (a medias) merece 
por sí sola la visita. Pero el otoño 
cultural está lleno de contrastes y 
alicientes para todos los gustos. 
Ahí tienen, frente al preciosismo 
de los metales nobles, la no me-
nos noble joya virtual que se pre-
sentaba la otra tarde en Afoco: la 
serie de catálogos difundidos por 
la red que divulgará mundial-
mente la obra de los fotógrafos 
cordobeses, iniciada con los des-
lumbrantes retratos expresionis-
ta de José Carlos Nieves. 

Y entre la contundencia del ba-
rroco y los guiños a la postmoder-
nidad, un clásico sin tiempo (no 
es que no lo tenga, que va ya para 
los 200 años, sino que sabe saltar 
sobre su sombra y adaptarse a la 
contemporaneidad). Hablo de la 

Real Academia, que esta tarde 
inaugura el curso con la interven-
ción de Joaquín Criado Costa, 
su director -que acaba de tomar 
posesión de un nuevo título, el de 
académico de la Real de Bellas Ar-
tes y Ciencias Históricas de Tole-
do- y el discurso de apertura de 
Rafael Mir Joniano sobre Perso-
na, personalidad y personaje, un in-
teresante juego de identidades de 
un jurista metido a filósofo de la 
individualidad. Pero el gran cam-
panazo de la Academia se produ-
cirá el próximo 2 de noviembre 
en el Palacio de Congresos, y será 
la recepción entre sus miembros 
de Enrique Ponce, el primer to-
rero académico de España. Los 
tiempos cambian hasta para las 
instituciones sin tiempo. 

ROSA 

Luque 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 18 de octubre de 2007. Pág. 6. 

Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Los miembros de la Junta Rectora con el 
Excmo. Sr. D. Ramón Gonzálvez Ruiz, Director de la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias 
Históricas de Toledo, antes de comenzar el acto. 
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La institución reformará los dos edificios 
colidantés a la casa de la calle Ambrosio 
de Morales y los usará para sus actividades 

La Real Academia inicia las 
obras de ampliación de su sede 

1335111IRA1DA 
CÓRDOBA. La Real Academia 
de Ciencias, Bellas Letrasy No-
bles Artes de Córdoba acaba de 
comenzar las obras de amplia-
ción y reforma de su sede, que 
abarcarán varios años y que a 
su término supondrán para la 
institución casi doblar el aspa-
do de que disponen en la actua-
lidad. Al margen de eso, la Aca-
demia comenzará hoy el nuevo 
ejercicio con la sesión de upar-
tiara. 

El directorde la Real Acade-
mia, Joaquin Criado, explicó 
que se trata de un proyecto con 
varias fases que afectará tanto 
al edificio que ahora ocupa la 
sede como a los dos aledaños, el 
número 9 de la calle Ambrosio 
de Morales (situado a la iz-
quierda del ahora principal). y 
otro cuya fachada principal re-
cae a la calle San Fernando. 
Uno de ellos era propiedad de 
la institución y el otro está cedi-
do por el Ayuntamiento, aun-
que ninguno de los dos se ha 
utilizado. 

Los trabajos han comenza-
rle con la consolidación de las 
estructuras del primer edifi-
cio. que en el futuro acogerá la 
entrada principala la Real Aca- 

dem ia en detrimento de la ac-
tual. Se construirá un sótano 
que acogerá la biblioteca y he-
meroteca de la institución yen 
el queso expondrá la importan-
te colección de arte egipcio que 
en la actualidad no se puede 
mostrar por falta de espacio. 

Un vestando 
En la planta baja habrá un ves-
(Mulo que recibirá a los visitan-
tes antes de llegar al vecino sa-
lón de actos. También se po. 
drian realizar exposiciones 
temporales y abrirlo como pro-
longación del vecino salón 
principal en elcasodesestones 
con nutrida asistencia. La plan-
ta alta será para despachos y 
para el trabajo dalos investiga-
dores. Las obras de cimenta-
ción no supondrán todavía la 
construcción del nuevo edifi-
cio, que se dejará para la últi-
ma fase. 

Joaquín Criado explicó que 
primero se tienen que acome-
ter las obras en el edificio cen-
tral, pero que en vista de que 
los trabajos podían perjudicar 
al inmueble aledaños° ha opta-
do por hacer antes la consolida-
clon. En el número 9 Bis, el lu-
gar que ahora utiliza la Real 

Academia de Córdoba para sus 
actividades. se  trabajará en la 
reparación de las cubiertas, 
«que como en muchos edificios 
del casco histórico están afec-
tadas por las termita>. Ade-
másde la techumbreentera, ha-
brá que sustituir la caracterls-
tica linterna que da lux al sa-
lón principal por otra exacta-
mente igual. «En un edificio de 
gran valor histórico tenemos 
que dejarlo todo tal y como es. 
la*, resaltó el director. 

El edificio contiguo tiene 
menos posibilidades por seres-
trecho, alargado y en pendien-
te, pues no en vano se prolonga 
hasta recaer a la calle de la Fe-
ria. Después de reformado se 
utilizará como almacén. 

Joaquin Criado prefiere no 
dar plazos al hablar de las 
obras, aunque la primera fase, 
la consolidación del número 9, 
llene un plazo de diez meses. 
La empresa Ros Zapata comen-
zó los trabajos hace seis sema. 
nas y para el resto todavía no 
están aprobado el pertinente 
planeamiento urbanístico. 

¿Y la financiación? La insti-
tución podrá hacer frente a la 
inversión gracias a los pisos 
que el año pasado recibió en he. 
rancia. Los inmuebles se pon-
drán a la venta y con lo obteni-
do se sufragará una buena par-
te de los trabajos. Las obras no 
tienen por qué afectar las acti-
vidades de la Real Academia, 
al menos en esta primera fase. 
En caso de que sea necesario, 

El ingreso de 
Enrique Ponce se 
traslada al Palacio 
de Congresos 

La sesión que la Real Acade-
mia de Córdoba celebrará el 
próximo 2 de noviembre será 
mucho más concurrida y 
hasta multitudinaria que las 
habituales. Se espera tanta 
asistencia que ni siquiera será 
en la sede de la calle Ambrosio 
de Morales, sino en el Palacio 
de Congresos y Exposiciones. 
La razón es que en ella tomará 
posesión como atlántico 
correspondiente el torero 
Enrique Ponce. El alto núme-
ro de personalidades del 
mundo del toro, la cultura y la 
política que se desplazarán 
hasta Córdoba para acompa-
ñar al diestro de Chiva en su 
ingreso en la institución ha 
aconsejado desplazar la 
sesión hasta un lugar con más 
aforo que pueda dar cabida a 
los muchos asistentes. Joa-
quín Criado aseguró que en 
estemomento se tiene constan-
cia de la asistencia del escri-
tor Mario Vargas Liosa, el 
periodista y académico Luis 
María Anson ola alcaldesa de 
Valencia, Rita Barbará, entre 
otros muchos nombres. 

Joaquín Criado cuenta con el 
ofrecimiento del Real Círculo 
dela Amistad yde algunos cen-
tros de la Universidad de Córdo-
ba para realizar allí las sesio-
nes académicas. 
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Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Presidencia del acto. De izquierda a dere-
cha, Excmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano (Depositario), Ilmo. Sr. D. Rafael Blanco Perea 
(Primer Teniente de Alcalde y Delegado de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba), 
Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Corporación cordobesa), Excmo. Sr. D. 
Ramón Gonzálvez Ruiz (Director de la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de 
Toledo) e Ilmo. Sr. D. José Cosano Moyano (Bibliotecario). 

Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Autoridades —en las primeras filas del lado 
izquierdo—, Académicos y público asistente al acto. 

BRAC, 153 (2007) 335-457
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Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Autoridades —en las primeras filas del lado 
izquierdo—, Académicos y público asistente al acto. 

Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Académicos y público asistente al acto. 
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Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Acto de apertura del curso 2007-2008. La Ilma. Sra. Da. María José Porro Herrera, 
Secretaria de la Corporación, da lectura a la Memoria del curso anterior. 

Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Acto de apertura del curso 2007-2008. El Ilmo. Sr. D. Rafael Mir Jordano, Censor de 
la Corporación, da lectura al discurso de apertura del curso. 
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Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. El Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa 
entrega a D. José Manuel Recio Espejo el título de Académico Correspondiente en La Línea de 
la Concepción (Cádiz). 

Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. El Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa entrega a 
Da. María José Ruiz López el título de Académica Correspondiente en Montilla (Córdoba). 
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Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Intervención del Excmo. Sr. D. Joaquín 
Criado Costa, Director de la Corporación, cerrando el acto. 

Córdoba, 18 de octubre de 2007. Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes. Sesión de apertura del curso 2007-2008. Coral de la Cátedra Ramón Medina del 
Liceo Artístico y Literario, dirigida por el Ilmo. Sr. D. Luis Bedmar Encinas (Numerario), con 
cuya intervención finalizó el acto. 
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CULTURA 
y espectáculos 

    

 

O 

Pasanri 
hoy 

 

• ~IN 

La Casa Conoces enseña 
I. oteas de los talleres 
dende contemporáneo. 

   

    

SOLEMNE ACTO DE APERTURA 

La Real Academia afronta el curso con 
gran actividad a pesar de las obras 
I I El director, Joaquín Criado, transmitió su pésame I Rafael Mir Jordano pronuncia el discurso en 
i al general de la Brigada Guzmán el Bueno X 	II tomo a 'Persona, personalidad y personaje' 

1 auuenmcia mourniss 
*alpoleebate. 

avino. 

L a Real Academia de Cór 
doba de Ciettri.. Bellas 
Letras y Nobles Artes ira- 
ció ayer el curso 

Z007.2008 con la mente pu.ta 
en desarrollar un extenso calen. 
dario de actos dentro de la "nor. 
mandad'. a p.ar de la realiza-
ción de las obras de ampliación 
y reforma de su sede. 
Un sinfin de actividades, entre 

conferencias. publicaciones. sali. 
das extraordinarias y nombra. 
miento de nuevos académicos 
marcarán su temporada, que se 
extenderá hasta junio del año 
próxim0. 
El director de la institución. 

Joaquín Criado. explicó ayer a es. 
te periódico que 'va a ser un cur 
so absolutamente normal" en el 
que esperan que la reforma no 
interfiera en las s.ion. públi• 
cas ni en la labor diaria de sus 
cinco trabajadores. 

CESIÓN / La primera de las u. 
fases de obras durará 10 meses y 
se costea gracias a la cesión de 
unos pisos de la académica 
Maria Teresa Carda. ad como al 
apoyo que recibe la Academia de 
sus entidad. colaboradoras (Mi-
nisterio de Educación, junta de 
Andalucia. Ayuntamiento de 
Córdoba, Fundación Cajasur. 
Fundación Presa. entre otras). 
En las palabras iniciales. for 

quin Criado dio el pésame al ges 
neral jefe de la brigada Guzmán 
el Bueno X, Ricardo Alvarez-Esp. 
jo por la muerte del cabo en IC. 
sovo. El académico numerario 
Rafael Mir jordano, adscrito a la 
sección de Ciencias morales y 
pollticas. pronunció el disc-urso 
de apertura. titulado Mama, per 
soludadad y personaje. 

La intervención partió del raro. 
'nacimiento del valor superior de 
la persona frente a cualquier 
otra realidad que hace el pers. 
nalismo en los termnos jurídico 
y filosófico. No obstante. 
apuntó, -el concepto de perS011a 
no . inequivoco y para los juris-
tas desentrañado sigue siendo 
hoy un prublinna'. En el último 
tramo. salió de las aulas de De- 

recho y Filosofía para 'ir a La an-
cha explanada de la sociologia. 
de lo popular, de la imagina-
ción' y analizar la figura el per. 
sonaje. "Los ecos de la muerte de 
un futbolista pueden oscurecer 
los fallecimientos de un escritor 

notable y de una actriz muy bue 
na'. asegura. en referencia a lo 
ocurrido con Puerta, Umbral y 

Pendia. 
Entre los actos que llenarán de 

vida el calendario de la Real Aca-
demia figuran los Martes poéti. 
cos. los miércoles habrá presen-
sacian. de libros. El 30 de no. 
viembre la Real Academia via. 
jará a Cabra. para celebrar un ac. 
to en colaboración con el Con. 
servatorio Isaac Albéniz. En di. 
ciembre celebrará las terceras 
jornadas en Lucena. El día de la 
Constitución alentará reflexió-
n. sobre el constiracionalismó 
español. Los dias de la Inmacula-
da, del teatro, el medio ambien-
te y Congo. figuran, como 4,5 

tradicional, en el programa. 

+ datos 
ENTREGA DE 
TÍTULOS 

La Real Academia de 

Córdoba entregó ayer los 
titulas do acedornIcos 

correspondientes no 
residentes en COrdoba: 

Ramón Gornálvez Ruiz 
(Toledo), José Manuel Recio 

Espejo (La Linea de la 

Concepción), Antonio Torres 
Gómez (Cieza), María José 

Ruiz López (Manilla), Diego 
Ledro Molina (Sevilla), Luis 

Ruiz Moreno (Femán Núñez), 

José Morillo-Velanio Serrano 
(Madrid) y Juan Corredor 

Martínez (Granada). El 
Palacio de Congresos de 

Córdoba será testigo, el 
próximo 2 de noviembre del 
nombramiento del torero 

Enriq. Ponce como 
académico correspondiente 
por Navas de San Juan. 

El acto contó con la 
asistencia del teniente de 

alcalde de Cultura, Rafael 
Blanco; y de los concejaleu 
Morceilno Ferrero y Rafael 

Jaén; y representación de 
los Coiegios de Abogados de 

Córdoba y Lucena. La nota 
musical la aportó la Coral do 

la Cátedra Ramón Medina, 
dirigida por Luis Bedmar. 

Entre los próximo ingrosos 
figura el de José Roldán 

Can. como numerario en la 
sección do Ciencias. En ol 

mes de diciembre ingresará 
como acoderni. 
correspondiente la 
periodista Fió. Lora.. 

En el plano de las 
publicaciones, presentarán 
103 ninTier09 153y 154 de 9t3 

boletín, y el número 7 de N 

revista do estudios árabes. 
También Vabajá en la 
edición de tres libros para 
festejar ei bicentenario de la 

institución, en el 2010. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 19 de octubre de 2007. Pág. 61. 
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I LOCAL 

JUAN MANUEL VACAS 

iligh 11 LAS PEÑAS 

PREGONAN AL 

ARCÁNGEL 

Córdoba • El centro Osio 
fue anoche marco del 
pregón en honor de San 
Rafael, en la víspera de la 
festividad dedicada al 

custodio. Manuel Serrano, 
locutor de Onda Cero, 
tuvo emotivas palabras 
hacia el arcángel y patrón 
de la Federación de 

Peñas, organizadora del 
acto. Presentó al 
pregonero Joaquín Criado 
Costa, director de la Real 
Academia de Córdoba. 

Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 24 de octubre de 2007. Pág. 12. 

Enrique Ponce 
será académico 
La Real Academia de Córdoba 
integrará al célebre torero 
en una sesión programada 
para el próximo mes 53 

Diario El Día de Córdoba. Córdo- 
ba, viernes 19 de octubre de 2007. 

CONFERENCIA 
«Antropología del corazón» 
Hoy a las 20.30 horas en la Real Academia 
de Córdoba, tendrá lugar una conferencia 
bajo el título «Antropología de corazón», a 
cargo de Ángel Fernández Dueñas. 

Diario ABC. Córdoba, jueves 25 de 
octubre de 2007. Pág. 52. 

REAL ACADEMIA 

CÓRDOBA 

c/ Ambrosio de Morales, 9 

Ponencia de Ángel 
Fernández Dueñas 

La Real Academia de Córdoba ce-
lebrará hoy una sesión pública 
con Ángel Fernández Dueñas, 

que hablará sobre la Mnopología 
del corazón. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 25 
de octubre de 2007. Pág. 22. 

20.30 h. 
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REHABILITACIÓN 

Comienza la primera fase 
de las obras de ampliación 

El sueño de ampliar la Real Aca-
demia de Córdoba está cada vez 
más cerca. Tras siete años de es-
pera para lograr todas las licen-
cias, la rehabilitación de la casa 
contigua a la sede institucional 
(número 9 de la calle Ambrosio 
de Morales) acaba de comenzar 
con una primera fase para la 
consolidación de estructuras a la 

que sucederá una redistribución 
de espacios que albergarán una 
biblioteca y hemeroteca, así co-
mo un pequeño museo de arte 
egipcio (en el sótano), un salón 
polivalente para actos públicos y 
exposiciones temporales (planta 
baja) y una biblioteca y despa- 
cho para investigadores (en la 
primera planta). 
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CURSO 2007-2008 

Enrique Ponce ingresará en 
la Real Academia de Córdoba 

Un momento del acto inaugural del nuevo curso de la Real Academia. 

La institución, que 

ayer celebró su inicio 

de curso, será la 

primera en España 

en nombrar miembro 

correspondiente 

a un matador de toros 

■ costoso. La Real Academia de 
Córdoba protagoniza una iniciati-
va pionera en todo el país: la inclu-
sión como miembro correspon-
diente de un torero, que en este ca-
so será el diestro valenciano Enri-
que Ponce, vinculado por lazos fa-
miliares ala capital cordobesa. "Se 
trata de un acontecimiento mun-
dial y sin precedentes", aseguró 
ayer el director de la institución 
cultural, Joaquín Criado Costa, 
que manifestó que Ponce se había 
mostrado muy satisfecho con la 
propuesta. 

El ingreso -en la Sección de Ar-
te- está previsto que tenga lugar el 
próximo viernes 2 de noviembre 
en la Academia con la lectura de 
una ponencia dudada Arte y técni-
ca del toreo, que ya tuvo su prece-
dente el pasado año, cuando Pon-
ce ofreció una charla sobre este te- 
ma en In sede de la institución. El 
torero, reconocido por el Gobier- 
no con la Medalla al Mérito de las 

CELEBRACIÓN 

La institución se 
prepara para su 
2002  aniversario 
Aunque aún faltan algo más de 
dos años para que la Real Aca-
demia de Córdoba cumpla 200 
años (fue fundada el 11 de no-
viembre de 1810), la institu-
ción, cuya sede se encuentra 
en la calle Ambrosio de Mora-
les, ya se prepara para la insig-
ne celebración. El primer y más 
importante paso será la recons-
trucción de su historia, que de-
berá ser compilada por los aca-
démicos. Para ello, Joaquín 
Criado Costa adelantó que se 
están preparando programas 
de publicaciones sobre Córdo-
ba en la Edad Moderna y en la 
Edad Contemporánea, "que 
servirán para establecer el 
marco histórico y social en el 
que nació y se desarrolló esta 
centenaria institución". 

Bellas Artes, fue admitido el pasa-
do mes de mayo a propuesta de 
tres académicos numerarios. 

La incorporación del toreo se su-
ma a la de otras artes especiales 
como el cine, el flamenco o la foto-
grafía, a las que la Real Academia 
abrió sus puertas con el ingreso de 
Josefina Molina, Agustín Gómez y 
el ya desaparecido Juan Vacas. 

Además de esta gran cita, la Re-
al Academia, que ayer celebró la 
inauguración oficial del nuevo 
curso con una conferencia del ju-
rista Rafael Mir, guarda en su 
agenda multitud de actos. 

Éste es el caso de las Vil Jorna-
das de Estudios Andalusles, un ci-
clo de conferencias sobre Micro-
biología, el Día de la Constitución, 
el Día Mundial del Teatro o el Día 
de Góngora, que se celebra en ma-
yo coincidiendo con la fecha de su 
muerte. 

A principios de año, la institu-
ción dirigida por Criado Costa ce-
lebrará en la Facultad de Filosofía 
y Letras unas jornadas sobre la in-
vasión francesa tituladas 1808: 
guerra y revolución, y con posterio-
ridad, en el mes de marzo, colabo-
rará en el congreso internacional 
sobre Antonio Gala. 

Asimismo, continuará con la ce-
lebración de sesiones extraordina-
rias y jornadas en diferentes muni-
cipios de la provincia como Cabra 
(donde se celebrará una sesión so-
bre Isaac Albéniz y Juan Velera) y 
Lucen (donde se organizará un 
encuentro sobre la historia, geo-
grafía, sociedad y literatura del 
municipio). 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 19 de octubre de 2007. Pág. 53. 
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Diario Córdoba. Córdoba, jueves 25 de octubre 
de 2007. Pág. 11. 

"Yo soy Rafael, 
vuestro custodio" 
La Córdoba oficial y la popular cumplen 
su cita anual en la iglesia del Juramento 

ANTON40 VARO 

En ningún siuo como en la 
iglesia del juramento suena 
tan rotunda la frase del libro 
de Tobías: "Yo soy Rafael". Y la 
frase, cada 24 de octubre. re-
suena en los ámbitos barrocos 
de la iglesia y se proyecta en to-
da la ciudad. arropada por la 
capa de lluvia que ayer acarició 
las calles y las plazas, aunque 
malogró los peroles. 
El Ayuntamiento casi en ple-

no -19 concejales sobre 29-, la 
Policía Local, diversos colegios 
profesionales, la hermandad 
del Arcángel y la Agrupación 
de Cofradías. la  Academia y 
hasta el presidente del Córdoba 
CF: allí estaban todos, acom-
pañando a la Córdoba real, la 
que se muestra indiferente a la 
ampliación del aeropuerto por-
que bastante tiene con pagar 
no solamente las hipotecas, si-
no hasta el litro de leche. que 
se ha puesto por las nubes. 
En el presbiterio, el obispo y 

dos decenas de canónigos y sa-
cerdotes presidieron la función 
religiosa que les reserva la tra-
dición. Y el prelado, a la hora 
de la homilía, dijo que, basán-
donos en el ejemplo del arcán- 

gel, "debemos ser testigos del 
amor de Dios y convertimos en 
custodios de nuestros herma-
nos, bálsamo y refugio de las 
víctimas de la injusticia". Y an-
tes de cerrar sus palabras 
aplicó a la Policia Local el mo-
delo del Custodio: "Os invito a 
imitar a vuestro Patrono. tra-
tando a quienes requieran 
vuestros servicios con toda su 
dignidad de hijos de Dios y her-
manos vuestros". 
Tras la bendición y la despedi-

da. la Córdoba oficial se citó en 
la sactstia para que sus repre-
sentantes se desearan mutua-
mente felicidades. El olor del 
incienso que generosamente 
había hecho quemar Alvaro 
Doctor se concentró en los pre-
sentes con el sabor de los bom-
bones que cada año se prepa-
ran con esmero bajo la supervi-
sión del rector del juramento. 
Manuel Martínez Baena. Fuera 
seguía lloviendo, y la Córdoba 
real, ajena al protocolo, llenaba 
el templo de idas y venidas, de 
visitas y miradas, de peticiones 
y acciones de gracias al Arcán-
gel. Seguramente el cordobés 
que ayer hizo más gestiones, 
aunque en las alturas del cielo, 
fue el propio San Rafael. w 
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Gente de Córdoba 

Diario Córdoba. Córdoba, 
viernes 26 de octubre de 
2007. Pág. 24. 

Pregón de María José Porro en Fuente del Maestre 

r> María José Porro, titular de Literatura Española de la UCO y secretaria de la 
"" Real Academia de Córdoba, vivió un emotivo reencuentro con la memoria 
a través del pregón pronunciado ante unas 3.500 personas en su localidad natal. 
Fuente del Maestre, por cuyas calles y personajes trazó un recorrido imaginario. 
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ACTO SOLEMNE EN LA BASE MILITAR 

160 civiles juran bandera 
en Cerro Muriano 
O Presidió el jefe de la 
Fuerza Pesada, general 
Mollá Ayuso 

REDACCIÓN 

collootssA 

La explanada de Los Llanos del 
Conde, en la base militar de Ce-
rro Muriano, acogió ayer el acto 
de jura o promesa ante la bande-
ra de España, en un solemne ac-
to que estuvo presidido por el ge-
neral de las Fuerzas Pesadas, José 
Manuel Molla Ayuso, y en el que 
participaron unos 160 civiles. 

El general de la brigada. Ricar-
do Álvarez-Espejo. cursó invita-
ciones a distintos colectivos rela-
cionados con el Ejército. Así, ju-
raron bandera personal de la 
Universidad de C,órdoba. de la 
Policía Local, la Real Academia, 
civiles llegados de Bailén, etcéte-
ra, quienes pudieron observar el 
desfile de fuerzas militares que 
puso punto y final al acto. 
En esa parada paticiparon sol-

dados de varios regimientos de 
la brigada y también los carros 
de combate Leopard, que fueron 
aplaudidos por el público.w.- 

Diario Córdoba. Córdoba, lunes 29 de octubre de 
2007. Pág. 13. 
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Enrique Ponce se convierte en el primer torero académico de 
España 
2810 07 - EFE 

La Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba ha decidido nombrar académico al torero Enrique 
Ponce, con lo que se convierte en el primer diestro que logra este reconocimiento. 

Tal y como informó ayer la Real Academia de Córdoba, el acto tendrá lugar el próximo 2 de noviembre en el Palacio de 
Congresos de la capital a partir de las 20.00 horas, cuando el torero presentará su trabajo «Arte y técnica del toreo». 

Enrique Ponce hizo historia al mantener las cien corridas durante diez temporadas consecutivas. El 1 de octubre de 1988 se 
presentó ante el público en la plaza de las Ventas, de Madrid, y el 16 de marzo de 1990 tomó la alternativa en la plaza de 
Valencia con Joselito, como padrino, y Miguel Báez, 'Litri'. como testigo. 

Diario El Norte de Castilla. Córdoba, domingo 28 de octubre de 2007. 

REAL ACADEMIA 

 

20.00 h. CÓRDOBA 

 

C/ Ambrosio de Morales, 9 

La Real Academia presenta el 
libro 'Noches sin luna' 

La Real Academia de Córdoba es 
hoy el escenario de la presenta-
ción del libro de Andrés Alcaraz 
Noches sin luna. 

Diario Córdoba. Córdoba, miér-
coles 31 de octubre de 2007. 
Pág. 24. 

PRESENTACIÓN 

'NOCHES 
SIN LUNA' 

A La Real Academia 20.0v de Córdoba acoge 
la presentación del libro Noches 
sin luna, de Andrés Alcaraz Al-
caraz, que será presentado por 
el académico correspondiente 
Antonio Moreno Ayora. 
+Calle Ambrosio de Morales, 9. 

Diario El Día de Córdoba. Cór-
doba, miércoles 31 de octubre de 
2007. Pág. 28. 

PRESENTACION 
«Noches sin luna» 
Hoy a las 20.00 horas, en la Real 
Academia de Córdoba, tendrá lugar la 
presentación del libro «Noches sin 
luna»de Andrés Alcaraz Alcaraz, el acto 
será presentado por Antonio Moreno 
Ayora. 

Diario ABC. Córdoba, miércoles 31 de oc- 

tubre de 2007. Pág. 53. 
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NOMBRAMIENTO 

Enrique Ponce. 

Vargas Liosa 
y Camps 
acompañarán 
a Ponce en 
la Academia 
EL DIA / EUROPA PRESS 

II CÓRDOBA El matador de toros 
valenciano Enrique Ponce es-
tará acompañado el próximo 
viernes por relevantes perso-
nalidades en la sesión en que 
será nombrado miembro de la 
Real Academia de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba. El presidente de la 
Generalitat Valenciana, Fran-
cisco Camps, y el escritor Ma-
rio Vargas Llosa, premio Cer-
vantes, estarán presentes en el 
acto, que se celebrará en el Pa-
lacio de Congresos a partir de 

INVITADOS 

Carolina Herrera, Litri, 
Pedja Mijatovic 

y Finito y Arancha 
del Sol también 

estarán presentes 

las 20.00, así como Simoneta 
Gómez-Acebo, el torero Mi-
guel Báez Litri, la diseñadora 
Carolina Herrera, el torero Fi-
nito de Córdoba con su esposa, 
Arancha del Sol y el director 
deportivo del Real Madrid, 
Pedja Mijatovic, entre otros. 

Ponce presentará su trabajo 
Arte y técnica del toreo. Es el pri-
mer torero que entra en una 
institución académica. El ma-
tador de toros ya protagonizó 
una sesión de la Academia hace 
algo más de un año. 

El nombramiento de Ponce, 
que integrará la sección de Ar-
tes de la Academia, es el princi-
pal acontecimiento de cuantos 
la institución cordobesa orga-
niza este otoño. Si bien las se-
siones suelen tener lugar en su 
sede de la calle Ambrosio de 
Morales, en esta ocasión la 
Academia ha trasladado el acto 
al Palacio de Congresos, debi-
do a la solemnidad de un acon-
tecimiento de gran significa-
ción social y cultural. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
miércoles 31 de octubre de 2007. 
Pág. 51. 
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O Se convertirá en el 
primer matador de toros 
académico en España 

, AGENCIAS / REDACCIÓN 
C6RDOBA 

La Real Academia de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba ha decido nombrar 
académico al torero valenciano 
Enrique Ponce, con lo que se 
convertirá en el primer diestro 
que logra este reconocimiento. 
Tal y como ha informado la 

Real Academia de Córdoba, el ac-
to en que Ponce se convertirá en 
académico correspondiente por 
navas de San Juan. donde reside, 
tendrá lugar el próximo viernes 
en el Palacio de Congresos de 
Córdoba a partir de las 20.00 ho-
ras, cuando el torero presente el 
trabajo titulado Arte y técnica del 

toreo. Enrique Ponce se presentó 
el I de octubre de 1988 ante el 
público en la plaza de las Ventas 
de Madrid, y el 16 de marzo de 
1990 tomó la alternativa en Va-
lencia con Joselito como padrino 
y Miguel Báez Litri como testigo. 

La expectación en Córdoba está 
asegurada, pues al hecho sin pre-
cedentes, se suma la populari-
dad del torero y de los amigos 
que lo acompañarán. 

PERSONAUDADES Al acto han 
confirmado ya su asistencia el 
presidente de la Generalitat Va-
lenciana, Francisco Camps, y el 
escritor Mario Vargas Llosa. Si-
rnoneta Gómez-Acebo, el Litri, la 
diseñadora de moda Carolina 
Herrera, el diestro Finito de Cór-
doba y su esposa, Mancha del 
Sol, y Pedja Mijatovich. entre 
otros muchos. La Real Academia 

►  Enrique Ponce. 

de Córdoba eligió y nombró a 
primeros de mayo pasado 
académico correspondiente en 
Navas de San Juan, municipio 
jiennense donde reside. Enrique 

Ponce Martínez nació en Chiva 
(Valencia) el 8 de diciembre de 
1971. 
Debutó con caballos el 9 de 

marzo de 1988, en Castellón. Su 
debut en Las Ventas fue el 1 de 
octubre de 1988, con Antonio 
Manuel Punta y Domingo Valde , 

 rrama. Eran novillos de José Ma-
nuel Pereira Lupi, de los herma-
nos Oliveira (Portugal) y La Fres-
neda. La alternativa la tomó en 
Valencia, el 16 de marzo de 1990 
y su confirmación en Madrid fue 
el 30 de septiembre de 1990. a 
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HECHO SIN PRECEDENTES 

Ponce ingresará en la Academia de Córdoba 

Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 31 de octubre de 2007. Pág. 59. 

Ponce ingresará en la Real Academia 
de Córdoba en gran acto el viernes 
EP 
CÓRDOBA. El matador de to-
ros valenciano Enrique Ponce 
será el primer diestro que reci-
birá el nombramiento de acadé-
mico de la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes de Córdoba, recono-
cimiento que recibirá en un ac-
to, el próximo viernes, al que 
asistirán el presidente de la Ge-
neralitat Valenciana, Francis-
co Camps, y el escritor Mario 
Vargas Llosa. 

Según informó ayer la orga-
nización del acto, que tendrá lu-
gar en el Palacio de Congresos 

de Córdoba a partir de las 20.00 
horas, el torero, en los prime-
ros puestos del escalafón du-
rante muchos años y con gran 
arraigo a Córdoba, presentará 
en dicho marco su trab ajo «Ar-
te y técnica del toreo». 

Han confirmado su asisten-
cia al acto un alto número de 
personalidades del mundo del 
toro, la cultura y la política, co-
mo los ya citados Camps y Var-
gas Llosa, además de Simoneta 
Gómez-Acebo, el Litri y Caroli-
na Herrera, Finito de Córdoba 
y Arancha del Sol, y Pedja Mija-
tovich, entre otros. Enrique Ponce 

Diario ABC. Córdoba, miércoles 31 de octubre de 2007. Pág. 69. 
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» Rafael Frochoso, José Antonio Cabanillas y Joaquín Criado, durante la conferencia. 
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CULTURA ESPECTÁCULOS 

CICLO DE CONFERENCIAS 

Frochoso repasa la historia de la 
Casa de la Moneda de Córdoba 
O Recuerda que el 
emplazamiento 
siempre ha sido de 
la Administración 

O tos secretos del 
Archivo Municipal' 
divulga aspectos 
poco conocidos 

JULIA GAIRGIA HIGUERAS 
cuttura/cordoba.olporiodeacom 

COR1JOBA E 1 académico Rafael Fro- 
choso abrió ayer el ciclo 
de conferencias Los secre- 
tos del Archivo con una 

intervención en torno a la Real 
Casa de la Moneda de Córdoba 
(1661-1665), en la que explicó 
dónde estuvo emplazada y cuál 
fue su actividad. 
Frochoso, sustentado en una 

numerosa documentación, dio 
cuenta en su ponencia de la 
apertura, el cierre y transforma-
ción de esta institución que fun-
cionó en tiempos de Felipe IV en 
la parcela donde actualmente se 
asienta la sede de Hacienda en el 
bulevar del Gran Capitán. 

PAARAVEDIES Según consta en 
el archivo de Simancas, "de la 
Casa de Moneda de Córdoba sa-
lieron varias partidas de mara-
vedíes para hacer frente a los 
gastos de la guerra con Portugal; 
en concreto, para la compra de 
caballos y cebada para dicha 
campaña", eicpuso ayer Frocho-
so. El conferenciante, que acom-
pañó sus palabras con foto-
grafias en power point, dejó cons-
tancia de que "desde que se rea-
lizó la compra de la Casa de las 

Carretas en 1661 para la cons-
trucción de la Real Casa de la 
Moneda de Córdoba, este lugar 
ha permanecido dentro de la Ad-
ministración": primero con la fa-
bricación de moneda; después, 
como Administración de Rentas 
Provinciales y del Tabaco, 
Audiencia y juzgado de 1, Ins-
tancia, hasta la actualidad, ocu-
pado por la Delegación del Mi-
nisterio de Economía y Hacienda 
y por la Delegación de la Agen-
cia Estatal de Administración 
Tributaria. La directora del Ar-
chivo Municipal, Ana Verdú, ex- 

plicó ayer a este periódico que el 
ciclo de conferencias en el Arr_hi-
vo "pretende dar a conocer las 
nuevas investigaciones y docu-
mentos inéditos a un público no 
erudito interesado por la histo-
ria de Córdoba". 
Verdú indicó que, incluso, se 

han realizado reproducciones de 
las monedas emitidas en Córdo-
ba durante el reinado de Felipe 
IV y que tuvieron curso legal. 
Con estas actividades, apunta 
Verdú, el Servicio de Gestión Do-
cumental y Archivos, que depen-
de del área de Presidencia del 

Ayuntamiento buscan que los 
ciudadanos sepan que el amplio 
patrimonio documental de Cór-
doba se custodia en el Archivo 
Municipal. 

La finalidad es que "nos conoz-
can como se_rvicio público", ex-
puso Verdú. Entre las siguientes 
conferencias previstas figuran 
las tituladas Calles con historia, de 
Juan Galán; Navegando por Córdo-
ba, de Virginio Laguía; La trastien-
da de histerias, de Verónica Serra-
no y Rafael Morales; y Los lorus de 
Cárdoba. la institución de los jura-
dos, de Joaquín Centeno. w 
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Entre visillos 

    

      

UN PUENTE ENTRETENIDO 

L a actriz Arta Belén, acom-
pañada de los televisivos 
Fran Persa y la gran Alicia 

Hermida llegan esta noche al 
Gran Teatro con todas las entra-
das vendidas. Y eso que en la fun-
ción del viernes les ha salido un 
serio competidor, ese torero tan 
serio y circunspecto que respon-
de al nombre de Enrique Ponce, 
al que le cabrá el honor histórico 
de ser el primer matador de toros 
investido académico, concreta-
mente de la Real Academia de 

Córdoba, cosa que sucederá en el 
curso de una ceremonia rodeada 
de expectación. Y es que el dies-
tro, es de suponer, llegará acom-
pañado de su estilizada mujer, la 
siempre perseguida por las cáma-
ras Paloma Cuevas -y más aho-
ra que estrena el primer embara-
zo- y de una interminable corte 
celestial de rostros famosos, lo 
que añade al evento cultural un 
toque de crónica rosa que ojalá se 
quede ahí y no suba a rojo toma-
tero, lo que desvirtuaría triste-
mente el sentido del acto. 
De todas formas, la programa-

ción que ofrece esta temporada el 
Gran Teatro está siendo tan atrac-
tiva en todos los sentidos (el pura-
mente escénico y el del brillo me-
diático que aportan los nombres  

conocidos) que no hay competi-
dor que le haga sombra, como 
muestran los repetidos llenos. Pe-
ro es que ver a Ana Belén -tan 
guapa y tan bien conservada a 
sus confesados 56 años que pare-
ce su hija- siempre tiene morbo 
haga lo que haga. Esta vez reci-
tará textos de Eurípides, Séneca 
y Racine enfundada en la piel 
de Fedra, y lo hará arropada por 
ese piropo que le echó un día 
Nuria Espert, la gran dama de 
las tablas, cuando dijo que veía 
en ella el futuro del teatro es-
pañol. Muchos otros la prefieren 
como cantante, pero lo cierto es 
que ha sabido sobrevivir a sí mis-
ma y madurar con dignidad. En 
fin, que tenemos un entretenido 
puente de Todos los Santos. 

ROSA 

Luque 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 1 de noviembre de 2007. Pág. 4. 

ENRIQUE PONCE 
MATADOR DE TOROS 

t 

«Mi entrada 
en la Real 
Academia le 
da al toreo el 
sitio que se 
merece»_ 56 y 57 

Diario ABC. Córdoba, viernes 2 
de noviembre de 2007, portada. 

La Academia Academia recibe 
a Enrique Ponce 
El Palacio de Congresos 
acoge esta noche el acto 
de nombramiento como 
académico del valenciano 47 

Diario El Día de Córdoba. Córdo-

ba, viernes 2 de noviembre de 2007. 
Pág. 45. 
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ENTREVISTA 

Enrique Ponce Mañínez. Matador de toros 

El diestro valenciano ingresará el viernes como miembro de pleno ca ningún torero ha alcanzado este grado. Además, todo coincide 
derecho en la Real Academia de Ciencias, t3ellas Letras y Nobles Ar- con el reconocimiento a su trayectoria con la concesión Medalla al 
tes de Córdoba. Se trata de un hecho sin precedentes porque nun- Mérito en las Bellas Artes, que le será entregada en Toledo. 

Enrique Ponce posa para 'el Dia' en las rejas del Cristo de los Faroles en una visita realizada a Córdoba. 

"Mi nombramiento reivindica 
los valores artísticos del toreo" 

FRANCISC01.1. DOMO«, 

• Enrique Ponce se convertirá ma. 
ñana en el primer matador de toros 
que alcanza elgrado de miembrode 
una institución como la Real Ande-
rara de Ciencias, Bellas Letras y No-
Mes Artes de Córdoba. El diestro vi, 
lenciano ingresara en la institución 
como académico correspondiente 
con un trabajo de presentación titu-
lado Arte y reatityz del toreo, en el 
querclxionará entre si estosdos as-
peaos fundamental. de la tauro-
maquia y realizará . recorrido por 
la relación de la Fiesta con discipli-
nas como la poesía, la pintura u la 
música. Ponce entra ton este gskto 
en elselecto club de toreros que han 
tenido una relación especial con el 
mundo de la cultura, y sigue la eine-

la de diestros de época como Bel-

monte °Ignacio Sánchez Mejias. 
-¿Que significa para usted y para 
la Viola ser recibido como mienb 
Mode la Real Academia? 
-Un honor, porque es algo que se sa. 
le de lo común. De hecho. soy el pri. 
mer torero que es nombrado acadé. 
mico. Y que sea en C.órdoba es ape. 
cial por mi vinculación a esta ciudad 
[su mujer, Paloma Cuevas, es cor-
dobesa) y porque Córdoba tiene un 
arraigo taurino tremendo. También 
es importante porque con este he- 

cito. retvindkan los valores culta-
ralesyartistioudel toreo como par. 
te dela cultura y de las artes. 
-¿Qué intentará transmitir en su 
trabajo &presentación? 
-En mi primera intervención en la 
Real Academia de Córdoba, que 
fue cuando se me propuso como 
académico, realicé una dtserta-
ción sobre la historia del zureo, ita. 

I PROGRAMAS 'ROSAS' 
"Los programas 
del corazón que se 
dedican a criticar a los 
toreros necesitan de la 
Fiesta porque hablar 
de nosotros vende" 

blando del toro y del torero desde 
los principios de la Fusta hmta Ile. 
gar a nuestro nempo. En esta oca-
sión. voy a tratar de transmitir la 
relación entre arte y técnica. Sitio. 
pre se ha intentado separar el arte 
de la técnica, pero el toreo es un 
arte basado en u. buena técnica, 
que 1,5 fundamental. Una cosa sin 
otra no tiene sentido, como ocurre 
en cualquier otra discipli. artisti. 
ca . Además, plantearé lo que ha 

PIRFIL 

Diestro de época 
y de atta escuela 

Hay figuras del toreo y 
toreros de época. Pons-e 
pertenece al .gundo 

grupo. el de los matadores que 
quedan para la hisrorta porque 
llenan toda una etapa. Nacido 
en Chiva (Valencia) e/ 8 de di-
ciembre de 1971, está especial-
mente vinculado a Andalucía 
porque se hizo torero en los 
campos bravos deJaén y se casó 
con una cordobesa. Desde que 
tomó la alternativa en la Feria 
de Fallas de 1990 ha toreado 
1.835 corridas de toros y quizá 
su reto sea alcanzar Im 2.000 
ponme todavía no ha puesto fe-
cha a su retirada. Su sentido de 
la estética está sustentado por 
u. dr las formas de ejercer la 
técnica del toreo personal, úni-
ca. Ponce aporta a la Fiesta un 
tremendo sentido de las dist.- 
cías y del metraje de las faenas. 

Todo ello le ha hecho merece-
dor de la Medalla al mérito en 
las Bellas Artes.  

supuesto el toreo para los grandes 
creadores. 
-Críticos y escritores taurinos 
tienden a realizar una cataloga-
ción de los distintos estilos del to-
reo. Se habla de torero artistas. de 
diestros poderosos téelliCO5. 

OIMI están en la línea que usted 
repre.nta, la de la estética conju-

gada con una gran potencia técni-
ca. ¿Cree que es bueno encasillar 
a los toreros? ¿Puede un torero ar-
tistaser poderoso y viceversa? 
-Es imposible torear con arte sin 
técnica. Un pintor, si no tiene técni-
ca, no puede plasmar en un cuadro 
la belleza de lo que quiere trammi-
nr. Por supuesto, el duende va den-
tro de rada uno. Pero el toren es un 
ano que tiene una salvedad. pon¡ue 
tejuegasla vida. Delante de un toro, 
si no trenes una base técnica, estás a 
merced dc éste y. imposible hacer 
una obra sinsaber torear. 
-¿Pero no cree que hoysc tiende a 
desvinctdar mucho el arte de la 
técnica, como si unir las doscosas 
hiera imposible? 
-Está claro que hay toreros que 
son más artistas que otros, de eso 
no cabe duda. Pero hay toreros 
que tte.n el chispazo que otros 
no tienen, hay está la variedad; 
por eso cada uno es diferente. 
Además. los toreros catalogados 

de artistas son los que tienen más 
técnica. 
-En su comunicación ante los 
miembros de la Real Academia 
hablivá de la visión de la Fiesta 
por parte de representantes de 
otrm disciplinas artis-ticas, pero 
¿en qué medida se pirs,le impirar 
el torero en las demás arus para 
desarrollar su labor? 

NUEVA IMAGEN li 
"Los toreros de ahora 
hemos evolucionado 
como ha cambiado 
la sociedad actual, 
porque la Fiesta es 
un reflejo de ésta" 

-Claro que los toreros nos inspira-
mos en 010. artes para hacer una 
determinada faena. Igual que el to-
reo es Ls inspiración de grandes a, 
tistas yo también Illn Cre0 capaz de 
inspirarme en la poesía, en la pintu-
ra o en la música para poder torear. 
Me sirve para mi toreo escuchar dis-
tintas composicion. nassicales, me 
sirve para mejorar. Incluso, leyendo 
. bbro o contemplando un c.dro 
te Mem., y tesirve para llevar eso al 
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TOROS 
din,. de Cdcdoba • jueves 1-11-07 

"El año que viene, José 
Tomás y yo torearemos 
juntos, eso seguro" 

lara~a~.~..-le■ 

=1771~~11, ••■•• • , 

NE11~~18310~ 

rome~ 

twasároatimmemlIENEW 

Ponce mira al infinito desde el patio de caballos de los Califas. 

albero. Puedes expresar arte,comu-
nicar denle la música o la pintura al 
toreo. La motivación del arte puede 
ir en todas direcciones. 
-Su nombramiento como acadé-
mico llega en un momento en el 
que la fiesta es sometida a un 
constante análisis, polémica y de-
bate desde distintas perspecti-
vas. ¿En qué medida cree que su 
ingreso en esta institución le sir-
ve a la Fiesta para asentar su ca-
rácter cultural? 
-Es una puerta que se abre de par en 
par para el toreo. porque en otras 
épocas, la Fiesta era más viokma y 
hoy ha evolucionado, es menos 
cruel. mas visible. Antes, además, 
un simple puntea° supon fa muer-
te del torero. Y ahora, aunque no 
debemos olvidar que el torero se 
juega la vida, es muy distinto. Luego 
están quienes cuestionan la fiesta y 
el toreo, que están en su derecho de 
estar en desacuerdo. La gente es li-
bre de pensar lo que quiera, aunque 
creo que lo que °cuneen Barcelona 
yen Cataluña tiene mucho masque 
ver con un tema político de las na-
cionalistas que con otra cosa. Por-
que se identifica a la Fiesta con Es-
paña y se utiliza corno anua arroja-
diza. Peto el toreo gota de una sa-
lud excelente y cada vez es mas vo-
cacional. Hoy, los chavales que 
quieren ser torero no piensan en lo 
de Mas ranas da el hambre, amo 
que se forman en cokgios e institu-
tos, otros son wtivasitarios, y luego 
deciden sor turnos. Es una na-
ción porque lo hacen por pasión, no 
por neemidad. 
-Ahora incluso hay toreros que 
hacen desfiles de modelos, mu-
chos, como dice, son universita-
rios. ¿En qué medida ha cambia-
do la imagen del torero? ¿Porqué 
se banaliza tanto cuando es algo 
muy serio? 
-Los tOrettos hemos ca rabiado como 
ha cambiado la sociedad. El toreo 
ni lleve 111:1S de lo que podemos ima-
ginar yes la base de muchos progra. 
mas que, aunque nos critiquen, ne-
emitan hablar de nosotros parquee] 
toreo vende mucho. 1 lay corridas 
que pueden tener una audiencia SU. 
penar a la de un Madrid Barcelona. 

RECIPROCIDAD 

"Igual que el toreo 
inspira a grandes 
artistas, yo me inspiro 
en otras artes" 

NACIONALISTAS 

"A la Fiesta se la utiliza 
como arma arrojadiza 
porque se la identifica 
con España" 

CONCEPTO 

"Un torero puede tener 
más o menos arte, 
pero la técnica es 
imprescindible" 

PROGRESO 

"Ya no sirve lo de 'Más 
comás da el hambre' 
porque el toreo es algo 
totalmente vocacional" 

• -Lleva 18 arios en la elite y su 
carácter de figura de época es 
indiscutible, pero ¿cuanta cuer-
da le queda, porque da la sensa-
ción de que le quedan otros 20 
años tirando del carro? 
-He conseguido récords impor-
tantes, he sobrepasado las 1.800 
corridas lidiadas en todos los pai-
ses, y la verdad es que me encuen-
tro muy bien. Cada año trato de 
mejorar y de buscar en mi interior 
para no estancarme. Cuando me 
hablan de retirada, me preguntan 
que qué me falta, pero bueno... 

quizá esperad momento en el que 
Dios me ilumine y me diga hasta 
aqui E-tediar:toque no está lejos, 
porque ahora tengo un motivo de 
mucho peso para pensar en irme. 
Y no se si la temporada que viene 
será la última, pero soy consciente 
de que no me quedan muchos 
años en activo. 
-A José Tomás le atribuyen unas 
declaraciones en las que señala 
que él arriesga al limite mien-
tras que usted considera que la 
cornada es un error. ¿Tiene una 
respuesta? 
-Mis declaraciones sobre la corna-
da y el error no son una respuesta 

1054 

• JOIMI~ 

a un compañero. Nunca he contes-
tado a José Tomás, no quiero ha-
blar del tema. Otra cosa es lo que 
se quiera inventar. 
- ¿Torearán el aflo que vleneiun-
tos? 
-Y por qué no. He toreado con José 
Tomás 60 tardes. Y con otros tore-
ros. No me niego a torear con na-
die. No sé qué se quiere vender. 
Porque si no hemos coincidido 
más en los últimos años es porque 
él ha estado cinco años retirado, 
pero he toreado con todos los tore-
ros y he matado toros de todos los 
encastes. Por eso, el año que viene 
compartiremos cartel, eso seguro. 
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«Mi entrada en la Academia da al toreo el 
sitio que le corresponde en las bellas artes» 

MOS, LUIS ~MIRA 
FOTO.IMNIEL G. den 

CÓRDOBA. Si hUblera qUe 
nombrar, con perdóndela orto 
doxia, un califa con título de hi. 
jo adoptivo, tal honor recaería 
sobre Enrique Ponce (Chiva. 
Valencia, 1971>, y nosólo por es. 
tar casado con la cordobesa Pa-
loma Cuevas. Su ingreso esta 
tarde en la Real Academia de 

,C,ónioba refrendará una unión 
con la ciudad que se ha hecho 
patente en muchas ocasiones y 
que se renueva cada Juev. 
Santo cuando acompaña a 
Jesús Caído. 
— Todo el mundo está muy expec 
tante con su entrada en la Real 
Academia. ¿Cómo ha llegado a es-
te momento? 
• Todo surgió porque el di 
torda. Real Acadeni ia me pro. 
puso hacer una disertación. 
Era el primer torero que lo ha• 
cía y acepté encantado. me pa. 
reció que era un paso impor-
tante para el toreo y para rei- 

• vindicar lus valores culturales 
y artIsticos que tiene el toreo. 
Lo hicimos, salió muy bien y 
después los académicos vota-
ron mi posible nombramiento 
y salió que si. Asi surgió. 

—¿Qué cree que puede aportar a 
uní...kin como la Real Acade-
mia? 
— En principio, romper una ba-
rrera. Sirve para darle el sitio 
que creo que corresponde al to-
reo, que forma parte de las be. 
Ilas artes. Creo que una de las 
cosas que más podemos apor. 
lar es el reconocimiento al 
mundo del toro. en este caso a 
un torero, que soy yo, pero qUe 
creo que abre laspuertasde re. 
conocimiento delos valores ar• 
listicos del torvo. 
— Enrique Ponce, además de ser 
torero,ltieneinquktudes cunera. 
les?¿Esta famigarirado con la cul-
tura? 
— Yodisfruto detodoslos ámbi-
tosdela cultura y trato de enri. 
quecerme con todos ellos. Y me 
inspiran mucho también. Creo 

que los artistas nos necesita. 
mos unos a otros. Al igual que 
muchos artistas queso han ins-
pirado para sUs grandes obras 
en el mundo del toro, a mi me 
inspiran mucho para torear la 
música, el teatro, la literatura 
y la pintura. A mi personal-
mente me ha enriquecido mu. 
cho poder disfrutar de todas 
las artes para poder torear 
más inspirado, por así decir. 
— Y al mismo tiempo, el toreo 
también ha sido ¡mantente de ins-
piración para escritores, pintores 
y escultores. 
— 'rota 'mente. de hecho en el 

EL FUTURO 

«En algún momento 
tiene que llegar el que 
uno deje de torear, y 
pienso que no está 
lejos, pero aún tengo 
cosas que aportar» 

discurso de ingreso hablo de 
ello y trato de la técnica y delar-
te en el toreo. Y hablo de que el 
toreo posiblemente es el arte 
entre las artes. porque dentro 
de él se ven reflejadas todas las 
demás artes. 
— ¿Cree que este es el punto de 
partida para que algunos compa-

netos ingresen en academias? 

— Creo que si, es un paso ade-
lante. No esun actomász va a te-
ner u. repercusión muy gran-
de. Son michas personalida-
des de gran relevancia cultu-
ral y artist ice l.que van a seis-
tír, y yo creo que no es un acto 
corriente, porque abre muchas 
puertas. Es un paso adelante 
para que el toreo esté donde 
creo que debe estanque es den. 
tro de la cultura Y de 1.5 artes 
de nuestro país. 
— /Cree que ha habido reticen-
cias para que el toreo esté al nivel 
que tiene que estar? 
--- Pienso que ninguna, pero a 
lo mejor les preocupa a algu-
nos que estén en contra del to-
reo y no lo vean de esa manera 
porque no quieren ver más 

LAS MUSAS 

«El toreo quizá tenga 
más de inspiración que 
las demás artes, pero a 
diferencia de aquellas, 
tienes que tenerla a la 
hora de la corrida» 

allá. El toreo no es un hombre 
que mata a un toro. esa no es le 
imagen del tomo. Habría que 
profundizar muchisimo más 
en ello, y para eso hay que inte-
resarse. No basta condecir que 
el toreo es sangriento y que es 
violento.Ni muchomenosml to-
reo esmucho másproftinda Lo 
que pasa es que, ciertamente, 
tiene una parte de ritual, eso 
es asi, pero forma parte de 
nuestra historia y de la cultu. 
ra de nuestro pueblo. Pero no 
ha habido ningUda Pelle, el re' 
v. me consta que ha caído fe-
nomenal y yo creo que va a sor 
unude los acontecimientos im. 
portantes en el toreo este año. 
Va mucho ITIÚS allá de que me 
nombren académico a mi, es 
romper esa barrera y darun pa-
so adelante muy significativo. 
— Hablamos del toreo como una 
de las bellas artes. ¿Erial también 
existe la inspiración? 
— Por supuesto. Posiblemente 
es una de las características 
más importantes del toreo, la 
inspiración. Como para cual. 
quier arte, uno necesita estar 

EL COSO DE LOS CALIFAS 

«Echo en falta que 
haya más festejos, 
porque la plaza se 
aparca después de la 
Feria y Córdoba 
merece algo más» 

Inspirado. El toreo quizá tenga 
muchisimo másde inspiración 
que a lo mejor otras artes. por. 
que lo que ocurre en e. mo• 
mento está ocurriendo de ver. 
dad y en esa hora. En el toreo, 
por mucho que tengas prepara. 
do lo que vayas a hacer, no nue. 
des ir con una faena preconce. 
bida d.de el hotel. Tienes que 
improvisar muchisimo sobre 
la marcha y depende del toro 
que tienes delante para poder 
hacer e. obra de arte. Tiene 
muchisimo de inspiración. Y a 
diferencie de otros artistas. 
esa inspiración la tienes que te. 
nerjustamentea las cinco o las 
siete de la arde 
— Y al mismo tiempo técnica, 

¿no? 
— Por sUpuosto. Todo arte ne• 
cesita una técnica depurada. 
no hay ningún arte qiie soba. 
sin técnica. Y en el toreo mu. 
cho más porque además te jue• 
gas la vida y estás delante de 
un toro que pa ra crear esa obra 
de arte necesitas de esa técnica 
fundamental para Poder este, 
delante de un animal que un 
error te cuesta la vida. 

Una buena faena, ¿depende 
mucho del toro que toca en suer-
te? 
—Muchísimo. Volviendo a la si. 
militud con las artes, una es-
cultura no puede esta r bien he. 
Cha al no tiene Un Mien mate-
rial. El toro es igual. tú no pue. 
des.por machuque quieras. ha. 
cer una faena bella si no tienes 
un toro que también acompañe 
camilo. Lo que pasa es que en el 
toro hay veces que hasta con to. 
ros notan buenos también ene. 
de surgi r una faena bella. En el 
toreo es fundamental que el to. 
ro ponga. 
— Pero hay quien dice que usted 
es de quienes saben .car parti- 
do hasta de esos toros men. 

— Trato de acoplarme al toro 
que tengo delante. Esa es una 
de las beses del toreo, que es 
fUndamenta ir a favordel toro, 
no en contra. Para ello es tra. 
tar de sacar las cosas buenas 
que tenga el toro que tienes de-
lante para poder acoplarte yha-
cer una faena bella. Tu tienes 
que ser consciente del toro que 
tienes delante y adaptarte a 
sus condiciones. Eso es funda-
mental para poder entender un 
número elevado de toros. Yo no 
voy nunca con una faena pre• 
cOncebida. porque si sale un to 
ro que no me permite hacer al-
gunas cosas no las puedo ha. 
Cer. 

Enrique Ponce Matador de toros 

El diestro valenciano ingresa hoy en la institución 
cordobesa en un acto multitudinario al que acudirán 

altas personalidades de la sociedad y la cultura. Su 

ingreso, dice, abre la puerta al reconocimiento de los 

valores artísticos de la tauromaquia 
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Enrique Ponce, durante una entrevista concedida a ABC

— ¿Qué representa Córdoba para
usted?
— Tengo unos Lazos y una vin-
culación muy grande con Cór-
doba. M i  mujeres de  Córdoba,
me  siento agusto en  Córdoba,
me  siento querido. Sus calles
son una  maravilla, Córdoba es
una ciudad con calles que tie-
nen  un  encanto especial.El  he-
cho depasear por  Córdoba ins-
pira y la  verdad es que siento
un  gran cariño por esta ciu-
dad, que  es cuna de  grandiosos
toreros.
— Ahora en Córdoba se discute
sobre la gestión de su plaza.
¿Cree que el  lugar de Córdoba en
la historia de la tauromaquia se
corresponde con su presente?
— Yo echo de  menos más  toros
en Córdoba. Es  una plaza en
que echamos en  falta que  haya
más  festejos, tenemos la  Feria
y luego aparcamos la  plaza.
Creo que Córdoba merece algo
másenesesentido,pero yo  tam-
poco soy empresario. Simple-
mente es lo  que pienso que me
gustarla.  CreoqueCórdoba tie-
ne  un  arraigo taurino extroar-
dinario y qu izá  debería hacer
más  espectáculos, pero si  no  se
hace a lo  mejor es porque no  es
rentable. Pero yo  hablo román-
ticamente como me  gustaría
que  fuera.
— Ustedlleva ya más de una déca-
da en  la cima del escalafón tauri-
no, ¿cree que todavía le quedan
cosas por decir?
— Pienso quesi.  y de  hechopor
eso continúo. Creo que estoy
en  un  momento dulce, aunque
enlospostresdemi carrera.Es-
te año  por  ejemplo ha  sido una
temporada realmente buena,
de  cuajar muchos toros muy  a
gusto y de  i ra  más. Sobre todo
porque me  preocupo de  avan-
zar  y de  no  estancarme. Trato
de tener la  humildad que  pien-
so que tienen los grandes para
tratar de mejorar, de  siempre
buscar la  inexistente perfec-
ción. Pero esa búsqueda hace
que uno  no  se estanque y hace
que uno se mantenga fresco.
Aunque pienso que me  queda
poco, porque en  algún momen-
to  tiene que1legarelqueuno  de-
je  de  torear, y pienso que  no  es-
tá lejos, todavía tengo cosas
que  aportar a l  toreo. Prueba de
ello es que me  siento querido
por  la  afición y quela  gente t ie-
ne  ganas de verme. Cada año
trato de  renovarme.
— ¿Se le sigue teniendo algo de
respeto o miedo ai  toro?
— Siempre. Cada vez más,  por-
que  cada vez te  das  cuenta más
dela  grandeza del  toro y delres-
peto queel  torero le  debe al  to-
ro. Eso es fundamental para
crecer y mantenerse en  lo  más
alto.Ese  respetoa l  toro,esa ad-
miración, quees lo  queyo  sien-
to por este animal que es tan
nuestro.
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DIARIO CÓRDOBA 

Viernes. 2 de noviembre del 2007 

NOMBRAMIENTO PIONERO 

El torero Enrique Ponce ingresa hoy 
en la Real Academia de Córdoba 
II El valenciano se convierte en el primer matador 

de toros que logra esta consideración en España II El acto de ingreso se celebra esta tarde en el 
Palacio de Congresos ante decenas de invitados 

• • 

i ama aanctmeovestas 

GOFCC. 

L
a Real Academia de Cien- 
cias. Bellas Letras y No- 
bles Artes de Córdoba 
hace historia al aceptar 

hoy en sus alas a un torero, un 
hecho sin precedentes en Es-
paña. El escogido, Enrique Pon-
ce, valenciano de nacimiento y 
cordobés de sentimiento. ingre 
sa en la sección de arte de la in. 
titución. 
Este hecho ha levantado una 

atmósfera de expectación en to-
do el universo taurino, en un ex-
presivo gesto que reconoce la 
vertiente artistica del toreo. Da-
das las dimensiones que ha ad-
quirido el fenómeno. será el Pa-
lacio de Congresos de Córdoba y 
no la sede de Ambrosio de Mora-
les el que acoja la lectura del tra-
bajo de Ponce Arte y tánica del to. 
reo. Pocos académicos se per-
derán el discurso, lo que, suma-
do a los numerosos compañeros 
de profesión de Ponce, y a otros 
muchos invitados suyos de la jet 
set española. garantiza el lleno 
hasta la bandera. como en las 
buenas tardes de toros. 
A las ocho y media de la tarde. 

la  secretada de la Real Acade-
mia, Maria José Porro. leerá el ac-
ta del nombramiento. del pasa-
do 3 de mayo. Después, el dime 
tor de la entidad. Joaquín Cria-
do, realizará una semblanza del 
diestro y le cederá la palabra. 

Enrique Ponce. durante su conferencia en la Real Academia en octUare del 2006. 

rieron la opción. que se votó y 
aprobó por unanimidad. 'Vimos 
que Enrique Ponce es un torero 
de una dignidad ardstico-toicra 
importante y un hombre que de-
mostró una talla intelectual 
muy importante". El 3 de mayo 
se le nombró académico corres-
pondiente por Navas de San 
Juan (Jaén). lugar en el que resi-
de junco a su mujer. Paloma 
Cuevas. 
Con la decisión, la Real Acade-

mia de Córdoba asume los reto. 

del siglo XXI y 'no se queda an-
quilosada en el XIX, tiempo en 

que nació'. Hace unos años la 

Real Academia de Bellas Artes de 
Santa Isabel de Hungda (Sevilla) 
sopesó aceptar el toreo dentro 
de su sección ardstica. pero "no 

cuajó". cuenta Criado. Quienes 
ingresan como correspondientes 
en la sección de arte no tienen la 
obligación de dar una conferen-
cia, a cambio de entregar una 
obra de su autor.. pero Ponce 
ha asumido la ponencia.. 

+ datos 
FINITO, ENTRE 
LOS INVITADOS 

El torero cordobés Finito 
de Córdoba tiene previsto 
acudir al acto, al igual quo 
otros diestros andaluces, 
como Javier Conde. 
Asistirán también lo 

vicepresidenta del Congreso, 
Carmen Calvo; el presidente 
de la Generalitat Valenciana, 
Francisco Camps; y vados 

alcaldes valencianos. 

Atraídos por la noticia, 
decenas de profesionales de 

medios de comunicación de 
Uparña y el extranjero, entre 

prensa rosa, taurina y de 
información general, estarán 

trabajando al pie del canon. 

EN LA VANGUARIZté / Con esta de- 
signación. la Real Academia de 
Córdoba da enjundia a la esen-
cia artística del toreo. y continúa 
en la avanzadilla española. igual 
que ya hizo antes con otras disci-
plinas, como el cine (Josefina 
Molina), el flamenco (Agustín 
Gómez) y la fotografia (Juan Va-
cas). 
Tras im recital de guitarra de 

Marco Antonio San Nicolás. Enri-
que Ponce lo celebrará en un 
cóctel junto a sus invitados. La 
relación de Ponce con este orga-
nismo comenzó en octubre del 
ano pasado. con una conferen-
cia. A raíz de aquello, relata a es-
te periódico Joaquín Criado. tres 
académicos numerarios propu- reo El Palacio de Cenamos acoge el acto de ingreso 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 2 de noviembre de 2007. Pág. 56. 

BRAC, 153 (2007) 335-457



NOMBRAMIENTO 

Ponce defiende en su 
ingreso en la Academia 
la veta artística del toreo 

aplausos 

Enrique 
Ponce 
(11:RO 

Su entrada en la 

Real Academia 

de Córdoba 

coloca el arte 

que representa 

en el lugar que 

le corresponde 
como referente 

cultural de 

incuestionable 

valor en España. 
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La cita del día 

El diestro se convierte en el primer torero que consigue ser académico; esta tarde leerá 

su discurso de bienvenida, una disertación que vincula el arte y la técnica del toreo. 

Ponce ingresa en la Real 
Academia de Córdoba 
el Día 

■ El torero Enrique Ponce se con-
vertirá hoy en el primer diestro 
que consigue ser académico con 
su ingreso en la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes de Córdoba. Ponce, según 
informó la institución, leerá a 
partir de las 20.30 su discurso de 
ingreso, una disertación sobre ar-
te y técnica del toreo. El diestro 
hizo historia al mantener las cien 
corridas durante diez tempora-
das consecutivas. El 1 de octubre 
de 1988 se presentó ante el públi-
co en la plaza de las Ventas de Ma- 

drid y el 16 de marzo de 1990 to-
mó la alternativa en Valencia con 
Joselito como padrino y Miguel 
Báez Litri como testigo. 

En una entrevista concedida el 
miércoles a el Día, Ponce conside-
ró un "honor" su nombramiento, y 
explicó que los toreros se inspiran 
"en otras artes para hacer una de-
terminada faena". "Yo también 
creo ser capaz de inspirarme en la 
poesía, en la pintura o en la músi-
ca para poder torear. Me sirve para 
mi toreo escuchar distintas com-
posiciones musicales, me sirve pa-
ra mejorar", explicó el diestro, que 
lleva 18 años en la elite. 

Lugar: Real Academia. 
Hora: 20.30. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 2 de noviembre de 2007. Pág. 45. 

El DÍA 

*CÓRDOBA_ El Palacio de Congresos 
acoge esta tarde a partir de las 
20.00 la sesión de ingreso del ma-
tador de toros valenciano Enri-
que Ponce en la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes de Córdoba. Ponce presen-
tará su trabajoArtey técnica del to-
reo, en el que reivindica los valores 
artísticos de esta disciplina. Es el 
primer torero que entra en una 
institución académica. 

El matador de toros, que ya pro-
tagonizó una sesión de la Real 
Academia de Córdoba hace algo 
más de un año, estará acompaña-
do por relevantes personalidades 
de la cultura, la politica y la tau-
romaquia, entre ellas el presiden-
te de la Generalitat Valenciana, 
Francisco Camps, el escritor Ma-
rio Vargas Liosa (premio Cervan-
tes), Simoneta Gómez-Acebo, el 
torero Miguel Báez Litri, la dise-
ñadora Carolina Herrera y el to-
rero Finito de Córdoba. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 2 
de noviembre de 2007. Pág. 47. 

Diario El Día de 
Córdoba. Córdo-
ba, sábado 3 de no-
viembre de 2007. 
Pág. 80. 
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SUBE 

Enrique 
Ponce 
El diestro va-
lenciano, con 
un discurso so-
bre Arte y técni-
ca del toreo, in-
gresó anoche 
en la Real Aca-
demia de 
Ciencias, Be-
llas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba, convir-
tiéndose en el primer torero-
académico de la historia. 

Diario Córdoba. Córdoba, sábado 3 de noviembre 
de 2007. Pág. 6. 
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DISTINCIÓN 

El toreo y las 
bellas artes 
Alfonso Gómez 
López 
Córdoba 
	

*f 

Relata don José María 
de Cossio que allá por 
el último tercio del siglo 
XIX la forma de inter-

pretar el toreo de Lagartijo pro-
vocó que un sector de la ciuda-
danía solicitase la inclusión del 
toreo en las bellas artes. 
Un siglo y medio después el ilus-

trísimo señor don Enrique Pon-
ce Martínez, maestro del toreo y 
Medalla al Mérito de las Bellas Ar-
tes, será reconocido en la ciudad 
de los Califas, por la Real Acade-
mia de Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba como 
académico correspondiente y su 
discurso de entrada versará so-
bre "Arte y técnica del toreo" al-
go de lo que nadie como él esta 
capacitado para hablar. Hoy el to-
reo entra con todos los honores 
en las bellas artes al haber acogi-
do en su seno esta docta institu-
ción a un torero. Un lidiador pc 
deroso. Un maestro de la cate 
goría, el nivel y el prestigio que 
encarna Enrique Ponce. Un 
señor en los ruedos y en la vida. 
Desde el afecto sincero que mi 

corazón guarda para esa noble 
institución la felicito por el acier-
to y sensibilidad demostrada con 
este nombramiento. Felicitación 
pública y cordial que hago exten-
siva a su junta rectora y a su pre-
sidente, mi querido amigo Joa-
quín Criado Costa. 
A tal señor tal honor. Ponce, re-

cibe esta tarde noche un bello en-
torchado, pero también adquiere 
un compromiso muy serio como 

es el de formar parte del cense 
esta casa bicentenaria. Comc 
toy seguro de que sabrá estar 
altura de las circunstancias, 
enhorabuena maestro. E 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 
2 de noviembre de 2007. Pág. 7. 
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Académico Enrique Ponce. Las Provincias 

lasprovincias. ee .Vida y Ocio 

VIDA Y OCIO 

Académico Enrique Ponce 
El diestro valenciano se convierte en el primer torero miembro de una Real Academia con su ingreso hoy en la de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba 

02.11.07 

El torero Enrique Ponce se convertirá en el primer diestro que consigue ser 

académico al ingresar hoy en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba. Ponce, según ha informado la Academia, leerá, a 
partir de las ocho y media de la tarde, su discurso de ingreso, una disertación 
titulada "Arte y técnica del toreo". 

El diestro Enrique Ponce, que posee el galardón Valencianos para el Siglo XXI 
que concede LAS PROVINCIAS Multimedia, hizo historia al mantener las cien 
corridas durante diez temporadas consecutivas. 

Enrique Ponce nació en Chiva el 8 de diciembre de 1971. Con diecisiete años 
aún no cumplidos, se presentó el 1 de octubre de 1988 ante el público en la 
plaza de las Ventas de Madrid. El 16 de marzo de 1990, tenia entonces 
dieciocho años, tomó la altemativa en la plaza de toros de Valencia con 
Joselito como padrino y Miguel Báez Litri como testigo. 

Enrique Ponce saluda tras cortar dos orejas en una 
de sus tardes triunfales. /efe/alberto morante 

La noticia de su nueva condición de académico llega al mismo tiempo que se confirma su recuperación de su última y grave 
cogida. Ponce volvió a ponerse el pasado miércoles delante de una vaca, en un tentadero de su finca, tras un mes y medio 

de inactividad, después de sufrir un serio percance en la pasada feria de Murcia, donde se rompió el ligamento lateral interno 
de su rodilla izquierda. 

El apoderado del torero de Chiva, Victoriano Valencia, asegura que a Ponce "le molesta todavia un poco la rodilla, como es 
norrnal, pero aun asi la prueba ha sido muy satisfactoria". "Se nota el mes y medio que ha estado parado, pero lo importante 
es su ilusión de poder estar pronto al cien por cien para reaparecer el próximo 16 de noviembre en Venezuela", afirma 

Valencia. 

Con este festejo, Ponce comenzará su andadura en tierras americanas, donde tiene una gran lista de compromisos firmados. 
"Después marcharemos a Lima y luego a Quito, después volveremos a España a pasar las Navidades, y posteriormente 
regresaremos a Colombia, donde tenemos compromisos en las ferias de Bogotá, Manizales y Cartagena de Indias", confirrna 

su apoderado. 

VOX POPULI 

ENRIQUE PONCE 

El torero se convirtió anoche 
en el primer diestro que con-
sigue ser académico, con su 
ingreso en la Real Academia 
de Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba, 
Ponce leyó, en su discurso de 

ingreso, una disertación sobre «Arte y técnica 
del toreo». 
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Enrique fonce 
/r1.,  OCOS dudan de que 

Enrique Ponce es' casi 
s.' 	tanto de Córdoba co- 

mo de su Chiva natal. 
El aprecio que tiene por esta 
ciudad lo demuestra desde an-
tiguo sin alharacas ni grandilo-
cuencias, aunque el acto de 
ayer en el Palacio de Congre-
sos haya desbordado a sus or-

ganizadores, convirtiéndose 
en uno de los más multitudina-
rios que ha organizado la Real 
Academia en su casi bicente-
naria historia. Cuando a Ponce 

se le necesita en Córdoba, se le tie-
ne. Ya sea en un festival benéfico o 
en un acto social, su presencia es 
más frecuente que la de algunos 
diestros de la tierra. Su compro-
miso con la hermandad de Jesús 
Caído le hace cada Jueves Santo 
acudir sin falta de forma tan dis-
creta como admirable. Por eso, el 
hecho de que Ponce haya sido 
nombrado académico es, quizá, el 
primero de los agradecimientos 
de esta ciudad a quien por volun-
tad propia ha decidido sentirse 
uno más de nosotros. 

O EL FUSTE 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, sába-
do 3 de noviembre de 2007. Pág. 29. 

4 OPINIÓN 

INICIATIVA 
VALIENTE Y SIN 
PRECEDENTES 

La Real Academia de 
Córdoba, dirigida por 
Joaquín Criado 
Costa, ha tenido el 
acierto de incluir entre 
sus miembros al diestro 
valenciano Enrique Pon-

ce, vinculado familiarmente a la ciudad. La 
incorporación de un torero es una iniciativa 
pionera y sin precendentes en nuestro país 
y dignifica el arte taurino. 

Semanario La Calle de Córdoba. Córdoba, del 3 
al 9 de noviembre de 2007. Pág. 4. 
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Posible SPAM 

FRONTERAS 
MANUEL 

Fernández 

L
as fronteras valen para que 
el ciudadano pague la con-
tribución en un pueblo o 

en otro. Pero para poco más. 
¿Ceuta y Melilla son ciudades 
más españolas-europeas que afri-
canas? ¿Las Islas Canarias son 
más africanas que europeas-es-
pañolas? ¿Gibraltar es español o 
inglés? ¿Por qué las lindes de Vi-
Ilaraito son-tan mínimas que has-
ta para desperezarse hay que pa-
gar un canon a los pueblos 
limítrofes por meter los brazos 

en su término? Los humanos so-
mos muy dados a colocar líneas 
de separación entre territorios 
cuando, por ejemplo, la Real Aca-
demia de Córdoba rompió ayer 
moldes e hizo trizas las fronteras 
entre el toreo y lo intelectual al 
consagrar como tal a Enrique 
Ponce. Todos sabemos que la 
única frontera para un torero es 
lucir barba y bigote o pertenecer 
a la liga antitaurina pero nadie 
puede trazar líneas de separación 
entre la capacidad intelectual y 
su garbo en el redondel. Las fron-
teras las utilizamos por conve-
niencia propia. Si somos naciona-
listas tendremos un arsenal de ti-
zas con las que dibujar fronteras 
entre nosotros y el resto del mun-
do. Si somos católicos, aquí reza- 

mos nosotros y nadie más. Si mu-
sulmanes, en nuestra mezquita 
sólo tiene cabida el espíritu de 
Alá. Cierto es que las fronteras es-
timulan a veces, sobre todo en el 
fútbol. Cuando los estadios y la 
pasión justifican largas tardes de 
invierno. Pero eso es un juego. 
Cuando éste se acaba la duda que 
le queda al ser humano es pre-
guntarse si marcar su territorio 
significa caer en injusticia. Si no 
es así, cada cual tiene derecho a 
su íntima circunferencia de aisla-
miento. Y la obligación de rom-
per con los guetos de la pobreza y 
la marginación. Si internet ha ro-
to barreras mentales ¿quién se 
atreve a ponerle aduanas a la glo-
balidad? Córdoba, ayer tarde, en-
tendió el mensaje. 
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Enrique Ponce, torero académico en Córdoba 
Su ingreso, el primero de un diestro en una institución así, es un reconocimiento al toreo como arte 

ÁNGEL mtlNÁRRIZ 
CÓRDOBA.—Vinculado a la ciu-
dad por su matrimonio con Palo-
ñu Cuevas, Enrique Ponce man-
tiene una estrecha relación con 
Córdoba, donde su carrera es ob-
jeto de la misma atención que la 
de cualquier torero cordobés de 
nacimiento. Pero su condición de 
hijo adoptivo se vio refrendada 
definitivamente ayer, cuando el 
diestro valenciano se convirtió, 
con su ingreso en la Fteal Acade-
mia de Córdoba, en el primer tore-
ro en recibir este reconocimiento 
en España. Su entrada constituye 
un reconocimiento del toreo como 
arte. y asi lo valoró el propio Pon-
ce durante su discurso de ingreso, 
Arte y téenloa del toreo. «La técni-
ca se aprende, pero con el arte se 
nace», dijo Ponce. 

Al acto solemne en el que se 
formalizó el ingreso de Ponce acu-
dieron compañeros de profesión 
como Miguel Báez Litri, Finito de 
Córdoba y Javier Conde. El presi-
dente de la Geñeralitat valencia-
na, Francisco Camps, también 
quiso acompañar a Ponce, así co-
mo Albert Boadella, amigo perso-
nal del diestro, Adolfo Suárez 
Yllana, hijo del ex presidente del 

Palyk—Auldre &ti& 
general deportivo del Real 
Madrid. y Simoneta Gómez 
ACebo, entre otros. El acto 
levantó una enorme expec-
tación, con presencia de 
decenas de medios de co-
munic.ación de toda Espa-
ña y más de cincuenta pe-
riodistas acreditados. 

De Goya a Neruda 
«Grandes genios literarios 
y artistas de todos los ámbi-
tos se han inspirado y se si-
guen inspirando constante-
mente en el toreo para fea-
lizar grandes obras de ar-
te», dijo Ponce durante su 
discurso. El diestro consi-
dera que con su ingreso en 
la Real Academia de Córdo-
ba «se reivindican los valo-
res culturales y artisticos 
que entraña el toreo». «En 
una tenle de toros se conju-
gan todas leí artes», añadió 
el diestro, que nombró a Pi-
casso, a Goya, a Bizet, a 
Bergamín, a José Maria Pe-
mán, a Pablo Neruda, a Ma-
nuel Machado, entre otros, 
como ejemplos de artistas 
que encontraron en el toreo 
objeto de inspiración. 

«Nuestra fiesta nacional», dijo. 
«forma parte de las más grandes 
expresiones artísticas del mun-
do. Como producto de la «evolu-
ción» de la fiesta. «sería impen.sa-
ble que en el siglo XIX se pudiera 
torear con la limpieza, la profun-
didad y la perfección» con la que 
se hace hoy, añadió. 

«La técnica se aprende. pero con 
el arte se nace», dijo el matador. 
«Parece que alguien interiormente 
me dice qué tengo que hacer sin ni 
siquiera pensarlo. Toques que bro-
tan de mis muñecas al instante». 

Ponce se recreó en descripcio- 

nes tecnicas de la lidia. para des-
pués insistir en la condición artis-
tica del toreo. «La inspiración es 
fundamental El miedo se 
convierte en gozo ante una gran 
faena porque el tomo es el arte en-
tre las artes Es una fiesta que 
no necesita defensa alguna puesto 
que el artejamás lo ha necesitado. 
Es tan grande la fiesta de los toros 
que se defiende sola. Sólo hay que 
amarla [...I. El toreo es grandioso, 
mágico, taMo que es el (mico es-
peMáculo &tilico en el que no 
hay nada preparado. Lo que ocu-
rre en ese momento es todo de 

verdad, con una gran incertidum-
bre y soledad en donde se funden 
arte y tragedia, toro y torero». 

El 5 de octubre del año pasado 
Ponce ya se convirtió en el primer 
torero en estrenarse como confe-
renciante académico, también en 
Córdoba, con la conferencia To-
ros y toreros, ayer y hoy. El direc-
tor de la Real Academia de Cien-
cias. Bellas Letras y Nobles Artes 
de Córdoba, Joaquín Criado. pre-
tende con el ingreso de Ponce ~- 
conocer la esencia artística del to-
rero. igual que ya hiciera con 
Otras disciplinas, como la fotogra- 

ha o el flamenco, 
Por contra, Los Verdes conside-

ró ayer «poco oportuno» el nom-
bramiento del matador, informa 
Efe. El portavoz de la formación, 
Geranio Pedrós. señaló que es 
«notorio» que en casi doscientos 
años de existencia de la Academia 
y «con tantas figuras del toreo que 
h. pasado por la geografia cor-
dobesa, sea precisamente ahora 
cuando a la actividad de torear se 
le dé el titulo de noble arte». Se-
gún Los Vendes, parece que la 
Acadernia «vaya a contracorrien-
te» de la modemidad. 

torero Enrique Pelle& moche durante el acto de su Ingreso en la Academia de Cér00ba. / REPORTAJE GRÁFICO:MADERO CUIERO 

El diestro, rodeado de académicos y autoridades. 

El *estor deportivo del Real Madrid, Pedja MijatovIc. Arantsa del Sol y Finito de C6rdoba, en la entrada al acto. 
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VAIERIO MISmO Ponce saluda al director de la Academia en-presencia de Francisco Camps 

Ponce se doctora en Córdoba 
El diestro ingresa en la Real Academia de Córdoba __ Reivindica su 
concepto del toreo y la vigencia de la Fiesta Nacional _ 70 a 73 . 

NOMBRAMIENTO COMO AC. 
COFiRESPONDIENTE DE 

DEIVIIA DE CORT 
E PrImr: RTI 
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Córdoba 1,1 euros 

Año CIV 

Minero 33.561 

Sábado 3 

noviembre de 2007 

  

  

cosdoba abres 	 FUNDADO EN 1903 POR DON TORCUATO LUCA DE TENA 

Diario ABC. Córdoba, sábado 3 de noviembre de 2007. Págs. 1, 58, 59, 60 y 61. 

BRAC, 153 (2007) 335-457



Ponce, junto a la alcaldesa y el presidente valenciano, responde con un abrazo a los aplausos que el público le dedicó al término de u discurso '"""""? "4"'"*"»"''' 

SÁBADO 3_11_2007 ABC 
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Ponce reivindica su concepto del toreo en 
su ingreso en la Real Academia de Córdoba 
«No te cogen los toros por el sitio que pisas, sino por la 
equivocación de estar donde no debes», dijo en su discurso 

LUIS MIRANDA 
CÓRDOBA. Iba a ser una rei-
vindicación del toreo como 
una de las bellas artes y como 
una fuente de inspinición para 
la creación. Lata, sin duda:Pe-
ro el acto de ingreso de Enri-
quePonce en la Real Academia 
ddCiencias,Bellas Letras y No-
bles Artes de Córdoba se con-
virtló en algo Más. 

En el discurso, plenode refe-
rencias cUlturales y de conoci-
miento de la esencia dela Fles. 
ta, el diestro valenciano defen. 
dió su forma de entender el to-
reo frente a otras postura& Por 
eso cuando se pregunto «¿Ouál 
ea el terreno que hay que 
sar», resaltó que telltimamente 

. se oyen muchos disparates al 
respecto». 

No cornulgá con la frase de 
queohay que ponerseenelsItio 
donde cogentos toros». a suMi-
ctocuna frase queestádemoda 
para calificare' grado de valor 
de .Un torero». A él, en cual-
quier caso, le parece «tan ab-
surda como ignorante, por-
que «el valor en el gran torero 
nada tiene que ver con la in-
consciencia, sino que en todo 
instante se halla bien fundado 
en la lúcida percepción de lo 
que el toro está queriendo ha-
cer». 

Frente a esta concepción, 
Ponce destacó que hace falta 
«comprender la embestida del 
toro. toque implica componen. 
traciónespontánea y hasta ins. 
tintiVa entre el hombre y el ani-
mal». Y lo remató: «No te cogen  

, los toros por el sitio que pisas, 
sino por la equivocación de no 
estar donde debes estar en ca-
da momento». A buen entende-
dor, pocas palabras bastan. 
Más tarde argumentarla que 
arriesga más el torero que po-
ne la muleta delante que el que 
Se «UU. 

Fue un punto llamativo de 
un discurseen elqUe el diestro 
puso de manifiesto el amor que 
siente por su profesión y el pro-
fundo conocimiento que tiene 
dela técnica taurina. Comenzó 
recordando cómo grandes ge-
nios de todas lartes se habían 
Inspirado en el toreo y sal ha. 
616 de Flemingway,Goya,Picas-
so, Bizet, Benlllure y García 
Lorca fueron algunos de los 
ejemplos que puso antes de cl.  

tar frases de grandes escrito-
res bue se d istInguieron por su 
amor a la fiesta nacional, «que 
forma pallada las más grandes 
expresiones artisticas delmun-
do». 

La técnica 
Reivindicó después la técnica, 
una de sus grandes bazas cuan-
do se pone delante de un toro. 
«No existe ninguna figura del 
toreo que carezca de una bue-
na técnica. En cualqUier actiel-
dad artistica y muy especial-
mente en el toreo sino dominas 
la técnica.tu cuerpo está a mer-
ced del toro», explicó. 

La técnica se puede aprere 
der, pero Enrique Ponce duda 
«ella técnica también nace den-
tro del torero, porque hay que 
pensar tan rápido delante del 
toro que a veces Parece que al-
guien me dice qué tengo que ha-
cer sin ni siquiera pensarlo». 

El diestro de Chiva resaltó 
en varias ocasiones que el to- 

reo «es el arte entre las artes» y 
ensalzó en la Fiesta Nacional 
«se conjugan todas las otras ex-
presiones artLsticas».«No nece-
sita defensa alguna puesto que 
el arte Jamás lo ha necesitado. 
Es tan grande la fiesta de los to-
ros que se defiende sola. Sólo 
hay que amarla y emocionarse 
con ella», dUo Enrique Ponce 
en su discurso. 

El final de su intervención 
Rae una declaración de amor a 
su profesión de matador de to-
ros, lo que siempre quiso ser y 
que entiende «como una forrna 
de vivir, de sentir, de ser, de reS-
peto a los toreros y a quien todo 
te ha dado y todo de puede qui-
tar, que es el toro, 

De este «fulleo espectáculo 
artístico en el que no hay nada 
preparado», elogió «que se fun-
den arte y tragedla, toro y tore-
ro permaneciendo para siem-
pre en la memoria de nuestras 
retinas y en la emoción de nues-
tres corazones». 
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Finito de Córdoba 
Torero 

Albert Boadella 
Dramaturgo 

Pedja Mijatovic 
Director deportivo del Madrid 

Miguel !hez «Litri» 
Torero 

Simoneta 
Gómez-Acebo 

«Con el momento que 
atraviesa la fiesta, 
homenajes como éste 
la realzan mucho más. 
Es positivo» 

«Es lógico y espero que 
no sea el último torero. 
Ahora hace falta 
declarar el toreo 
Patrimonio Nacional» 

«Enrique es muy amigo 
mio y estoy muy 
contento por él, porque 
si alguien se merece 
ésto es él» 

«El ingreso de Ponce 
un acto muy bonito y 
un reconocimiento 
importante para el 
mundo del toro» 

«Venimos por la gran 
amistad que nos une 
con Ponce. Esto es algo 
muy importante para 
la Fiesta» 

'9311111~ 

Paloma Cuevas recibe un ramo de flores de manos del director de la Real Academia (arriba). En la 
imagen inferior, una panorámica de la recepción que se ofreció a los invitados a la ceremonia 

TEXTO L AL 

CORDOBA. Quién iba a decir a 
los próceres decimonónicos 
que fundaron la Real Acede. 
mia de Ciencias, Bellas Letras 
y Nobles Artes de Córdoba que 
algún dia el ceremonial de ad-
misión de un correspondiente 
iba a perder la intimidad.corte-
sía y decoro propios de su tiem-
po y de su lugar para transfor-
marse casi en un espectáculo 
de masas, con los focos apun. 
tando a todo lo alto del lugar en 
que se sentaban, casi incómo-
dos. los numerarlos. 

Los focos buscaban un esce-
nario ante el que estaban fijos 
300 pares de ojos, algunos in-
sertos en rostros muy conoci-
dos. Hasta el director de la doc. 
ta institución. Joaquín Criado, 
dio de lado a la sobriedad que 
caracteriza a este tipo de actos 
para hacer un encendido elo-
gio de Enrique Ponce en su in-
greso. 

Academia pionera 
Recordó que la academia Bordo. 
besa siempre fue pionera: en el 
ingreso de la mujer, en la repre-
sentación delcine(person ifica-
do en Josefina Molina)de la fo-
tografia (en Juan Vacas) y del 
flamenco (por Agustín Gó-
mez). Ahora, también ha sido 
la primera academia de Espa- 

tia en admitir a un torero, y no 
a cualquiera. 

Hizo un amplio reocrrido 
por la trayectoria de Enrique 
Ponce, que a lo largo de su ca-
rrera ha toreado 1.835 corridas 
y durante cuatro temporadas 
seguidas superó el centenar de 
festejos. «Ha abierto todas las 
puertas grandes de España, in-
cluidas las más importantes», 
dijo el director de la Real Aca. 
demia. Con 31 toros indulta-
dos, dos de ellos los primeros 
que en Francia sobrevivieron a 
una corrida. EnriquePonc.e,re. 
cordó, recibirá el próximo 12 
de diciembrela Medalla de Oro 
alMéritoenlas Bellas Artes de 
manos de Su Majestad al Rey. 

Los atronadores aplausos 
en elPalaciodeCongresos y Ex-
posiciones casi huelan extra-
ñarse a los académicos que es-
tán acostumbrados a le tran-
quila intimidad de sus sesio-
nes de los jueves. 

Tras el discurso de Enrique 
Ponce, el guitarrista Marco 
Antonio San Nicolás ofreció 
un recital con varias piezas es-
pañolas y antes del término del 
acto la Real Academia ofreció 
un ramo de flores como obré. 
quia a la esposa del diestro, Pa-
loma Cuevas, que se mostraba 
exultante por el reconocimien-
to público que se hace a su ma-
rido en su tierra. 

Lejos de la 
intimidad 
La investidura del torero fue multitudinaria y casi 
espectacular e hizo saltar por los aires la íntima 

ceremonia que se suele desarrollar en la sede de la 

calle Ambrosio de Morales 
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Simoneta Gómez-Acebo junto a su marido, losé Carlos 
Fernández, durante el acto Lydia Bosch, con Praia Mliatovie y su mujer 

Aromas de celebridad 

POR WIS MIRANDA 

CÓRDOBA. Uno es famoso de 
verdad cuando nadie tiene que 
preguntarle por su trabajo. 
por suconclición o porlos rnéri. 
tos que ha contraido para lo-
grar la celebridad. Simplemen. 

te es lo que es. En el patio del 
Palacio deCongresos y Exposi-
ciones hubo muchos rostros fa-
mosos y conocidos, paseando 
el impecable pahnito dolos tra. 
jes caros que siempre sientan 
bien y de esos perfumes que 
cuesta dinero sólo olerlos. 

La comitiva se abría con 
mucha gentedela mismaprofe-
sión queEnrique Ponce. No po. 
dia faltar Juan Serrano «Finito 
de Córdoba» acompañado por 
su esposa Mancha del Sol. Tan» 
bien acudieron Miguel Báez U-
ni, con su mojone...1MR Reme-
ra; Víctor Puerto. junto a Noelia 
Mangote" lullo Benítez y David 
Fandita «El Pendí». 

La espow de Enrique Pon-
ce, Paloma Cuevas, no se cansa. 
ba de saludar con cariño a los 
muchos amigos que hablan 

La investidura de Enrique Ponce atrajo hasta el Palacio 

de Congresos a un buen número de rostros 

conocídos de la socíedad española 

Julio Benitez atiende a la prensa del corazón a hl/ 

Palacio de Congresos 

Paloma Segrellés se vio acusada por las preguntas Votur Puerto COI15111iiiion, 	 Mar gobio ' 
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	CUL11.11tATESPECIACULOS  

Adolfo Su á rez Mana al Itegal al a. - ro de Ingreso 

acudido a agasajar al matrimo-
nio. Exultante, sin soltar nun-
ca el ramo de flores con que la 
hablan obsequiado, tuvo que 
responder a más de una pre-
gunta sobre su feliz embarazo. 

El presIdentedelaGenerall. 
tat de Valencia, Francisco 
Camps, aprovechaba para pre-
sumir de paisano ilustre y se 
unía a una amplia presencio 
institucional donde no falta-
ron la alcaldesa. Rosa M'aliar. y 
la vicepresidenta primera del 
Congresode los Diputados. Car-
men Calvo. Adolfo Suárez Mana. 
granafIcionado a la Fiesta, vol-
viña una ciudad quena leesde-
montado extraña. 

Eldramaturgo Albert Boade- 

Pa no sólo estuvo estos discur-
sos, sino también en carne 
mortal, siempre dispuesto a 
apoyar a la Fiesta, como el pe. 
di:alista y académico de la Len. 
gua Luis Marta Anson. 

El director deportivo del 
Real Madrid. Radia Afilatovic, 
amigo del torero, acudió acom. 
pañadopor su mujer y por la ac-
tris Lydia Bosch. Marta Alvarez. 
hija del presidente de El Corte 
Inglés, no se quiso perder la ce-
lebración. %nonata Górnez-Ace-
bo y su marido, losé Carlos Fer-
nández, arropando, decian a 
un amigo. 

Empezaba entonces la rela-
ción de aquellos que eran más 
el nombre que la condición y 

que en más de una ocasión te-
nia que huir de la prensa rosa. 
a pesar do que losdealgún pro-
grama no pudieron entrar. 

Alli estaba Paloma Segre-
dé., huyendo en todo momento 
de hablar de lo que no quería, y 
Necia Match, con un acompa-
ñante, aunquese marchó pron-
to. No faltó Germen Casanova. 
que tras su ruptura con Cayeta-
no Martínez de bojo ha demos-
trado estar en el candelero 
siempre que sea taurino. 

Los académicos de Córdo-
ba. mientras tanto. con sus es-
posas. parecían disfrutar del 
sarao, viendo a tantas celebri-
dades del papel cuche en carne 
mortal y oliendo a gloria. 

Paloma SC9, elléS, ayer. en el Palacio de l.nngro,r, 	. 

Francisco Camps, acompañado de su mujer 	 Finito de Córdoba, Arancha del Sol, Carolina Hortera y Miguel Bac, •Litro ∎  
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Enrique Ponce, su 

mujer, Paloma Cuevas, 

y Joaquin Criado, 

director de la Real 

Academia de Córdoba. 
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Ponce, primer torero académico 
Córdoba le da la alternativa intelectual al diestro valenciano PAINAS 2, 3 y 4 
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DIARIO CÓRDOBA 

Sábado, 3 de novternbre del 200i 

TEMA DEL DIA 

Triunfo de un torero 
NOMBRAMIENTO SIN PRECEDENTES 

Córdoba presencia el histórico 
ingreso de Ponce en la Academia 
11 El director de la institución, Joaquín Criado, glosa 	Más de 300 invitados arropan al valenciano en 
I I la íntima unión de los toros con las bellas artes 	'lel que él considera su "segundo doctorado" 

HIUMIARCIA100130.. 

Ce1.7114 

RÉPUCA A JOSÉ TOMÁS 

"El valor nada tiene que 
ver con la inconsciencia" 

C órdoba fue anoche la 
invitada de excepción 
a una fábula escrita 
para la historia. Toreo 

y arte. de una manera oficial. 
hieron reconocidos corno dm pi-
lares de una misma realidad Asi 
lo vio la Real Academia de Cien-
cias. Bellas Letras y Nobles Artes 
de Córdoba. la  primera de Es-
palia en admitir a un torero. 
Enrique Ponce, diestro valencia. 

no y cordobés de corazón. pro-
nuncio un discurso centrado en 
el arte y la técnica del toreo. en 
como él lo ve y lo siente. Una ce-
rrada ovación le siguió después. 
¿Por qui, un torero académico y 
por qué Ponce? La pregunta ha 
llenado las mentm de afines y 
detractores de la Fiesta nacional 
durante estos dias. El director de 
la Real Academia. Joaquín Cria. 
do, dio las cumplidas explicado. 
nes en la semblanza que orces, 
dió al trabajo de Ponce. Criado 
glosó el fructífero diálogo que la 
creación artisUca ha mantenido 
a lo largo de los siglos con el so-
re°. Lorca e Ignacio Sánchez 
Mejlas, Manolete y Orson We-
lles... Citó también Criado a las 
figuras actuales rendidas ante la 
estética morisca. Entre el/os. An-
tonio Burgm, Albert Roadella y 
Mario Vargas Liosa. 

VARMO / Los números de 
Ponce son de Wrilge durante 
una década ha superado la ba-
rrera de las cien corridas de to. 
ros anuales. En total y hasta el 
momento. ha lidiado 1.835 corri-
das de toros. el que más en su 
oficio. y habita 'en la cima desde 
hace ya 18 años". 
Ha abierto todas las puertas 

grandes del planeta taurino (que 
no se limita a España, sino que 
se upande por Francia y Amén-
cal. Muchos lo sitúan en España 
como 'uno de los cinco mejores 
toreros de la historia'. Y un dato 
más de sus credenciales: ha 
dultado 31 toros. Las cintrices 
de siete cornadas completan su 
curriculum. Durante sus años 

de profesión. "el maestro ha su-
bido al olimpo taurino al que 
sólo algunos se asoman y muy 
pocos llegan", a juicio de Criado. 
Ponce reconoció poco antes de 
pronunciar su discurso que pa-
ra ét era como 'un segundo doc-
torado. Es un honor que sea en 
G5rdoba, en una tierra tan tauri-
na". 
E/ primer doctorado le llegó en 

Valencia en 1990 de la mano de 
joselho y con Inri como testigo 
(este último. también ayer en 
Córdoba). Ayer, más de 300 invi-
tados, entre académicos, repre 
sentantes insutudonales y ami. 
gos y familiares del torero llena. 
ron el salón de ac-tos del Palacio 
de Congresos. No faltaron sus su-
balternos, los fieles cordobeses 
que visten de plata, Antonio y 
José Maria Tejero; ni su abuelo 
Leandro. que mucho tuvo que 
ver en los derroteros que tomó 
su nieto. ari 

c.a-o_tv, 

Enrique Ponce delineó ayer su 
discurso can la misma 
precisión por la que es 
adamado en los ruedos ante 
los astados. A los buenos 
entendedores les bastó lo dicho 
mbre la colocación ante el toro 
para ver una réplica en toda 
regla al torerofosé Tornas. 
Refirió Ponce que 

'últimamente se oyen muchos 
disparates al respecto: m que 
hay que ponerse donde cogen 
los toros. dicen algunos. El 
valor en el gran torero nada 
tiene que ver con la 
inconsciencia, sino con la 

lucida percepción de lo que el 
toro está queriendo hacer". 
Ponce aboga por estar 

'siempre por encima del toro. 
la  inteligencia contra la hierra 
bruta. Todo lo demás es un 
error. Cnmarse con el toro no 
m un axioma. es un recurso, 
un medio: nunca un fin'. 
sentenció. Antes, repasó el 
idilio de los toreros con 
pintores. músicos. gentes del 
cine, el teatro y las letras: 
Hemingway. Rizan. Picasso y 
Goya salpicaron su discurso. 
'El torero hace de actor, con la 
diferencia de que en el 
escenario del ruedo se muere 
de venlad", concluyó. su 

Ovaciones 
Temple. frialdad torera en una 
linea spuilítrada, reata. son ala-
baos. fue lo que mostró ano-
che Enrique Ponce on 
del Palacio de Gangosos. Fue 
una gran corrida en la que ha-
bló de 'arte y Menina del 'O-
reo'. OvaCiOneS y Salida a 
hombros tras cortar las dOS 
onaas y el rabo. Hasba el toro 
habría Sido itcluttedo si el fes-
tejo no hist:ese sido teórico. 
Ponce realizó hasta crItiCaS 
-OSO SI, muy solapadas- a 
atún taren) COetaneo suyo en 
un Cf750.7150 de ingrese en le 
Acaderria baStante 
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Sábado, 3 de noviembre del 2007 

  

TEMA DEL DIA 

 

rol 
ENTREGA DEL 
TITULO Y LA 
MEDALLA DE 
ACADÉMICO 

JoaquIn Criado 
Ie entregó el 
Mulo y la 
medalla de 
académico 
conespoodreMe 

>3 	Decenas de 
periodistas de la 

MÁS DE 60 	Información 

PERIODISTAS 	general y rosa 
ACREDITADOS no perdieron 
PARA EL ACTO detalle 

    

REACCIONES 

"Enrique se 
lo merece, es 
un acierto" 
Una explosión de felicitaciones acompañó 
al diestro durante su gran noche 

Públbco b Fíalo Y SU moler. Detrás, Victoriano vaimcia 

armen mamaos 

La sensación de admiración por 
Enrique Ponce anegaba el Pala-
cio de Congresos. Un nutrido 
grupo de matadores de toros 
acompañó al de Chiva en su in-
greso como académico: Pinito 
de Córdoba. Chiquilín. Julio 
Benítez y Andrés Lula Dorado, 
como paisanos, y otros como 
Victor Puerto, El Cantil y Perón 
Uria. 
Para Pinito, este ingreso llega 

en un momento idóneo. Actos 
como éste valoran más la Fiesta 
y le dan mucho más realce'. Ate 
te el debate a favor y en contra 
de los toros, Finito opina que 'el 
toreo no se puede perder, tiene 
su afición y con él disfrutamos y 
vivimos muchos". 

Entre los 300 asistentes se en-
contraban Adolfo Suárez filena 
y el apoderado y suegro de Pon-
ce. Victoriano Valencia. Tam-
bién Simoneta Gómez Acebo, 
sobrina del rey luan Carlos, que 
aseguró que 'es nuestra Fiesta 
nacional y no hay que planteár-
sela. Está ahi y está aló. Su ma-
rido, José Miguel Fernández /o-
teen, reconoció que 'somos 
grandes admiradores de él co-
mo amigo y como torero, y nos 
invitó". 
Con este nombramiento "he-

mos ganado todos. Es nuestra 
cultura". aseguró Armella del 
Sol, la mujer de Finito. Adriana 
Herrero, hija de la prestigiosa 
diseñadora de moda y esposa 
de Miguel Báez litrt. fue muy 
expresiva: 'Millones de enhora-
buenas a Enrique. Se lo merece". 
Albert Boadella. hombre del 

teatro, voz critica del nacionalis-
mo catalán y uno de los muchos 
taurinos que vio nacer Cata-
luña, comentó que 'es muy un. 
portante que el toreo entre en 

las bellas artes, puesto que es 
una de ellas, si no la primera". 
Reivindicó Boadella que 'el to-
reo. el arte más importante que 
hay en España. sea declarado pa-
trimonio nacional. cosa que no 
es en este momento y así eve 
Luíamos que muchas comuni-
dades tengan tentaciones'. 
Paloma Cuevas, mujer del pro-

tagonista. confesó que 'el dis-
curso ha sido especialmente 
emotivo por muchas razones'. 
Sobre la inminente paternidad 
de ambos. explicó que "Enrique 
piensa que la retirada ya está 
más cercana y él siempre ha 
querido disfrutar de la infancia 
de su hijo o hija". 
FI presidente de la Generalitat 

Valenciana, Francisco Cansps. 
preguntado sobre el hecho de 
que un valenciano reciba el ca-
lor de Cónloba. respondió que 
'siente una profundisima emo-
ción. Decidi venir porque era 
obligado por lo que significa pa-
ra la Fiesta y la comunidad va-
lenciana'. 

De corazón 

'Cate acto queda en el corazón y 
la memoria de esta ciudad'. 
Quien mi lo vio fue la alcaldesa 
de Córdoba, Rosa Agallas-, que 
aseguró del torero que 'es un 
ser humano excepcional y eso es 
muy importante. Une corazón y 
arte. Su discurso ha sido de 
puerta grande'. El de anoche 
fue el primero de otro reconoci-
miento relacionado con la cul-
tura que le llegará a Ponce: la 
entrega de la Medalla de Oro al 
mérito en las Bellas Artes. el 12 
de diciembre en Toledo. 
Una de sus valedoras para la 

Medalla fue la vicepresidenta 
del Congreso, Carmen Calvo, 
por aquel entonces ministra de 

Cultura: 'Me da mucha alegría. 
No me importa decirlo. Yo pro-
puse al consejo de ministros 
que le dieran la Medalla de Oro 
al maestro Ponce porque es un 
torero muy completo: técnica-
mente muy bueno. estéticamen-
te impecable y lleva muchrsi• 
mos años arriba en el escalafón: 
Y es una excelente persona. Hoy 
Córdoba entra en la historia del 

toreo por ser la ciudad que. con 
su Academia, le concede la con-
dición de académico a un tore-
ro". Luís Atarla Anson, periodis-
ta y miembro de la real Acade-
mia Española. fue otro de los in-
vitados. Afirmó que "me parece 
un acierto que Ponce esté aqui 
porque los toros forman parte 
de la idiosincrasia del pueblo es-
pañol. Pasando por Coya, Dalí. 

Picasso, buena parte de la 
poesía, la novela, la ópera... Los 
toros vertebran la cultura es-
pañola. Es un acierto de la Real 
Academia cordobesa. Toros si, 
sin duda'. 

No pasó desapercibido ni para 
el mundo el fútbol. Midjatovic. 
director deportivo del Real Ma. 
drid, estaba encantado con este 
nuevo triunfo de su amigo. m 
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a 9-r-r-ioneta Gomez Ac.r.lso con su nlarido. 

  

I 
a. Geríoveva Casanova y Nuna March. Julio Benítez hablando para 'Aqui hay tomate' • • Más celebridades o tor Puerto y sonora. Motovich y set" 

La noche empezó calentita y 
acabó echando humo. La puerta 
del Palacio de C.ongresos. esta 
vez. sin la clásica alfombra roja. 
vio pasar a decenas de personas 
en cuestión de minutos. Y no to-
dos eran invitados al acto de 
presentación del diestro Enri-
que Ponce como académico. El 
caos se 'adueñó del lugar antes 
de empezar la faena al coincidir 
las jornadas franciscanas con el 
inicio del acto de la Real Acade-
mia. Monjas y frailes se mezcla-
11311 con políticos. personajm de 
la alta sociedad. micrófonm del 
Tomate y un sinfin de curiosos 
que. alertad. ante los flmitm, 
se paraban para 'M'el cortejo. 
Una vez superado el desorden. 

cambió el tercio para dar paso 
al desfile de rriebritirs y al agobio 
de los gráficos. que no daban a 
basto para retratar tanto gla. 

motu-. Finito de Córdoba y A. 
mucha del Sol llegaron juntos y 
estilizados a más no poder para 
encontrarse con El Litri y Adria-
na fierren en un muní revolu. 
tont torero en el que se fotogra-
fiaron junto a Julio Benítez. los 
hermanos Tejero. miembros de 
la cuadrilla de Ponce: Chiquilla 
El Pandi. Victor Puerto y su pro-
metida o Peplo Liria. Todos 
ellos se confundieron rápida. 
mente entre otros rostros lamo. 
sos y amigos del maestro como 
Simoneta Gómez Acebo. Ceno-
veva Casanova. Noria Mardi. 
Luis Marta Ansón. Mijatovidt. 
Albert Boadella. Adolfo Suárez 
Illanes o Paloma Sagrellm. 
Deslumbrante, en tonos dora-

dos. Paloma (llevas. a la que 
acompañaron sus padres. sus 
suegros y el abuelo del torero. 
Leandro hlartlnez (un fentime. 

no con 94 años y espíritu de jo-
venzuelo) se dejó ver en Córdo-
ba por primera vez desde el 
anuncio de su embarazo (alerta 
roja del mundo rosa). deshacién-
dose en elogios por su marido y 
haciendo gala de su felicidad ar> 
te el alumbramiento. "No sabe-
rnos si es niño o niña. pero 
gará a finales de abril. princi-
pios de mayo", o lo que es lo 

• LOS TAURINOS 

"Discurso elegante y 
templado, pero con 
poderío" 

• EMI3ARAZADA 

Paloma Cuevas hizo gala 
de su felicidad ante su 
futuro alumbramiento 

mismo. el torero será en prima-
vera padre de un muro. Cosas de 
los astros. De los anunciados. u> 
lo hubo una ausencia notable, 
hilarlo Vargas Liosa que hizo 
mutis por el foro. 
Y repleto ya de elegancia. el pa-

lacio. convertido en coso. aún 
dejó hueco para los políticos eh: 
gidos para la ocasión. Rosa 

Caneen Calvo y Fran-
duo Campa, presidente de la 
Ceneralitat valenciana. entre 
otros, derrocharon sonrisas en 
un acto de hermanamiento sin 
ptecedentm. 
Ante un aforo repleto de públi-

co en el que no cable un alfiler. 
el diestro se subió al atril para 
hacer gala de su templanza y tc• 
mita con un "discurso elegante 
y templado, pero con poderío. 
en el que también supo usar la 
muleta como látigo". resumió el 

critico taurino Rafael de la Ha-
ba. con el que lanzó un dardo 
en la palabra dirigido a José 
Tomás. 'De puerta grande'. lo 
definió la alcaldesa "Entraña. 
ble, desde el interior'. comentó 
el rector, José Manuel Roldán; 
"precioso. ejemplar y didáctico", 
calificó Victoriano Valencia. 
suegro del torero: 'muy bueno. 
inuy él. muy sencillo", recalcó 
Adri.ana lierrera 'magnífico en 
general y. sobre todo, en la téc-
nica', comentó Suárez... Y paro 
de contar porque podría resol-
ta r empalagoso y no es cuestión. 
Solo añadir que. como dijo el di-
rector de la Real Academia. Joo 
qtdn Criado, 'Ponce m el torero 
que susurra a los astados" y 
ayer. como académico. supo su-
surrar a los humanos. Para él, 
dos orejas y el rabo. 'Lástima 
que no me gusten los toros!. 
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Real Academia • Crónica social 

, ' 	 Enrique Ponce ingresó ayer en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de olorazti 
Córdoba con un discurso con el que arrancó el aplauso del público y demostró que su 

ARACELI 

	

	 ' 
templanza no es un don reservado a las tardes de toros. El Palacio de Congresos se llenó de 

rostros conocidos en un evento marcado por el glamour y el famoseo 

Dos orejas y rabo para el torero académico 
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el Día 

Córdoba convierte a 
Ponce en académico 

■ Enrique Ponce se convirtió anoche en el primer diestro que ingresa en una institución como la Re-
al Academia de Córdoba con un discurso tituladoArtey técnica ene( aireo, con el que explicó su con-
cepto sobre la tauromaquia y la relación de la Fiesta con las distintas disciplinas artísticas y con la li-
teratura. El acto contó con la presencia de destacadas personalidades de la vida pública nacional. 

— 2 A 5/ACTO PÚBLICO DE LA REAL ACADEMIA EN EL PALACIO DE CONGRESOS 
te O ( AVU.O. 

cdm 
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02  PRIMERA PLANA 
saludo 3-11.07 • etOla de Córdoba 

OPINIÓN 

El matador de toros valenciano considera que el toreo es el arte más completo y 

afirma que en una corrida se encuentran recogidas todas las demás disciplinas 

   

Ponce defiende la 
técnica en el toreo 
y dice que el valor 
no es inconsciencia 
El diestro se sitúa contra 

quienes defienden que 

hay que ponerse en el 

sitio donde cogen los 

toros porque cree que 

la inteligencia del torero 

debe primar ante todo 

HM/COSCO JAVIERDOXIINGUE 

• la inteligencia contra la fuerza 
bruta del toro, el valor como parte 
imprescindible de la lidia, pero no 
corno elemento inconsciente. la 
técnica del diestro como base de lo 
tauromaquia yde la creación anís. 
tira forman parte del concepto del 
toreo de Enrique Ponce, quien in-
gresó ayer en la Real Academia de 
Ciencias. de Bellas Letras y Nobles 
Artes de Córdoba con una conutni-
catión titulada Arte y Técnica en el 
toreo. El diestro dividió su inter-
vención en dos partes: en la prime-
ra glosó la relación del toreo con 
las demás artes y con la literatura, 
pero su conferencia tuvo más fuer-
za cuando se refirió a su forma de 
entender la tauromaquia actual. 
Para d, todo reside en la técnica, 

DIRECTOR 

Criado Costa 
recorre toda la 
vida del diestro 
El director de Real Academia 
de Córdoba, Joaquín Criado 
Costa. recorrió ayer en el dis-
curso de presentación del nue ; 

 vo académico correspondiente 
la trayectoria del torero. Criado 
Costa recurrió a citas de escri-
tons y de periodistas comoAl-
bert floadella,Antonio Romos, 
Mario Vargas Liosa o Carlos He. 
n'era para definir. Enrique 
Ponce como un diestro de suma 
entrega y de "aplastante regu-
laridad". Para Criado Costa, e/ 
de Chiva es un torero clásico de 
responsabilidad y autor de 
"faenas importantes a estados 
imposibles". El direaorde la 
Real Academia sacó a relucir 
también los impresionantes ntl-
mems de la vida torera de Enri-
que Ponce y enumeró todas las 
efemérides importantes de su 
trayectoria taurina, desde que 
se puso delante de un becerro 
cuando era un niño hasta sus 
18 años de alternativa. 

que, unida al valor, completan la 
esfera del arte. Sin técnica no pue-
de haber arte y el valor sólo pude 
ser entendido desde el lado racio-
nal porque éste "nada tiene que 
ver con la inconsciencia". 

Enrique Ponce considera que 
opiniones como las que roana los 
toreros a "ponerse en el sitio don-
de cogen los toros" son auténticos 
"disparates", ya que el matador 
valenciano entiende que las cogi-
das son siempre producto de un 
error, nunca de estar más o menos 
cerca del toro. Estas afirmaciones 
tiene mucho peso después de que 
José Tomás, el diestro que más ex-
pectación levanta en estos mo-
mentos, afirmara en un medio de 
comunicación mexicano que Pon-
ce arriesga menos que él porque 

pisa terrenos menos comprometi-
dos, en los que el riesgo se reduce. 
"Enrique Ponce entiende el toreo 
como que hay que arriesgar lo me-
nos posible", señaló hace unas se-
manas el de Galapagar. Sin embar-
go, el nuevo académico, quena ha 
querido responder nunca a estas 
declaraciones de forma directa, sl 
lo hizo ayer en cierto modo expo-
niendo todas sus teorías sobre la 
técnica en la lidia. Por encima de 
que un determinado torero pueda 
quedarse quieto como un poste 
frente a un toro está la compren-
sión de la embestida de la res: 'El  

toreo es un compenetración ge-
nial, espontánea entra el hombre y 
el animal. No te cogen los toros por 
el sido que pisas, sino por la equivo-
cación de no estar donde debes ha-
llarte en cada momento. La técnica 
es el toque a tiempo, preciso. Todo 
medido hace que un torero sea 
grande", señaló Enrique Ponce. 

Yes que el diestro, quien se con-
vertirá el próximo mes de diciem-
bre enToledo en el primer torero en 
activo que recibe la medalla al Mé-
rito en las Bellas Artes, simboliza 

una forma muy particular de en-
tender el torero, representando así 
a la escuela de aquellos que, corno 

Joselito o Finito, entre otros, So-

portan en sus faenas un importante 
contenido artistico en una técnica 
muy depurada. Pero a Ponce se le 
ha acusado a veces de desarrollar 
un toreo superficial y. para ello, el 
diestro también tuvo respuesta 
porque, según él. al  toro hay que 

dominarlo, llevarlo con suavidad 
hasta que vaya aceptando el cami-
no que le ofrece el diestro. "Es la 

■ REACCIONES 

ROSA AGUILAR 

"Enrique Ponce le saca 
a cada toro lo mejor" 

La alcaldesa, Rosa Apilar, rei-

vindicó la figura de Enrique Pon-
ce, de quien dijo: "Le saca a cada 
toro lo mejor yes un ser humano 
excepcional". La regidora le 
agradeció el "cariño" mostrado 
hacia la ciudad y calificó de "ex-
traordinario" el atto de ayer en el 
Palacio de Congresos. 

CARMEN CALVO 

"la tauromaquia es 
arte con mayúsculas" 

"Es un acto fundamental para 
quienes pensamos que la tituro-
n.pda significa arte con mayús-
culas", valoró la vicepresidenta 
del Congreso, Carmen Calvo. La 
ex ministra de Cultura felicitó a su 
"gran amigo" y recordó a toreros 
vinculadas con las letras, como Ig-
nacio Sánchez Mellas. 

FRANCISCO CAMPS 

"Enrique Ponce es un 
emblema de Valencia" 

El presidente de la Comunidad Va-
lenciana, Francisco Camps, mani-
festó ayer que "Enrique Ponce es 
muy importante para Valencia, es 
un emblema del que nos sentimos 
orgullosos". El máximo responsa-
ble de la Administración valencia-
na señaló que también se reconoce 
"a un gran torero". 

VICTORIANO VALENCIA 

"Un gran motivo de 
orgullo para nosotros" 
"Para nosotros, para la familia, 
es un gran motivo de orgullo que 
se haga este reconocimiento a 
Enrique Ponce. pero también es 
motivo de orgullo para la fiesta 
de los toros, porque se la recono-
ce una vez más como arte", seña-
ló e/ apoderado y ala vez suegro 
del matador de toros. 
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FILOSOFÍA 

Ponce se muestra partidario de una lidia en la que técnica sea la 

base, el valor el complemento y el arte Io que brota del conjurrto 

DEFENSA 

Intelectuales destacados como Boadella o Anson consideran 

a la Fiesta como un hecho diferencial dave de la culturaespañola 

Ponce. Paloma Cuevas y (nada 	 al final dr1 arto 

RESPALDO 

Enrique Ponce muestra la medalla de la Real Academia, ayer en el Palacio de Congresos. 

Boadella reivindica la tauromaquia 
como la primera de las Bellas Artes 
El nombramiento de Enrique 	fensa de los antitaurinon -Son 
Ponce como académicoes "esen. baque nos dan May habrla que 
ciar, subrayó el dramaturgo Al- 	buscar alguna forma de subven- 
bert D.de.. "la tauromaquia 	donados desde el interior de la 
ea la primera de las Bellas Anes, 	Fiesta para que sig. vinendo". 
laque más representa a España 	tioadella reivindicó: "Que nose 
en iodo el planeta". defendió. Y, 	mueran los antitaurinos". E/ dra- 
en una noche eminentemente 	maturgo con.cideró"hárico"que 
taurina, el director dela zompa- 	"el rn.do de la cultura haga un 
Ala de teatro ElsJoglan se cu. 	reconocimiento a un gr.de de 
brló de ironla panualir en de- 	la teuromisqui,". 

Anson sostiene que los toros 
"vertebran la cultura española" 

forma de vencer a la fuerza bruta 
con la inteligencia", mfudó el tore-
ro. Arf se llega a la inspmción. que 
parte de esa té.ica y que no puede 
estar nunca preconcebida d.de 
que m sale del hotel. porque 'los 
errores se pagan caros en el toreo", 

Ene. lin., Ponce defendió q. 
lo mis importante en u. fae. m 
ligar bs muletazos, 'Es donde rnás 
se expone, cuando &L'u la muleta 
puesta para enLvar muleta., y 
ahí, un embanco, no estás cruzado 
con el roni*, Con estas afirmado- 

nes, el diestro se refirió a que mn 
mudaos los aficionados que consi-
deran que los más importante es es. 
tar "entrado" del.te de la res; sin 
embargo, es imposible ligar en las 
seri. si  no se rectifican los terrenos 
para iniciar el siguiente pase. 

La molía de Ponce no es baladi. 
Prueba de ello es que el de Chi. se 
ha convenido en el diestro que más 
ha toteado en La boto. y con ku 
número más arrolladores. Va cami. 
no de Las 2,000 corrida, Para él, 
cuando La técnica del tomo fluye  

"se conviene en sentimiento, del to-
rero y del aficionado, una emoción 
en el caso del torero, inefabk por la 
dimensión del propio sentimiento. 
Fi miedo se convierte en gozo ante 
una gran fa.a parquee' toreoes ar. 
te mielas artm". Antes de su inter. 
vención ante los miembros de la Re-
al Academia, el torero señaló que 
"ser nombrado acadeinko m ho-
nor muy grande porque ademes me 
llega entina dudad a la que mc sien. 
ro muv vinculado v que además tie. 
ne un:aireasen. tradinon taurina" 

"Es un acierto que Enrique Pon-
ce m aquí, porque los toros fox 
man parte de la idiosincrasia del 
pueblo español", subrayó el es. 
critor y académico Luis Maria 
Anson. El periodista hizo un re-
corrido por las múltiples cone-
nones que los toros y el arte han 
mantenido a lo largo de la Hiato. 

ria, como las obras de Picasso* 
noya. "lAs toros venebran la 
admira española", defendió. Y, 
ante la dicotomia de torm si o 
no, sc decantó: —foros si, sin dia. 
da". "La tauromaquia tiene unas 
raíces profundas de teligimidad 
y m fundamental ...tender 
al puebbespallor,00ncluyó. 
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Ingreso en la Real 
Academia de un torero 

ENTRE AMIGOS 

"Este acto es muy importante para Enriquey para el toreo", reconoció la mujer 
del diestro, Paloma Cuevas; Rnito y Arancha del Sol también apoyaron al matador 

El ascenso a las Bellas Artes 
1132=1111.111~ 

Ángel Robles 

e El torero seduce por su valor y 
por su entrega y capacidad para 
domeñar a la bestia. La taurorna• 
quia es mngre sobre albero, el mo-
vimiento pausado de un capote. 
un juego de pi. que evita el fatal 
encuentro. Y desde ayer. de la ma-
no del diestro valenciano Enrique 
Ponce, la Fiesta convive con las le-
tras mayúsculas de la cultura en la 
Real Academia de Córdoba. El Pa-
lacio de Congresos fue el escena-
rio escogido para esa unión super. 
lativa entre arte y muleta. El mun-
do rosa, la tauromaquia, las letras 
y la politica, como si de una unión 

iposible se tratara, se dieron la 
mano junto a la Mezquita bajo de. 
cenas de flashes de medios de co-
municación de toda Fspaña. 

La puesta de largo de Ponce, su 
segunda alternativa ante el públi-
co. según reconoció el diestro, re-
cibió la atención de decenas de 
personalidad.. Desde escritores 
a políticos, desde dramaturgos a 

futbolistas, desde hombr. de tea-
tro hasta figuras imprescindibles 
en el mundo de la crónica social. 
Por el Palacio de Congresos desfi-
laron d.de el pr.idente de la Co-
munidad Valenciana, Francisco 
Camps, hasta el periodista y escri-
tor Luis Marfa Anson. La palabra 
del torero también sedujo al dime- 

tor de la compañía de teatro ElsJo-
glars, Albert Boadefia, y a un Julio 
Benítez tímido, abrumado por de-
cenas de cámaras. Fue el primer 
rostro popular en llegar alacto:"EJ 
reconocimiento a Ponce es muy 
positivo para la fiesta y para todos 
los que estamos en ella", dijo es-
cueto. Un centenar de curiosos se 
arremolinó Mama los muros de la 
Mezquita en busca de caras popa. 
larca la cámara deAqui hay toma-
te -vetada en el interior del recinto 
tras una pregunta indiscreta Ju-
lio Benitez- auguraba un desfile 
cargado de tinta rosa. 

Y no faltaron rostros habituales 
en las revistas del corazón como 
Genoveva Casanova -guardó un 

Una lluvia de flashes  

advirtió de la llegada de 

Ponce, que entró al 

Palacio de Congresos sin 

la compañía de su mujer 

silencio absoluto bajo las luces de 
las cámaras- o la televisiva lidia 
Dosel,: "Es un acto de justicia este 
reconocimiento. Enrique Portee es 
la persona más humilde que he co-
nocido", valoró la actriz con efusi• 
vidad. Por los adoquines también 
desfiló, con halo aristocrático, Si- 

monea Gómez-Acebo, la sobrina 
del Rey Don Juan Carlos -"Es un 
gran honor para Ponce". dijo de 
manera escueta-, o la relaciones 
publicas Nuria March, habitual en 
las publicaciones del mundo rosa. 
El ex futbolista Pedja Mijatovic 
también acompañó al diefiro. 

U. lluvia de flash. advirtió de 
la llegada de Ponce, que entró al 
Palacio de Congresos sin la compa-
ñia de su mujer. Paloma Cuevas se 
presentó minutos después, perse-
guida por una nebulosa de luces, 
"Fi acto de hoy es muy importante 
para Enrique y para el toreo", me. 
n.ió con orgullo. Mientras Ponce 
atendia las preguntas de las dece-
nas de medios de comunicación 

ittu~ ,;,1111". 

PEPIN SIRIA 

"Este acto es mucho 
más que merecido" 

Con 43 corridas a sus espaldas 
esta temporada, el di.tro PepIn 
Liria hm uno de los primeros en 
llegar al Palacio de Congresos: 
"Este acto es mucho más que me-
recido para Enriq. Ponce. Esta-
mos muy orgullosos por que la 
cultura reconozca al mundo de 
la tauromaquia". 

JULIO BENITEZ 

"Los tom6 son cultura 
y hay que apoyarlos" 

Julio Benítez, hijo de El Cordobés, 
fue el primer rostro popular que 
ayer por la noche hizo el paseíllo 
junto a la Mezquita: "La medalla 
es muy positiva para la Fiesta y pa-
ra todos los que estamos en ella. 
Los toros son cuhura, por supues-
to, y haya que apoyarlos. Es un 
momento de alegria". 

FANDI 

"Se lo merece por su 
gran trayectoria" 

El matador de toros granadino Da-
vid Fandila Fondi manifestó 
ayer que "Enrique Ponce es uno 
enorme figurón del toreo y se me-
rece ser académico porque tiene 
una gran trayectoria". Para El Fan. 
di, el reconocimiento a Ponce es 
"un espaldarazo a la Frena de los 
toros en estOs momentos" 

LIDIA 130SCH 

"Este reconocimiento 
hace justicia a Ponce" 

La actriz Lidia Bosch, amiga inti-
ma de Enrique Ponce, resaltó las 
dotes del torero: "Este reconoci• 
miento le hace justicia. Ponce es 
la persona más humilde que he 
conocido", dijo. La actriz valoró 
el recon.imiento del "arte" de 
Ponce por pane del mundo de las 
Bellas Art.. 
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c. El dramaturgo Albert 
Boadella. junto a Enrique 
Ponce y Paloma Cuevas. 
a. Julio Benítez y Finito 
posan ante los medios. 
3. Finito y Arando del Sol, 
junto a la Mezquita. 
a. Lidia Bosa.Pedja 
Mijatovic y su esposa. 
s. Sbnoneta Comer-Acebo 
y losé Miguel Fernández 
Sastrón. &Víctor Puerto, 
interrogado por los 
reporteros. 7. Genoveva 
Casanova conversa 0311 
Nono March. a. El Utri y 
Carolina Herrera. 

que cubrieron el acto, en uno de los 
patios interiores del antiguo pala-
cio conversaban en corro sus más 
íntimos amigos: Finito de Córdo-
ba, acompañado por Mancha del 
Sol, y el diestro Miguel Báez Litri, 
coas su esposa Carolina Adriana 
Herrera. El Litri reconoció la so-
lemnidad del acto: "Es muy impor-
tante para el toreo y para el arte", 
dijo. &ancha del Sol también tuvo 
palabras para su amigo: 'Es un mo-
mento de mucha felicidad, porque 
es una manera de apoyar la fiesta". 
También acompañaron a Ponce su 
suegro y apoderado, Victoriano 
Valencia, los toreros David Fandila 
ElFcuali y Peplo Liria Adolfo Suá. 
rez !llana. 

El ascenso de Ponce al mundo 
de las Bellas Artes fue un acto so-
cial de primer orden para 1.m:ro-
ndad. locales, que posaron y 
sonrieron para los reporteros. En 
el acto estuvieron, entre otros, la 
alcaldesa, Rosa Aguilar, el primer 
teniente de alcalde, Rafael Blan-
co, o el edil del Partido Popular 
Miguel Angel Torrico. La vicepre-
sidenta del Congreso de los Dipu-
tados, Carmen Calvo, tampoco se 
perdió el acto. Minutos antes de 
empezar, varios centenares de 
franciscanos sanan de un congre-
so, dejando una unión cuando 
menos curiosa. Avanzada la no-
che, en el Palacio de Congresos. 
vieron otras asociaciones curiosas 

de personalidades: en el transcur-
so de un acalorado diálogo entre 
Aguilar y Calvo, Anson le brindó 
un efusivo abrazo a la alcaldesa, 
Minutos más tarde, y ya sobre el 
escenario, la regidora volvió a de-
jar su impronta: tras la resolución 
de un problema protocolario, 
Anudar consiguió sentarse junto 
al diestro. En el exterior del Pala-
cio de Congresos, sin embargo, 
los comentarios tiraron por otros 
derroteros: la "elegancia" de la 
cordobesa Paloma Cuevas, la "ca-
rita de ángel de Genoveva Casa-
nova", la "belleza" de Arancha del 
Sol, la "simpa." de Lidia Bosch o 
la "cercanía' de Anson dejaron 
marca. 

FINITO PE CÓRDOBA 

"El toreo es algo que 
no se puede perder" 

En pleno debate sobre los los 
pros y los contras de la Fiesta Na-
cional, Finito de Córdoba hizo 
ayer una defensa cerrada: "El to-
reo es algo que no puede perder-
se en ningún momento. Tiene su 
afición y su gente". También feli-
citó a su amigo: "El reconocí. 
miento es muy importante". 

PALOMA CUEVAS 
"Es una reivindicación 
de los valores culturales" 

Paloma Cuevas, embarazada de 
varios meses, acompañó a su ma-
rido en el Palacio de Congresos. 
Perseguida por un maremágnum 
de fotógrafos, la cordobesa dijo: 
'Es muy importante para Enrique 
y para el toreo porque se reivindi-
can los valores culturales de la 
tauromaquia". 
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CARAS CONOCIDAS 

Simoneta Gómez-Acebo, el futbolista Pedja Mijatovic, la actriz 

Lidia Bosch o Genoveva Casanova acudieron al reconocimiento 

RECLAMO 

Un centenar de curiosos se arremolinaron a las puertas del Palacio 
de Congresos en busca de los rostros de la prensa del corazón 

■ REACCIONES_ 

ADOLFO SUÁREZ (LLANA 

"Esta distinción ya 
estaba en la calle" 

El hijo del ex presidente Adolfo 
Suárez, Adolfo Suárez Yllana, 
mostró su apoyo a Enrique Ponce: 
"El torero ha sido sirnpre arte y es-
ta distinción de la Real Academia 
ya estaba en la calle desde hace 
mucho tiempo", dijo. "Los movi-
mientos antitaurinos nos dan el 
contrapunto", reconoció. 

EL LITRI 

"Esto es importante 
para todo el arte" 

'Ene reconocimiento a Enrique 
es muy imporante para todo el 
arte", reivindicó el diestro Mi-
guel Báez Lini, amigo Intimo de 
Ponce. El Litri, acompañado por 
su mujer, Carolina Adriana He-
rrera, reivindicó la figura del to-
rero en la cultura española: "Es 
una elemento fundamental". 
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Ponce recibe la feildtación del presidente de la Real Amdemle de Ciencias, Bellas Letra. y Noble. Artes. m premorid. de Camps. Calvo y Apunar 

Enrique Ponce, el primer torero académico 
El diestro fue distinguido por la Real Academia de Ciencias, Bellas Lett-as y Nobles Artes de Córdoba 

Enrique Ponce compareció 
en el Palacio de Congresos 
de la ciudad de Córdoba, 
donde expuso su trabajo 
sobre el toreo. 

Juan Posada 

CORDOBA. El matador de toros 
Enrique Ponce Martínez leyó ayer 
su trabajo de presenuteión como 
académico de La RealAcademia de 
CdtdobadeCiencias,BegasLetrasy 
NoblesArtes,Elarteyla tecnicadel 
LORO, en el Palacio de Congresos 
dela ciudad .daluza. 

Ponce. que rambiénposeeL, Me. 
dalla de Oro al Mérito en las Bellas 
Artes. dictó una lección magistral. 
Explicó la técnica del toreo que, fu-
sionadaconelsentirniento,dalugar 
a In exptesiónartistica. 

Valores culturalee 
Profundizó sobre los principios 
fundamentales del arte de tomar. 
Destacóla influencia quela cultura 
yel arte ejercen sobre él Consideró 
que su nombrandento. el primero 
en la historia del torero. «reivindica 
oficialmente los valores culturales 
y artísticos que entraña el toreo, 
nuestra Fiesta Nacional, 

El diestro relaciona el arte de 
torear con otras manifestaciones 
artísticas, de las que, en muchas 
ocasiones, es fuente de inspira-
ción. «En una corrida de toros se 
conjugan todaslasartes. La música, 
fondo deuna gran faena: los lances 
deltoreoson esculturas irrepetible% 

«El toreo forma parte 
de las más grandes 
expresiones artísticas 
del mundo» _ _ 
«Si el torero no domina 
la técnica, está a 
merced del toro 
en todo momento» 

con vidaproplayemoción, 
Ponce confesó a 1.8 Razón que 

una foto taurina no llega a captare' 
espíritu del toreo. Por el contrario, 
la pintura. si . «la agonía del toro 
herido por una estocada la plasmó 
mi paisano Benlliure de forma 
magistraL Me acuerdo de él al ver 
caer a muchas reses a mis pies... 
Las pinturas taurinas de Goya son 
puro movimiento. ágil y gallardo. 
Roberto Domingo captó la luz que 
los torezosperciblmos enunap1.1 
cuando hacemos el paseata«. 

Nombnia otros artistase intelec.  

asentejar. pero no edstendos toros 
iguales. Por lo tanto, no se puede 
aplicar la misma lidia y técnica en 
cada faena«. asegura choreto. 

Ponce, uno de los toreros 
competentesdela historia. abundó 
sobre el tema:«Hay que iry torear a 
favordeltona nuncaen contra. Para 
1111, toreares no es llevar al toro por 
dondenoquiettirsinopordondeni 
quieres que vaya, 

Recursoanteeitoro 
Para el dimtro, la inspiración es 
elemental. «No se puede llevar a 
la plaza una faena preconcebida 
Una delas co.s que nosdiferencia 
a los toreros de otros artistas es que 
la inspiración la debes tener, quie. 
ras °no. enelruedo,cada dia.Ysi no 
posees la técnica apropiad« para ir 
desbrozando el mármol, dificil-
mente negará tu obra a la categoría 
dearte, 

Respecto a la tan conuoverdda 
discusión sobre la conveniencia 
de cruzarse con el toro, aclaró: 
«Cruzarse no es un axioma, sino 
un recurso.te el toro que, por sus 
características. lo demande. Es un 
medio, nunca un fin, 

Al final del acto. el torero valen. 
ci.ocomentóaLARAZÓN,Estoy 
feliz por ser el primer matador de 
toros que recibeelhonordeseraca-
démicaEsunpasomuyimport.te 
para la tauromaquia ysticultura, 

tuales que utilizaron la actividad 
torera como base de sus trabajos 
«Algo tiene que ocurrir en el ruedo 
a lascinco enpuntodela tanie,hora 
mágica del toreo,paraqueun genio 
como Federico García Lorca se 
Inspirara para dar frutoa uno dalos 
másgrandespoemasdeleLiteratu-
ra universal 'Llanto por la muerte 
de Ignacio Sánchez Mejfas", Y co-
mentóla fut.se del bardo granadino: 

«Creo que los toros es la fiesta más 
cultaquehayen el mundo, 

En ellen.° artístico, trasafirmar 
que«eltonmforma pene delasmás 
grandes expresiones artísticas del 
mundo,comentóla evoluciónque 
h. sufrido la lidia y los toros en el 
trarucutso del dempa•Como todo 
arte, el toreo es evolutivo. igual que 
el toro, que no se comporta como 
el de hace doscientos anos. Sería 

impensable que en el siglo XIX se 
pudiera torear con la limpieza, la 
profundidad y la perfección del 
tonmactual, 

«Ahora blen,todoarte requiere de 
una excelente técnIca.En choreo si 
no se domina léCRICIf el cuerpo 
se queda a merced del toro. Cada 
toro es diferente y cada uno te pide 
tina lidia que, aunque pueda pare-
cer igual, nunca lo es; se pueden 
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EL ÁNGULO OSCURO 

PONCE EN LA ACADEMIA 

COMO taurino neófito que soy, me tropiezo con 
constantes motivos de perplejidad. A alguno de 
ellos me refería en un artículo anterior. Existe 

cierto tipo de aficionados que necesita, para afianzarse 
en su devoción por tal o cual torero, denigrar a los de- 
más, sobre todo a quienes más discutible hacen la supre- 
macía de su favorito. Otra manía muy arraigada entre 
cierto tipo de aficionados, según he podido comprobar, 
consiste en anteponer el chispazo genialoide y coyuntu- 
ral sobre la grandeza aquietada y sostenida durante mu- 
chos años: algunos, incluso, llegan a declararse aburri- 
dos de la grandeza cuando se hace ritual, que es como de- 
clararse aburrido de los sonetos de Shairespeare porque 
todos cuentan catorce versos endecasílabos. También 
es frecuente entre este tipo de aficionados que vengo des- 

cribiendo la manía de apresurarse a de- 
rrocar reyes para entronizar a cual- 
quier aspirante con ínfulas. Inevitable 
mente, Enrique Ponce se erige en diana 
predilecta de este tipo de aficionado 
cascarrabias: sus estadísticas son ini- 
gualables, su cuajo y su tesón se han 
mantenido sin desfallecimiento duran- 
te casi veinte años, a los toros malos los 
hace buenos y a los buenos excelsos. Pe- 
ro a tanta grandeza sin interrupción 

ciertos aficionados la denominan «oficio»; sospecho 
que si estos aficionados se hubiesen dedicado a la críti-
ca de pintura habrían despachado a Tiziario como «arte 
sano del pincel». 

A Enrique Ponce lo han querido engolfar esta tempo-
rada en trifulcas que no son la suya. Unas declaraciones 
bastante lastimosas de José Tomás en México, en las 
que acusaba a Ponce de «arriesgar lo menos posible», no 
han encontrado réplica en el valenciano, que prefiere 
hablar en la plaza delante de un toro de trapío. Cuarenta 
y seis victorinos, por ejemplo, lleva matados Ponce; qui-
zá su denigrador, al paso que va la burra, jamás alcance 
esta cifra. Pero, por lo que se ve, ahora las condiciones 
de un torero no se miden por el temple de su toreo, por la 
ligazón de sus pases, por la belleza y la construcción de  

sus faenas, sino por los revolcones que le pega el toro. 
Desde luego, en esta comprensión de la fiesta como en-
tretenimiento macabro donde el «huuuy» se convierte 
en la onomatopeya más coreada por el respetable, el de 
nigrador de Ponce encabeza sin disputa el escalafón; 
también lo encabezaría, por cierto, si se contase el nú-
mero de raspas y reses de poca categoría que ha toreado 
esta temporada. Quienes entienden que el toreo consis-
te en completar una obra de arte improvisada sobre la 
arena, acoplándose lo mejor y más limpiamente posible 
a las cambiantes condiciones de. cada toro, hasta llegar 
a dominarlo, saben que Ponce arriesga como el que más, 
porque la belleza expuesta a cada momento ya cada mo-
mento improvisada es el riesgo del verdadero torero. 

Ayer pronunciaba Enrique Ponce su discurso de in-
greso en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba. Por primera vez en la histo-
ria, un torero obtenía el reconocimiento académico de 
su arte. Ponce quiso hacer extensivo ese -reconocimien-
to a quienes han defendido y siguen defendiendo contra 
viento y marea los valores culturales de la fiesta nacio-
nal, celebrando a los poetas que la han conmemorado, a 
los pintores y escultores que han probado a captar su fki-
gitiva belleza, a quienes, como él, prueban cada tarde su 
arte y su técnica ante un toro siempre distinto, siempre 
inspirador. «El valor en el gran torero nada tiene que 
ver con la inconsciencia—afirmó Ponce—, sino que en 
todo instante se halla bien fundado en la percepción de 
lo que el toro está queriendo hacer. Lo que hace falta es 
comprender la embestida del toro en todo momento, con-
forme va efectuándose. Y esto implica una compenetra-
ción espontánea y valdría decir que instintiva entre el 
hombre y el animal Los toreros a veces sufrimos cogi-
das no por el sitio que pisamos—ya que sólo existe un si-
tio para torear, no hay otro—, sino por el error de no es-
tar donde debemos estar en cada momento. Es el toque a 
tiempo, preciso, medido, lo que hace que un torero sea 
grande, siempre por encima del toro». Ese es el riesgo y 
la belleza dela Fiesta. Lo demás es espectáculo de barra-
ca y tremendismo de garrafón. 

www.juanmanueldeprada.com  
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SUBVENCIONES DEL AYUNTAMIENTO DE CÓRDOBA 

Cultura da 51.000 euros 
a colectivos y entidades 
O La Cátedra 
Ramón Medina o la 
Casa de Galicia 
recibirán ayudas 

11 EUROPA PRESS 
i C6RD013.4 

E
1 Área de Cultura del 
Ayuntamiento de Cór-
doba destina este año 
un total de 51.655 

euros a subvenciones para colec-
tivos y entidades culturales, con 
el objetivo de facilitar la puesta 
en marcha de actividades de 
carácter cultural que atiendan a 
todas las inquietudes. 
Según explicó el primer tenien-

te de alcalde y delegado de Cul-
tura y Relaciones Instituciona-
les, Rafael Blanco, estas subven-
dones, aprobadas ayer en la jun-
ta de gobierno local, tienen co-
mo fin fomentar la puesta en 
marcha de proyectos o activida-
des que tengan por objeto el fo-
mento y la promoción de la acti-
vidad cultural durante 2007. 
Entre los 16 colectivos a los que 

se han concedido subvenciones, 
que oscilan entre los 300 euros y 
los 13.000, según la actividad, se 
encuentran las asociaciones 
Avanti, La Bella Varsovia, asocia-
ción de Arte y Arqueología e His-
toria, Aires de Córdoba, asocia-
ción Fotográfica Cordobesa (Afo-
co), La Manzana Poética, asocia-
ción Escuela Antonio Povedano, 
Yera, Artistas Flamencos de Cór- 

doba y la asociación cultural de 
mayores Axerquía Norte. 
Se han otorgado ayudas tam-

bién a la Cátedra Ramón Medi-
na, peña Flamenca de Córdoba, 
peña flamenca Fosforito, Casa de 
Galicia en Córdoba, y la Casa Re-
gional de Castilla la Mancha. Asi-
mismo, la Real Academia de Cór-
doba recibirá una subvención 
por un importe de 10.000 euros 
para su programación anual de 
actividades. Rafael Blanco insis- 

tió en que la política de subven-
dones en el área de Cultura "va 
a tener cambios para mejorarla". 
Además, señaló que próxima-
mente se modificarán las bases 
para evitar que sean genéricas y 
se puedan acoger distintos tipos 
de colectivos, se incrementarán 
las partidas y ayudas y se estable 
cerán "convenios con las entida-
des que realizan programación 
anual, para evitar solicitudes por 
cada actividad". 
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El torero Enrique Ponce agradece los aplausos tras ser investido 
como académico de la Real de Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba 
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REALES ACADEMIAS 

Enrique Ponce ingresa 
en la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba 
El torero valenciano Enrique 
Ponce ha ingresado como 
académico en la sección de 
Arte de la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes de Córdoba, 
convirtiéndose así en el 
primer torero académico de la 
historia. 

En su discurso de ingreso, 
el diestro vinculó cultura y 
mundo taurino y definió al 
toreo como «una de las gran-
des expresiones artísticas del 
mundo» en la que se han 
inspirado «grandes genios 
literarios y artistas de todos 
los ámbitos». 

El matador de toros estuvo 
acompañado en este concurri-
do acto, que se celebró en el 
Palacio de Congresos y 
Exposiciones de Córdoba, por 
su esposa, la cordobesa 
Paloma Cuevas; por el direc-
tor de la Real de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes 
de Córdoba, Joaquín Criado y 
por representantes políticos 
como el presidente de la 
Generalidad valenciana, 

Francisco Camps; la vicepresi-
denta del Congreso, Carmen 
Calvo o la alcaldesa de Córdo-
ba, Rosa Aguilar. También 

acudieron a la cita toreros 
como Pepin Liria, Julio 
Benítez «El Cordobés», Finito 
de Córdoba o El Fandi. 

Diario ABC. Madrid, domingo 4 de noviembre de 2007. Pág. 70. 

BRAC, 153 (2007) 335-457



GALERÍA FOTOGRÁFICA Y NOTICIAS DE PRENSA 	 391 

Cuando torear es 
un noble arte 

Manuel Ruiz Rubio. 
Profesor de la 
Universidad de Córdoba 

Sil Córdoba 

El matador de toros Enrique 
Ponce es el primer torero que ha 
recibido el nombramiento de 
académico de la Real Academia 
de Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes de Córdoba. Es notorio que 
en casi 200 años de existencia de 
la Academia y con tantas figuras 
del toreo que han pasado por la 
geografia cordobesa, sea precisa-
mente ahora cuando a la activi-
dad de torear se le de el título de 
"noble arte". Ahora, que los da-
tos indican que han descendido 
el número de peñas taurinas y el 
de aficionados a las corridas de 
toros y por el contrario han surgi-
do numerosas asociaciones que 
defienden los derechos de los ani-
males ante la crueldad de algu-
nas prácticas llevadas a cabo por 
los seres humanos. Y es que las 
corridas de toros aunque legal-
mente consentidas, son ética-
mente-cuestionadas por-aquellos 
que sienten y piensan que los ani-
males deben tener también el de-
recho a no ser maltratados y tor-
turados. Hecho que es recogido 
por- la Ley de Bienestar Animal de 
la Comunidad Europea y en el 
que está exento el toro de lidia 
por motivos estrictamente políti-
cos. Es cierto que el buen aficio-
nado no disfruta con el tormento 
y la muerte del toro, sino que 
aprecia el valor y maestría del to-
rero. Pero si se juzga una corrida 
de toros con objetividad, se obser-
va que hay un cruel linchamien-
to de un animal acorralado e in-
defenso que tiene capacidad de 
sentir dolor físico como otro 
mamífero. Esta brutal tortura se 
produce ante un público, que in-
directamente utiliza el sufri-
miento gratuito del inocente ani-
mal como medio de evasión y di-
vertimento. En la plaza de toros 
se producen escenas de extrema 
violencia, de tormento y despre-
cio de los animales. 
Una institución como la Acade-

mia Cordobesa debería incluir en 
sus principios junto a los de inde-
pendencia y libertad, el de intole-
rancia al maltrato y el respeto a la 
vida de todos, incluyendo al toro y 
al torero. 
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PLAZA NUEVA 

Luis Carlos Peris 

De torero a 
académico sin 
degenerar 

NRIQUE Ponce se ha convertido en el primer torero 
académico de la historia. La Real Academia de Ciencias, Bellas 
Letras y Nobles Artes de Córdoba ha tenido a bien dignificar el 
toreo en la persona de un torero que no es cordobés, lo que au-
menta de forma considerable la dimensión del nombramien-
to. No cabe, por tanto, tildar de aldeanismo el hecho, que haya 
sido la idea localista de galardonara un torero de la localidad y 
eso de que el paisanaje no háya pesado juega a favor de la deci-
sión y también de un arte tan denostado en estos tiempos que 
corren como el del toreo. 

Decíamos en un artículo atrás que la conferencia que dieron 
al alimón Albert Boadella y este mismo Enrique Ponce, que ya 
iSátadémico, en un escenaricitle Sevilla -W-1m alegato impor-
tantísimo en favor de esta fiesta tan española y que, precisa-
mente, por su españolismo era atacada por gente disfrazada 
de animalistas. Aquello tuvo su importancia y ahora nos en-
contramos con la buena nueva de que un torero ha ingresado 
de pleno derecho en una Academia que no es la de su patria 
chica, sino en cualquier otro lugar de la patria de todos, en la 
muy romana, mora y españolísima Córdoba. 

llene que redundar esto del academicismo de un torero en 
que al toreo se le deslinde para siempre de la zafiedad. Lejos ya 
aquello del picador de don Luis Mazzantini que se espantó al 
ver corno su jefe de filas le recibía en el salón principal de su ca-
sa ataviado con lujoso batín de seda. Tanto traumatizó al rústi-
co varilarguero que hubo de atizarse dos copas de cazalla an-
tes de entrar en caja y contarle a sus amigos lo que sentía tras 
haber visto "al matad liao en la funda del piano". Después vino 
lo de Juan Belmonte explicando que Joaquín Miranda había 
pasado de banderillero suyo a gobernador civil de Huelva "de-
generando". 

El anecdotario taurino es muy rico, lleno de hechos que de 
no haber pasado merecerían la pena que hubiesen sucedido. 
Sobre todo en aquel tiempo en que el torero escupía por el col-
millo, lucía coleta natural, vestía de corto y que sólo se quitaba 
el sombrero de ala ancha en la iglesia. Pero la mayor parte de 
ese anecdotario contribuía a darle a dicho mundillo un aspec-
to zafio que se le fue desprendiendo con el tiempo. Primero 
llegaron las medallas a las Bellas Artes que recibieron toreros 
como Antonio Ordóñez, Pepe Luis o Curro Romero y que aho-
ra encuentra el remate brillantísimo de que aun compañero lo 
hagan académico. Gran noticia para el rescate intelectual de 
una fiesta asaeteada por los flancos más diversos, un hecho és-
te de Córdoba para que se pongan pies en pared, para que del 
picador de Mazzantini o de la degeneración de Miranda ape-
nas quede algo que contribuya a darles argumentos a los anti-
taurinos de todo signo, los animalistas y los antiespañoles. 

4Icperisegrupojoly.com  
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El perol Mk. 	711,°- 

•• ne inimenla a derecha. 

Enrique Ponce. Mercedes 
Valvenle. Mariano Aguayo y 
Vicente Nunca 

No hay nada como ser del Sur 
D esde tiempo inmemorial 

vengo diciendo que mi 
norte está al rus. Ser del 
Sur a una harma. una 

paremia y una especialidad. cri 
neraL de todos los una del nuns 

dm porque el Sur es dissinto. dife 
rente. mucho inda si el Sur se rofie 

re al planeta andalur. que es el 
nuestro. y no digamos ya del Sur 
cordobés. que a diferente a toda 
los sures del planeta tierra. 

In vengo diciendo ültimamente 
porque pienso que delieria figurar 
gasa. la trasera de leo coches a 

la altura de donde uno llevaba an. 
e/ perro que 'novia la eabera o el 

cojin de lana. Fs una manera de ser 

y una forma de man Viene a cola-
ción porque acabamos de hacer 
académico. aunque no sea del Sur 
ceauslicarnente. a nue.. Esa- 

que el toremte. porque lo maae 
porque es arte elevado a la quina 

Lo &montó con su dona palabra. 
usando la inmune y la muleta tk la 
palabra. el viernes por la nos.. en 
la gran fiesta do la aduna de la 

Real Madona de Ciencias. IkIla 
Letras y Nobles Ana de Córdoba. 
de lo que me alegro tanto. Aunque 
no haya podido asistir. corno hnbs-- 
ra sido mi deseo. aparte de no Im 

bes sido invitado. hoy hablaremos 
largamente en la radio. rufa inda 
Andalucía. para que todo el Sur se 

pa lo que vale un académico torero. porque 
Me alegro lamo. aparte de por Vio 
soriano Valencia y sailora. Pa/onna. 	 arte eieve,k, 
que me han facilitado dende. afmo 

y od.do Podré llamar al Drem pi, a la quinta 
ra celebrar su nonaramiontn 
Como hice daningo pasado a 

todo niveL con nuestra bellísima da 

rectora de los musas municipales. 
Mercedes Valverde. para iluminar 
nuestra vitrina de la última. ale 
ccoto. un perder la sonrisa. que no 
k Databa el pasadobk de Esuelli. 
la Gano lulto Roma» de Torres 
pintó la mujer morena. etcétera', 
porque le puma que no simboliza. 

ba del iodo ji pintor. Aproveché pa. 
sa decirle que era ella la que cenia 
la obligación y devockM de escribir 
el Iffiro del pintor. 
Insisto en el tema de Gema Run. 

por su definición clara del ama. 

que no e% otra que esta. 'Enamoras 

se a . atado praimo y posase". 
La atados unidos en la alego. 

del cariño. 
Ser del Sur a coa grande. Como 

mansas Aguayo. que ha escrito 
uno de los más llenases articules 
del Rey de Doma en la tütima ruot 

na 	 Ltojeo. b que indica la leal 
tad. que a una fuma lambién de 
ser del Sur. En cuanto al congreso 
de Vicente N.a. mi recuerdo al 
pasa que con. ardimiento. pe-

to al que recordaré siempre y del 
que tengo cana escasa. 
Espero el libm sobre el ano de 

Manuel Gripa MeModre. que ha 
hecho una especie de biblla de 
nuattos anos. que tienen la gra-
cia única de ser del Sur. Y el admi-
rable °Mamo de nuestro pesiodi. 
co a Antonio Muñoz ei último pl 
orinan de fArcloba -que lo he pala. 
deado despacio. despacio. como 
una copa de letras de oro y de fas 
go-. o. sureño que desde su ira 
bajo diario. humilde. en el ale.° 

de la Sietra. moreno dc monte y 
encina. da bnllo a Uf páginas de 
nuestro pasado lie dicho. as 

Ser del Sig. 

OS una 

I isrencia, 

garantta y una 

especialblad 

Enrique el 

toteante b 
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CRÓNICAS DE LOS DISCRETOS 

ACADEMIA DE PUERTA GRANDE 
«El maestro de Chiva reivindicó un arte que es arte pero es además símbolo de 
muchas cosas. Y al que no viene mal que se le defienda con argumentos de altura» 

Fernando 
del Valle 
Lorenci 

Director de 

~Cédele 

DESCONOZCO los por- 
metieres delaobra dere- 
forma que la Real Aca-

demia de Córdoba de Ciencias, 
BellasLetras, Nobles Artes y to-
do eso esiá llevando a cabo en 
su sede. Lo que sl tengo claro, a 
tenor de lo sucedido con la no-
ble institución este viernes, es 
que al viejo caserón de la calle 
Ambrosio de Morales habría 
que procurarle una buenapuer-
ta grande, del calibre de la de 
Los Califas como poco. 

Hasta ese dia, la Academia 
de Córdoba podia ser conocida 
segUramente por un 5 por cien-
to de la población autóctona. 
siendo generosos. Desde que se 

decidió el nombramiento como 
académico correspondiente del 
torero Enrique Ponce. Por méri- 

tos propios y también por los de 
una directiva con mucho ojo e 
Imaginación, toda España sabe 
de su existencia. Si un jueves 
normal son escasas las almas 
que asisten a las --con todo el 
cariño— plúmbeas comunica-
ciones Queen la muy docta casa 
se leen. con el acto de ingreso 
del diestro de Chiva, celebrado 
por cuestión de aforo en el Pala-
cio de Congresos se rompieron 
todos los esquemas del anquilo-
sado centro del saber. 

Por supuesto. bi investidura 
de Ponce ha sido, con mucho, el 
evento del año en Córdoba. En 
primer lugar, por el elevado ni-
vel de asistencia que censiguió. 
En los patios del bello hospital 
de San Sebastián se dejó ver el 
vierneslo más granado de la so-
ciedad del país. 

Pero, almargen de celebrida-
des, perfumes de nobleza y au-
ras intocables, lo más impor-
tante fue elargumento. última-
mente, por Mor del scordobitas 
mIntstn, Morando.. un casta Mu- 

dad nos hemos acostumbrado a 
congresos y otros actos relacio- 
nados con asuntos como la 

alianza de civilizaciones y 
otras zarandajas que redundan 
en el tópico del crisol de cultu-
ras. Que como ya sabemos, se 
nos rompió de tanto usarlo. 
Cuestiones éstas tan alejadas 
de nuestro imaginario real co-
mo la cría del berberecho salva- 

Sin embargo, que Córdoba 
haya saltado a la palestra por 
ser la primera que da al COMO  

categoría oficial de bella arte 
es como para sentirse orgullo- 
so. Más aún, cuando tanto el ae 
toda ingnssocomo elpropio ara- 
dértfico Ponce estuvieron más 
que a la altura de las circuns- 
tancias. Al margen de la reivin. 
dicación de su técnisa y la doc- 
ta explicación que procuró al 
respetable en torno acómo arri- 
marse y expresar sentimiento 
alejado del tremendismo de 
otros, lo que hizo el maestro va- 
lenciano the reivindicar un ar. 
te que es arte y es además sim- 
bolo de muchas cosas. Que, co- 
mo él mismo dijo, «no necesita 
defensa alguna puesto que el an 
tejamásla ha necesitado». Pero 
quea nadie escapa que note vie- 
ne nada mal que se le defienda 
con argumentos de tanta alta- 
ra como los expreasdos por el 
diestro y por muchos aquellos 
de los que se dieron cita en Cór- 
doba. Como Albert Boadella, 
quien pidió la declaración de 
Patrimonio Nacional para el to- 
reo. Premisas, todas éstaS. que 
el viernes fueron auténticos es. 
toconazos, de esos que dicen 
hasta la bola, para todos aque- 
llos que utilizan sus ataques a 
la Fiesta Nacional como mera 
excusa para socavar estruché 
ras de mucha enjundia. Con el 
Ingreso de ronce en la Acade- 
mia, cayeron rendidos al suelo. 
Y lo hicieron desde Córdoba. 

fdvalleltabc.es 
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Domingo. 4 de noviembre del 2007 

CULTURA 
y espectáculos 

ENTREVISTA 

"En una corrida de 
toros se conjugan 
todas las artes" 
Enrique Ponce TORERO Y ACADÉMICO 

II ANTLIMPROOMOVEZJIMÉNEL 

OtFOOB4 

Con diez años mató a su primer 
toro -una vaquilla- y ahora. a los 
36, lidia enormes morlacos. Él es 
Enrique Ponce. el que ha entra-
do en la Real Academia de Bellas 
Letras y Nobles Artes de Córdoba 
por la pueda grande. tan grande 
que ha tenido que hacerlo por la 
del Palacio de Congresos. pues el 
respetable y distinguido publico 
no cabía en la plaza de Ambro 
sio de Morales. La Academia se 
ha apuntado un tanto. porque 
nunca soñaron sus miembros 
que acudiera a un acto de lectu-
ra de discurso de un académico 
correspondiente tanto medio de 
comunicación ni tanto público 
&moroso. AIH estaba Enrique 
Ponce hablando de Arte y técnica 

el torro. Dificilmente ea escri-
tor habría tenido más temple 
que este torero desenvolviendo. 
se en un terreno que no es el su-
yo propio: el de la dialéctica. 

-L.C..órno valora usted el calor 
que ha recibido del público 
tras la lectura de su discurso de 
ingreso Romo correspondiente 
en la Real Academia de Cardo-
ba? 
-En lo personal ha sido muy 
emocionante. Siento un gran or 
vilo por este ingreso en la Real 
Academia de Córdoba y creo que 
lo importante es la reivindica-
ción de los valores culturales en 
el tono. Es muy bonito ver que 
con esto se le da el sitio que el 
toreo merece. que es estar entre 
la cultura y las artes de este pais. 

-dSe considera un representan-
te auténtico de este arte tauri-
no? 
-Me considero ante todo torero 
y eso es lo que soy. Si estos actos 
en mi persona ayudan a que al-
guien pueda ver mejor. pues 

bien, aunque como arte que es 
la fiesta no lo necesita. Si de al-
guna manera se ayuda a que ha-
ya más gente que así lo Ved me 
parece magnifico y me siento or-
gulloso de poder hacer lo mejor 
por el toreo que es mi mundo. 

- ¿Cuáles son sus relaciones con 
el mundo cultural? 
-Son muy buenas. De hecho ten-
go relaciones con pintores, dra-
maturgos. escritores. actores. 
etc. En ese sentido me siento 
muy vinculado a la cultura y me 
siento orgulloso de tener amigos 
tan especiales. 

-/„Por qué esta fiesta ha estado 
tan vinculada a todas las artes? 
- El toreo es el arte entre las ar-
tes. porque en una corrida de to-
ros se conjugan todas las demás 
artes. Una corrida de tomo tiene 
luz. colorido, música, la escultu-
ra -pues estás viendo qué toro y 
torero forman una escultura vi-
va-. Por todas estas cosas pienso 
que el toreo es el arte entre las 
artes. Un espectáculo que es ea-
paz de emocionar a los grandes 
genios de otras artes es muy sig-
nificativo. 

-Se comentaba entre el público 
tras su discurso de ingreso en 
la Academia que habia critica-
do usted entre lineas al torero 
José Tomás. ZEs cierto. Se re-
fería usted a él? 
- No. En absoluto. Y me gustaría 
aclararlo, porque alguien puede 
pensarlo. Yo no he hecho alu-
sión a nadie. YO simplemente he 
hablado de mi visión del toreo, 
pero no he nombrado a nadie. 
Es más, siempre he generalizado 
y yo me he incluido cuando me 
he referido a los toreros. Es su-
gdtión total, creo. A ver si cada 
vez que diga algo ve a ser una 
contestación. Quiero aclararlo 

EMOCIÓN CONTENIDA 

"Siento un gran orgullo 
por este ingreso en la 
Academia de Córdoba" 

• LO QUE SIENTE 

"El que no le tenga miedo 
y respeto a un toro es un 
inconsciente" 

• CIUDAD DE MUSAS 

"Córdoba es fuente de 
inspiración para todo el 
que se sienta artista" 

• ILUSIONES 

"Si mi hijo es torero me 
alegraría como padre, 
aunque es vocacional" 

porque no lo he hecho. No con-
testé en su momento y no lo voy 
a hacer. Lo que yo he dicho hoy 
lo llevo diciendo desde hace 
muchísimos años. Todo lo que 
he dicho ha sido desde el co-
razón 

-¿Cuáles son sus toreros de re-
ferenda? 
-Ha habido en todas las épocas 
grandiosos toreros que han sido 
los que han marcado esa evolu-
ción. Desde »sato y Delmonte 
y anteriormente, todos han teni-
do una importancia fundamen-
tal en la evolución del toreo. El 
toreo by evolucionado a la vez 
que el toro. Seria impensable 
que al toro de hace dos o tres si-
glos se le pudiera tomar ahora 
igual. lla habido grandes figuras 
en cada época. Unos han sido el 
referente de otros que iban lle-
gando. Pero d igual en la pintu-
ra. 

-1.A partir de ahora habrá más 
toreros que entren en las aca-
demias? 
-Pues puede ser. Conmigo esto 
es una puerta abierta y queda de 
manifiesto que el toreo forma 
parte de la cultura de nuestro 
país. De modo que si una real 
academia quiere nombrar 
académico a algún torero pues 
ya hay un precedente que antes 
no existía. 

-¿Córdoba es para usted una 
fuente de inspiración como lo 
es para los poetas? 
-Es fuente de inspiración para 
todo el que se sienta artista. Cór-
doba es una de las ciudades más 
arraigadas a la cultura de Es-
pana. de una belleza arqui-
tectónica sin par. Sólo hay que 
darse una vuelta, ver la »maná-
ta. el Alcázar. sus olores en ma-
yo. Córdoba es una ciudad im 

presionaste. 

-¿Cuántos años más pretende 
usted ejercer el arte del toreo 
desde la cuna? 
-Una de las cosas que me faltan 
por conseguir es saber irme. Que 
Dios me ilumine para decir has , 

 ta aquí llegué. Ahora tengo un 
motivo muy importante para 
plantearme las cosas yes el naci-
miento, si Dios quiere. del bebé 
a finales de abril o primeros de 
mayo. Y con la llegada del bebé 
uno se plantea muchas cosas, y 
sobre todo porque uno lo ha 
querido así desde el principio. 
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ESPECTÁCULOS I CULTURA 

t> 	
13 Palacio de 
Congresos de 

EL PRIMER 	Córdoba se lleno 

ACADEMICo 	para asistir al 

TORERO DE LA in9meo 
HiSTORIA 	diestro 

RELACIONA EN SU DISCURSO LA 
TAUROMAQUIA CON LAS ARTES 

Establece paralelismos entre el toreo y artes 
como la poesía, la prntura, la escultura. la  
danza y la música 

r> 
QUIEFtE 
APRENDER A 
MARCHARSE 
DEL TORO 

Espera que el 
nacimiento de 
su hijo en 
primavera le 
ayude a tomar 
una decisión 

No es inminente mi anuncia-
miento de retirada. pero induda. 
blemente está más cerca. 

-¿Le tiene usted miedo a los to-
ros? 
-Clan/ Mucho miedo. Pero m un 
miedo que uno controla con su 
sapiencia. Por eso el conocimien-
to de esa técnica influye mucho 
en que los toreros tengamos más 
valor. El que no le tenga miedo y 
respeto a un toro m un incons. 
ciente, 

-Led por el miedo a la muerte o 
por el toro en sl? 

-Los toreros no sólo tenemos 
miedo al toro. Tenemos miedo a 
que las cosas no rueden bien, a 
que decepciones. a que no Inun-
res. Tenemos miedo en definitiva 

Ihrceso. Peru no cabe duda de 
que el miedo al toro lo tenemos 
porque sabes que te puede ma. 
tar o te puede hacer mucho 
daño. la  gente tiene miedo a /o 
que le puede hacer daño. 

-Qué espera usted de la vida? 
-Pues la verdad m que yo simple-
mente doy gracias a Dios por to-
do lo que me ha dado. Sentirme 
realizado. tener una familia es- 

Enrique Ponce 
Radiografía 
La musa del torero se 
llama Paloma Cuevas 
ClOsn ke espartos en d arte de 
birle:toque qua Enrkma Pcnce 
Pollee un f3511b 	ebgante y 
templad°. Esas sal les 
caracleristbas de su toreo. Es 
también un excelente conversador, 
sabe eadbror y distinguir lo 
Itardadero de te hOjarasca Su 
osase es una cerdobese cae he 
lama Paloma Cuevas, dama 

encantacbre. futura madre de su 
que 513be proteger al torero 

Lora 0310 03253. AUMPO no b 
cfao dero en esta setrortsta. él 
espera Lo pernogénite. 
~siga la saga que el ha 
h.:Sed:10o he larado e la 
cumbre de le Resta nacknal. 
nuevo acadérneo nazi° en Chiva 
(Vaiencle, 1971), toreo prx 
primera vez a bs ocho años y 
laná le alternativa a bs 19. Mano 
Vargas tiosa 	sobre él 
representante dele meid 
Ira:edén del tOreO Clurio0, heCto 
de valentla. elegwina. belleza y 
proluxideci. 

tupenda y no puedo pedir más. 
Le pido a la vida tener salud pa-
ra mi gente y para ml. También 
que cl bebé que venga nazca 
bien y poder disfrutarlo mu-
chos años para poder quererlo 
y sentirlo. 

- Lie gustada que su hijo fuese 
torero? 
- No es algo que me plantee. Ni 
lo quiero ni lo dejo de querer. 
Pienso que si m torero habría 
orgullo de padre, pero tampoco 
me lo planteo porque es algo 
muy vocacional y es él el que 
debería deculido. 
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PRESENTA EN CÓRDOBA SU NUEVO LIBRO 

Albert Boadella reivindica la 
libertad frente al catalanismo 
O El dramaturgo 
asegura que 
"Cataluña está 
enferma" 

ARACEU R. ARJONA 

1; CÓRDOBA 

E
1 polifacético actor y 
dramaturgo catalán Al-
bert Boadella presentó 
ayer en Córdoba, tierra 

a la que acudió el día de antes 
para acompañar a su amigo En-
rique Ponce en su ingreso oficial 
en la Real Academia (por cierto, 
que el torero le devolvió el deta-
lle acudiendo con su mujer a la 
presentación), su último libro. 
En Adiós a Cataluña, Boadella se 
sirve de dos conceptos universa-
les como el amor y la guerra pa-
ra, en un total de 24 capítulos, 
lanzar una dura crítica al nacio-
nalismo catalán, al que comparó 
con los días 'del tardofranquis-
mo, cuando en España se podía 
vivir relativamente bien siempre 
que no se atentara contra los 
principios del régimen estableci-
do".-Así, el dramaturgo afirmó 

ANOS 
CATALINA 

lki 

que los pueblos pueden enfer-
mar igual que las personas y Ca-
taluña está enferma". 
Así, en una rueda de prensa en 

la que estuvo acompañado por 
los profesores de la Universidad 
de Córdoba Manuel Torres y En-
rique Aguilar, el escritor hizo un 

alegato por la libertad y criticó 
"el estado de paranoia que se vi-
ve en muchos sectores sociales 
catalanes, donde la gente está 
convencida de que en Madrid to-
do el mundo se levanta pensan-
do en qué putada puede gastar a 
Cataluña". El autor, que recordó 

la Cataluña de su infancia como 
"una tierra de gente sensata", 
criticó su estado actual por ser 
"un lugar en el que toda una ge-
neración ha sido educada en el 
odio a España" y según unos 
moldes muy estrictos que "ha-
cen que si a una persona, por 
ejemplo, le gustan los toros y eso 
se considera español, es 
automáticamente señalada co-
mo el enemigo". 

Boadella, que aseguró ser vícti-
ma de un boicot por su voz críti-
ca hacia el nacionalismo ca-
talán, indicó que "mientras en 
Madrid nuestra última obra ha 
llenado teatros, en Cataluña no 
solo hemos hecho representacio-
nes con muy poco público, sino 
que solo nos han contratado pa-
ra dos bolos". Ante tal situación, 
el autor dramático indicó que 
"no volveremos a trabajar allí, 
no solo porque no queramos, si-
no porque ellos no nos quieren". 
Sobre el futuro, Boadella ade-

lantó en tono irónico que "aun-
que sigo viviendo en Cataluña, 
me planteo exilianne antes de 
caer yo también en la paranoia 
persecutoria". 

►►  Albert Boadella presentó ayer en Córdoba 'Adiós a Cataluña'. 
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LA MANO DEL TIEMPO 
PAISAJE INTIMO 

1962 
	

1992 

Pnr Eva Maria 

20u, 

MANUEL GARETE JURADO 
Vestido para disfrutar de la feria aparece con 5 
años. Desde joven manifestó la necesidad de saber 
y crean Fue alumno de la Presentación de María 
(Fuente Obejuna) y del colegio franciscano de San 
Antonio de Padua (Cáceres). Es licenciado en 
logía Románica y doctor en Filosofía y Letras. 

1E1 FUENTE OBEJUNA EN EL PUNTO DE MIRA 
Es cronista de la villa de Fuente Obejuna y nume-
rario de la Real Academia de Córdoba. Regresa 
una y otra vez a los paisajes vernáculos para pro-
clamar el tesoro de las tradiciones En Funteave jtz. 
na ve los valores ciudadanos más sublimes. 

Ell UNA INTENSA VIDA UTERARIA 
Su obra literaria es un canto al amor y la concor-
dia, la defensa de los derechos, la armonía entre 
razón y corazón. La educación, el conocimiento y 
la poesía son instrumentos para alcanzar el deseo 
inalienable de la solidaridad y la justicia. 
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Lunes 05 de noviembre de 2007 

levante-emv.com  

De Lilián a Ponce 
tt 14 Id ti %-r 

La vida alegre 

Pepe Sancho 
- Fui a ver a Lilián de Celis al Teatre El Musical cabanyalero, donde está haciendo breve temporada auspiciada 

por Sento Blay . Tanto a una como a otro les conozco de antiguo, tanto que incluso me enrollan y aparezco 

junto al fotógrafo Pineda como figurante en el escenario, dentro de esa simulación de café-cantante de 
principios de siglo pasado donde Lilián vierte sus esencias. Y por la cara, claro, porque éramos extras 

olímpicos. Pero ello me permitió ver de cerca como canta esta mujer, que a sus 68 años está vigente y 
campante con sus cuplés de siempre que el público coreó. Un buen espectáculo que vimos con los actuantes 

Je espaldas dada nuestra posición formando parte del decorado. 
- Y es que Lilián no está sola en su recital. Se acompaña con dos excelentes cantantes líricos: el gran tenor de 

Castellón Javier Bovea y la tiple valenciana Sandra Mínguez , guapa y vistosa y con un perímetro torácico que 
le permite dar el do de pecho con auténtico esplendor. Ambos interpretan dúos y romanzas de zarzuela 
conocidos, y todos ellos, acompañados al piano magistralmente por José Madrid . La De Celis habló y saludó 

personalmente a parte del público, y demostró que su calidad artística la vierte también con sus breves 

monólogos improvisados y con gran sentido del humor. 
- Veo a Pedro Castellanos en su feudo de La Marcelina, donde siempre que comemos juntos lo damos un 
repaso a la actualidad valenciana. Pedro se muestra sumamente feliz e ilusionado con ese importantísimo 

premio institucional que le han otorgado, merecidamente, y que recogerá de manos del Príncipe Felipe de 

Borbón el próximo miércoles en los salones del recinto ferial. Allí estaré. 
- Me llena de satisfacción que el torero valenciano Enrique Ponce haya sido nombrado académico de la Real 
Academia de Ciencias, Bellas Artes y Artes de Córdoba. Y admiro lo guapa que luce Paloma Cuevas , la 

estilizada mujer del torero, cuando anda por su tercer mes de embarazo del que será primer hijo del 

matrimonio que ha cumplido 11 años de casados. Por cierto, ¿por qué no se le ocurrió a nadie hacer algo 

'similar a Ponce en su tierra ? 

ENRIQUE PONCE 

En Murcia, un toro frenaba en 
seco la que estaba siendo otra 
temporada magistral de Ponce. 
Con el poso de figura máxima del 
toreo pero con la ambición y las 
ganas de aquel becerrista que 
deslumbró en Monte Picayo, el 
valenciano ha vuelto a dejar un 
manojo de faenas para el recuer-
do. Por si faltaba algo, le han 
dado la Medalla de Oro de las 
Bellas Artes y ha sido nombrado 
Académico en Córdoba, ¿Al-
guien da más? Es Enrique 

Ponce, torerazo en todo. 
Por José Ignacio González 

"Siempre se puede 
hacer algo más" 
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Enrique Ponce recibió la medalla de académico de manos del director de la Real Academiajoaquin Cródo. en medio de grandes ovaciones. 

Ponce, primer torero de la historia que ingresa en una academia de las Bellas Artes 

Y ahora, académico 
José Luis Benlloch 
Fotos: Fidel Arroyo 

 

mico y recordó la fructifera relación que 
ha habido a lo largo de los siglos entre 
la creación artistica y el toreo. 

El presidente de la 
Generalitat Valenciana, 
la alcaldesa de Córdoba 
y la vicepresidenta del 
Congreso, entre los 
numerosos invitados 

Enrique Ponce pronunció el pasado vier-
nes el discurso de ingreso en la Real 
Academia de Ciencias, de Bellas Artes y 
Nobles Letras de Córdoba, en una 
sesión solemne y sin precedentes. El 
diestro valenciano, primer torero en la 
historia que entra a formar parte de una 
Real Academia como miembro de pleno 
derecho. pronunció una sentida y precisa 
comunicación, que tituló 'Arte y técnica 
del toreo" que fue, en definitiva, la expo- 
sición pública de su filosofía y su concep- 	 El diestro. que fue largamente 
ción del toreo basado en la hegemonla 	 aplaudido al finalizar su intervención y 
del intelecto: La inteligencia del hombre 	 mientras se le entregaba la medalla. 
frente a la fuerza del toro, el valor cons- 	 mantuvo una pausa y claridad de expo- 
ciente como elemento imprescindible y el 	 sición propia de un académico, dio la 
arte como consecuencia del encuentro 	 gracias por el nombramiento y glosó en 
del hombre y el animal. 	 primer lugar la relación del toreo con 

En el estrado del teatro del Palacio 	 las demás artes -música, escultura, RECONOCIMIENTO.- La presencia del presidente de la GeneralicatValenciana. 
de Congresos, junto a los académicos 	Francisco Camps, la alcadesa de Córdoba, Rosa Aguilac y la vkepresidenta del 	danza, pintura... "en la corrida se 
.estuvieron presentes la alcaldesa de la 	Congreso de los Diputados, Carmen Calvo, supuso un reconocirnienco explícito 	recogen todas esas disciplinas"- y 
ciudad, Rosa Aguilar, el presidente de la 	del toreo como un arte y de Enrique Ponce como uno de sus ptincipales artífices. 	razonó todo seguido los cánones del 
Generalital Valenciana, Francisco 	 toreo según su creencia y defendió la 
Camps, y la vicepresidenta del Congreso 	 hegemonía de la razón por encima de 
de los Diputados, Carmen Calvo, entre 	El acto se inició con un recorrido Joaquín Criado, quien dio cumpfidas cualquier otro concepto. "Ponerse en 
otras autoridades y representaciones por la trayectoria artistica del diestro a explicaciones del porqué del nombra- el sitio donde cogen los toros es un 
institucionales. 	 cargo del director de la Real Academia, miento del maestro Ponce como acadé- aUténtico disparate", acuñó entre 

1 81AsnammS 
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Finito con su esposa Arancha del Sol. 	 Paloma Cuevas y el abuelo Leandro, felees 

Adolfo Suarda y esposa. Isabel Flores 

otras conclusiones y negó la posibili-
dad de hacer ir al toro por donde no 
quiera ir "al toro no se le impone 
nada, se le convence". 

El maestro de Chiva 
reivindicó la hegemonía 
de la razón en el toreo 
y su relación con las 
demás artes 

El acto estuvo rodeado de una gran 
expectación mediáfica. El diestro llegó 
acompañado de su esposa Paloma 
Cuevas y un relampagueo impresionan-
te de flashes. El presidente Camps, que 
llegó desde Valencia para respaldar al 
maestro en tan singular compromiso 
declaró a los medios presentes: "Ponce 
es un emblema de Valencia del que 

El Fandi y Pepin Uña, con el amigo y maestro 

nos sentimos muy orgullosos". 
También estuvieron presentes el presi-
dente del Tribunal Jurídico Consultivo de 
la Generalitat, Vicente Garrido, el presi-
dente de la Diputación Provincial, 
Alfonso Rus, y el diputado Isidro Prieto y 
toda la familia del diestro con el abuelo 
Leandro al frente. 

La ceremonia contó con la presencia 
de diversos matadores entre los que 
destacaban Finito de Córdoba, LiM, El 
Fandi, Pepin Liria, Julio Benitez. Victor 
Puerto, Chiquilin y Andrés Dorado, entre 
otros, y el ganadero Femando Domecq. 
Luis Maria Anudo y Albert Boadella fue-
ron los rostros más significados de la 
clase intelectual; Adolfo Suarez, Pedja 
Mijatovic, Lydia Bosch, Simoneta 
Gómez-Acebo, entre otros siguieron el 
acto de reconocimiento, del amigo e 
hicieron las delicias de los compañeros 
de la prensa gráfica. 
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LIBRO 

MONUMENTOS 
ARABES 

2 O 	
La Real Aca- 

• O O dernia presen-
ta el libro Monumento árabes de 
Córdoba, de Antonio Arjona. 
+Calle Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. 
Córdoba, miércoles 7 de no- 
viembre de 2007. Pág. 26. 

REAL ACADEMIA 

 

20.00 h . ~OSA 

 

  

C/ Ambrosio de Morales, 9 

Presentación del libro de 
Antonio Arjona Castro 

La Real Academia de Córdoba 
acoge la presentación del nuevo 
libro de Antonio Arjona Castro, 
titulado Monumentos árabes de 
Córdoba. 

Diario Córdoba. Córdoba, miércoles 7 
de noviembre de 2007. Pág. 26. 
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28 HACIA 2016  
S° S 9 la cultura 
necesita ayuda 
Muchas son las asociaciones que generan actividad pero no reciben 
el respaldo suficiente de las administraciones. Rafael Blanco, concejal 
de Cultura, anuncia cambios en materia de subvenciones 

Presentación de una actividad de la Asociacten Aires de Córdoba. / Foto: El Semanario 

141/ ara conseguir 
la Capitalidad 
Cultural Europea 
de 2016. crear 
actividad cultural 
es la principal 
estrategia. En 
este sentido, 
muchos son los 
colectivos que 
generan cultura. 
para lo que 
necesitan de la 
ayuda pública. En 
cambio, estas 
subvenciones son 
muy escasas y 
tienen que poner 
dinero de su 
bolsillo para crear 
eventos. Es el 
caso de la 
Asociación Aires 
de Córdoba, la de 
Artistas 
Flamencos, la 
Real Academia, La 
Manzana Poética, 
la Asociación de • 
Arte, Arqueología 
e Historia, la 
Asociación 
Literaria Walada 
de Córdoba y la 
Lírica Cordobesa, 
que precisamente 

desapareció Por la 
falta de recursos, 
recibieron ayudas 
en 2006. En 2007 
han obtenido 
subvención los 
mismos colectivos 
junto a La Bella 
Varsovia. Teatro 
Avanti. Afoco y la 
Asociación Yera. 

'pirar a la Capitalidad 
Cultural Europea ele 
2016 h3 supuesto que to-

das las candidatas a tal 

designación se marquen 

vena serie de retos. Uno 
de ellos es crear nuevos hábitos cul-

turales, una tdr. que intentan reali-
zar todos aquellos colectivos TIC 

trabajan en t5t3 materia. 
Agentmtque, en 1,4 !minina, son 

asociacionesque no persiguen hen, 
fiche propio y no powen los recursos 

económicos necesarios para produ-

cir actividad. De ahi que todas y ea-
da una de ellas soliciten subwincil. 

nes públicas. y en primer lugar las 

que el Ayuntamiento de Córdoba 
destina a entidades y particulares 

regularmente. 
En este sentido, 50.000 euros es 

la cantidad que presupuesta el Con-

sistorio cada 2ffil pa ra .X115 subven-
ciones y. junto a los 26.000 euros 

que reserva para ...wenn» mimen. - 

les con algunos colean." ha desti-

nado IlláS de 76.000 curry% a este 

menester en 2006 y 2007. 

Poco dinero a repartir entre tan-

tos agentes culturales, lo TIC ha, 

muy dificil producir actividad. De 

ah i qtie el concejal de Cultura, Rafe. 

el Blanco, consciente de que hay 

que mejorar e.úta politica, ruego, a 
SCOMMI10 Trova a ',coligar tres 

cambios en elle 'Senil a modificar 
las lunes, porque hes actuales NO11 

muy generims y a ellas se pueden 

acoger otros tipos de colectivo., 

Además, se va a incrementar la par. 
t ida Kg....pomada y. por último, 
vamos a establecer unen convenios 

Coll aquellos Atm,. nue realivan 

 

831111 

  

Nieves Patina 
Directora 
de Uoo Toaire 

"Que cambien 
las ayudas por 
el trabajo y que 
programen 
actividades 
con creadores 
locales" 

José Gálvez 
Tesorero 
de Aloco 

"Siempre se 
benefician los 
mismos. El 
Ayuntamiento 
apoya a unos 
y la Diputación 
a otros" 

Antonio Perea 
Presdente 

do El Ateneo 

"Las ayudas 
se deberían 
suprimir. En 
lugar de dar 
dinero que 
paguen las 
actividades" 

Semanario La Calle de Córdoba. Córdoba, del 27 de octubre al 7 de noviembre de 2007. Págs. 
28 y 29. 
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tura. la Unrversrdad de C.inlr  

ha también dentina ayudas 

nbnnicas a aquellas personas que 

formen parte de la uiciedad arniorr-
sitaria y realicen propuestas de esta 

materia. Lo hace a través de la Con-
mxatoria de ayudas pata la realiza-
ción de actividades culturales que 

organiza la Dirección General de 

Cultura de la UCO y el Vice...ars-

nulo de Estudiantes y Cultura. En 
olla, se concede &nema, dos moda-

lidades distinta, una que se dirige a 
las Cansiras y Aulas, y otra destina-
da a los centros. departamentos y 
Consejo de Estod rant, de la Uni-
mrudad de Córdoba. Asi, como ex-
plica el director general de Cultora 
de la UCO, °cuelo SaLizar, la corni- 

til 	 lor• 

mada por el, el vicerrector Manuel 
Torres, representantes& los &sun-

tos estamentos de la Universidad y 
de las tresulmirustracir int, públicas 
Je la ciudad, estudia las propuesta. 

y Concede el dinero. lar &fosa. del 
arte contemporan,J. el uso de nue-
vas terinologimobcolabohniián con 

otras manaresanuo. se valora  snitiva-

mente Asi. los montajes da el upo 
de trato. clisi. dr la I lC11, ras-

pón, los tallems del Aula de Cultura 
Gastronómica o los recitales de pie" 
si:: que organiza la Facultad de Cien 

ckl Trabajosun financiados don 

esta convocatoria, en la que Mazar 
echan, El. 'propuestas del Caros,- 

& Estudiantes. que leo ahogaran 

sido pocos'. 

La UCO 
financia las 

actividades 
culturales que 
propongan sus 
miembros, 
después de 

estudiarlas. 
El Consejo de 
Estudiantes 

es el sector 
que menos 
eventos ha 
presentado 

Apoyo también 
dentro de la 
Universidad 

PUNTO de ATENCION 

eteloslure CARMONA 

Más medios 
sta claro que las subvenciones son meras ayudas 

no fondos que financien un proyecto lo que ocurre 

es que esa ayuda. si  se solicita, es porque es necesa-
ria, ¿por qué entonces la dan despuils de realizar la ac-

tividad? Pinalrnente, hay que poner dinero del propio 

bolsillo. que es lo que vienen haciendo todas las aso-

ciaciones culturales de esta ciudad. Por otro lado. es 
necesario mejorar y fomentar la politica de subvencio• 

nes para que el unido cultural tenga más medios para 

crear, y controlar que no se beneficien siempre los 
mismos, e incluso grupos que nada tienen que ver con 
la cultura. De ahl que los politices se pudrían plantear 

algunas de las propuestas que hacen los colectivos. 

como ~bar las ayudas por trabajo 

C.G.T. 
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pnsgramacion o‘ninnuarla a lo largo 

del piso, para que no tengan que pe, 

das subverichni para Jada acto. 
Unas "buenas 0nel:s'Iones' que 

tod,n los colectivos esperan ver con' 

vertidas en hechos y que consideran 
necesarias. Sobre todo porque Ion 

ayudas son nmy escasas y no lun su- 
ficientrs para trabajar. Asi los 

duran los representantes de algunas 
que se ven beneficiadas 

de 

• 

ellas. corno son la Real Acadm 

II., la Aun:Immo Arre, La Manas, 
esa Poética. la Asociación Fotoggifica 
Cordobesa 1 Aloco) y Teatro Avanti 

No es :disimile 
Colectivos que deben pagar una 

cuota mensual para financiar la asir 
vidad que realizan, ademas de bus-

car fondos de otro hl,. F, el caso de 
la 11.1 Academia o de Aro, que 
produjo nu incurran actos en 200, 
rondan& los Irlt 000 euros de pre-
supuesto, y sólo 10000 fueron 
aportados pu. entidades públicas. 

A este respecto, el presidente de 

Aries, Paco Arenas , explica que el 
colectivo hosca patroCinadores  pri- 
vados e intenta sitie las ara ividades 
• :entables y se autofinancien. 

habielido una sensrbilinación 
yo la einpresa privada y cada ven 
apoya nbi, a la cultura. lo, que pasa 

es que /a, ausetaCiOnes tienen que 
ha", actividades rentables'. dice. 

Sin embargo esto siempre noca 
pásible, Immo, en ocasiones. "el pú-

blico no seda cuenta& 6 calidad de 
los actos', según relatad director de 
la Real A“derivia, loaquin Criad, 
quien también se seen Ls obligar:gni 
clic buscar Gnidos privados ;surque los 

pUblicus son eseseavs. Al nespek-to, en 

la memoria aún esta la reciente des.i. 

par ten. de la ASsiviasión ¡iriso, que 
se ha disuelto precisamente por falta 

de.iyucla municipal, ya mirlos costes 

de la Semana 'Mita eran mayores 

quesos ingresas. 

Pero, annapie apOyar 10.10 tipo 

de arte-tenga o no rentabdidaoi-rs

• 

 obliga;  del Consistm to, 

Criado justifica el pos, dinero y& 

la administración da recordando 
que 'la cultura es la cenicienta dr 

los presupuestos. El Ayuntamiento 

de Cordoba es pad,e. debe dinero y 

se que hasta ahora los concejales 
han hecho un esissen.0 para dar las 
sulmenciones* Mas aún cuando 

otra institucion, coa es la Insta de 

Anda I riera. no da ninguna clase de 

ayuda a eso, co1,1 imrs. tal v conat o 
denuncian la u córá puré de ellos 

Comeos especiales 
Aten s. Pes .dgr 	advthoso- 

udss si son .rdectradas. 	 

para la Manga. Poética. que tuIsi-
ta subvencion para publicar su 

vasta semestral y para ella 'es soh 
siente", según Francisco Gálvez, su 

presidente. Del mismo modo opi. 
el gerente de Teatro Avanti, Julian 

Molina, que ha recibido una sub-
vención 'correcta' para realizar la 

Muestra de Teatro y Artes Emeni• 

cm, aunque Molina, aclara que el 
mamó gasto de la sala es el de la gen 

holt y 'hasta ahora por ella no he' 
1nm recibido nada'. 

De ahí que Avanti y la Real Aca- 

den ia vayan a beneficiarse de un 
coman. que subvencione la active. 

dad anual y continuada que generan 

estos colectivos, a partir de 2008. 
Una medida que en principio 

no parece mal al reato de agentes 

CUllUrales. De hecho José Gálvez. 
tesorero y en presidente de M.o, 
asegura que eso es lo mas apropiado 
para colcs-tivos tan activas. Y es que, 
Moco recibia subvención por un 
comnnio de este tipo que la asorsa• 

ción Boni. cuando I lerminio Trigo 

era alcalde. A cambio, el colectivo 
tenia que asesorar en materia hato. 
gráfica al Gmsisturio, realizar Un ar-

chivo sobre la ciudad, organizar el 
Premio Mezquita y la Bienal de pes. 
tografia 'Hace 7 ti R anos desapare 
tira estrm convenios a <arabio de 

las subvencionas -continua-. Pero Ir u 
convenios MIMA se deber im haber 
perdido porque recogen la ayuda a 

oil programa que se rea117:1 durante 
todo un año, no Una actividad ¡niel- 

t 	manifiesta 

Suprimir soliveedeees 
Aunque el fotograf, como otros 

agentes que han hablado con esta 
publicación, amarar jaulas subvén-

ion, por otro tipo de financiación. 
Gálvez comentuple en el est ranje-

rs1 las as&niCiallies actúan de otro 

modo y que Va es legal también en 
Upa. 'Pueden facturar luir su tra-

bajo. por el personal que pone y el 
tiempo que dedi“ u la colaboraciOn 

re 

 

acuidad que hace. y que la enti-
dad pública se lo pague', indica. 

En está linea, el presidente Je 

u ha de las amniaCionrs que 110 reci-

ben subvención, Antonio Perca, de 
El Ateneo, habla incluso de elimi-

nar celtas ayudas 'Se ~jan supri- 

mir, y cuando se presente un pro- 
yecto, en lugar de dar dinero las 

irestituciones deberian pagar direc-

tamente esa actividad'. 
La idea de suprunir las subs,n-

ciones la coraparte en ierta medida 
Nieves Palma, directora dr otro gru-
pos  que no recibe ayuda MOMO., 

Fsd. Uno Teatro. Aunque ella las 
cambiaria 'por trabajo. Que drifi.  

quen esas ayudas y que programen 
actividades con creadores locales'. 

Siempre les mismos 
Por otro lado, parece ser que estas 

ayudas benefician a unas artes más 

que a otras. Algo que, además de 
percibirse leyendo el listado de los 
que reciben subvención, está 

Iente de algunas de las voces de,- 
tv
n 
 reporta', Entre ellas, en la de Ra-

fael Patino. presidente de Actreine. 

que por clama-roo no in,sec ayuda 
y latae.esita para realinar cortome- 

t mes de calidad. 'Algún SOCiO ha so-

I /citado en añOs anteriores subven-

ción para un cortometraje y la 

ayuda que Ir han dado es ridicula - 

cuenta-. Parece.  er que se vuelcan 

un poco más ton otras disciplinas". 
También 'siempre son los mis-

mos colectivos los que se llena, 
cian' según lose Cale., aunque 

marina que es algo que afecta a todas 
Lo instituciones. 'El Ayuntamiento 

apoya siempre a unos. y la Diputa-
ción ntro. Ese puede ser el mal 
modem:code La cultura. 

Un mal que debería desaparecer 

en pm de producir cultura, la 131,01 

de estos colectivos y el camino tina 
conseguir la capitalidad, además de 

poder 'ser uno de km InOtores ressosS, 
 micos de la ciudad". según Arenas. 

lialiud Blanco 
Cancerar do Cultura doi 

aymi eoeere de Córdoba 

"Vamos a 
incrementar 
la partida 
presupuestaria 
y a establecer 
convenios " 

Joaquín Criado 
Director de la Real 

"El Consistorio 
es pobre. 
Debe dinero, 
y la cultura es 
la cenicienta 
de los 
presupuestos" 

Julián Molina 
Gerente 
de leal, 

"El mayor 
gasto de la sala 
es la gestión, 
y por ella 
hasta ahora no 
hemos recibido 
nada " 

Semanario La Calle de Córdoba. Córdoba, del 27 de octubre al 7 de noviembre de 2007. Págs. 
28 y 29. 
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ABC MIÉRCOLES 

Diario ABC. Madrid, miércoles 7 de noviembre de 2007. Pág. 5. 

Diario ABC. Cór-
doba, jueves 8 de 
noviembre de 2007. 
Pág. 73. 

 

VALER10 MERINO 

El médico y estudioso Antonio Mona Castro presentó ayer su li-
bro «Monumentos árabes de Córdoba. Historia, arqueología y ar-
te», en el que hace un recorrido por los restos que la presencia mu-
sulmana dejó en la ciudad. En el volumen tienen cabida trabajos 
que Arjona había publicado con anterioridad sobre distintos as-
pectos arqueológicos y artísticos. 

Arjona publica un 
libro sobre el 
legado árabe 
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terra 
http: / /www.terra.es  
Fecha de la noticia: 03-Noviembre-2007 
Fecha de impresión: 8-Noviembre-2007 
http : llactua lid ad . te rra .es/provinclas/cordoba/articulo/ponce_real_academia_cordoba_1983157.1 

o Ponce reivindica su concepto del toreo en su ingreso en la Real 
Academia de Córdoba 

Iba a ser una reivindicación del toreo como una de las bellas artes y como una 
fuente de inspiración para la creación. Lo fue, sin duda, pero el acto de ingreso 
de Enrique Ponce en la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes de Córdoba se convirtió en algo más. En el discurso, pleno de referencias 
culturales y de conocimiento de la esencia de la fiesta, el diestro valenciano 
defendió su forma de entender el toreo frente a otras posturas. Por eso 
cuando se pregunto .¿Cuál es el terreno que hay que pisar', resaltó que 
'últimamente se oyen muchos disparates al respecto'. 

No comulga con la frase de que 'hay que ponerse en el sitio donde cogen los toros', a 
su juicio 'una frase que está de moda para calificar el grado de valor de un torero'. A él, 
en cualquier caso, le parece 'tan absurda como ignorante', porque 'el valor en el gran 
torero nada tiene que ver con la inconsciencia, sino que en todo instante se hall bien 
fundado en la lúcida percepción de lo que el toro está queriendo hacer'. Frente a esta 
concepción, Ponce destacó que hace falta 'comprender la embestida del toro, lo que 
implica compenetración espontánea y hasta instintiva entre el hombre y el animal'. Y lo 
remató: 'No te cogen los toros por el sitio que pisas, slno por la equivocación de no 
estar donde debes estar en cada momento'. 

Más tarde argumentaría que arriesga más el torero que pone la muleta delante que el 
que se cruza. Fue un punto llamativo de un discurso en el que el diestro puso de 
manifiesto el amor que siente por su profesión y el profundo conocimiento que tiene de 
la técnica taurina. Comenzó recordando cómo grandes genios de todas lartes se habían 
inspirado en el toreo y así habló de Hemingway, Goya, Picasso, Bizet, Bentliure y García 
Lorca fueron algunos de los ejemplos que puso antes de citar frases de grandes 
escritores que se distinguieron por su amor a la fiesta nacional, 'que forma parte de las 
más grandes expresiones artísticas del mundo'. 

Reivindicó después la técnica, una de sus grandes bazas cuando se pone delante de un 
toro. 'No existe ninguna figura del toreo que carezca de una buena técnica. En 
cualquier actividad artística y muy especialmente en el toreo si no dominas la técnica tu 
cuerpo está a merced del toro', explicó. La técnica se puede aprender, pero Enrique 
Ponce duda 'si la técnica también nace dentro del torero, porque hay que pensar tan 
rápido delante del toro que a veces parece que alguien me dice qué tengo que hacer sin 
ni siquiera pensarlo'. 

El diestro de Chiva resaltó en varias ocasiones que el toreo 'es el arte entre las artes' y 
ensalzó en la fiesta nacional 'se conjugan todas las otras expresiones artísticas'. 'No 
necesita defensa alguna puesto que el arte jamás lo ha necesitado. Es tan grande la 
fiesta de los toros que se defiende sola. Sólo hay que amarla y emocionarse con ella', 
dijo Enrique Ponce en su discurso. El final de su intervención fue una declaración de 
amor a su profesión de matador de toros, lo que siempre quiso ser y que entiende 
'como una forma de vivir, de sentir, de ser, de respeto a los toreros y a quien todo te 
ha dado y todo de puede quitar, que es el toro'. 

Terra Actualidad  - VMT 
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La Policía 
recupera un 
retrato del Rey 
robado de la Real 
Academia 

EFE 
CÓRDOBA. Agentes del Cuer-
po Nacional de Policía han de-
tenido a J. A. C. R., de 48 años, 
como presunto autor del robo 
de un cuadro que representa a 
Su Majestad el Rey. La obra, de 
grandes dimensiones, la sus-
trajo de la sede de la Real Aca-
demia de Ciencias, Bellas Le-
tras y Nobles Artes de Córdo-
ba, ubicada en la calle Ambro-
sio de Morales de la capital cor-
dobesa. 

El lienzo se encontraba al-
macenado en las dependencias 
de la institución, a las que el 
presunto autor del robo acce-, 
dió para llevarse lo que consi- • 
deró que era de valor. 

Testimonies 
La Policía informa de que la in-
vestigación se inició gracias a 
diversos testimonios de ciuda-
danos que ese día habían obser-
vado a un individuo cuando 
-transportaba un cuadro de 
grandes dimensiones por ca-
lles cercanas a la sede de la 
Real Academia, algo que consi-
deraron sospechoso. Las apor-
taciones de los testigos sirvie-
ron a la Policía para obtener su 
descripción física. 

Con los datos obtenidos, las 
pesquisas se centraron en un 
individuo que respondía a las 
características facilitadas. La 
Policía consiguió localizarle y 
obtuvo la confesión de que te-
nia relación con los hechos in-
vestigados, por lo que se proce-
dió a su detención y traslado a 
dependencias policiales. 

Gracias a esta operación, la 
Policía pudo recuperar el lien-
zo, que mide 109 por 91 centíme-
tros con la imagen de Don Juan 
Carlos, además de un sillón re-
nacentista de madera con 
asiento en cuero repujado, que 
también procedía de la Real 
Academia de Córdoba. 

Di ario ABC. Córdoba, 
viernes 9 de noviembre de 
2007. Pág. 63 . 

Cuando torear 
es 'noble arte' 

El matador de toros Enrique 
Ponce es el primer torero que ha 
recibido el nombramiento de aca-
démico de la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes de Córdoba. Es notorio que 
en casi 200 arios de existencia de 
la Academia y con tantas figuras 
del toreo que han pasado por la 
geografía cordobesa, sea precisa-
mente ahora cuando a la actividad 
de torear se le de el título de noble 
arre. Ahora, que los datos indican 
que han descendido el número de 
peñas taurinas y el de aficionados 

COMISARÍA 

Detenido por 
robar un lienzo 
del Rey de la 
Real Academia 
EL DiA 

Agentes del Cuerpo Nacional 
de Policía han detenido a J. A. 
C. R., de 48 años, como presun-
to autor del robo de un cuadro 
dél Rey Juan Carlos de grandes 
dimensiones de la sede de la 
Real Academia de Ciencias, Be-
llas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba, ubicada en la calle 
Ambrosio de Morales. 

La Comisaría informó de que 
la investigación avanzó gracias 
a diversos testimonios de ciu-
dadanos que ese día habían ob-
servado a un individuo cuando 
transportaba un cuadro de 
grandes dimensiones por calles 
cercanas a la Real Academia. 
Gracias a esto se obtuvo su des-
cripción física. 

Con los datos, las pesquisas 
se centraron en un individuo 
que respondía a las caracterís-
ticas facilitadas. Tras ser locali-
zado, reconoció tener relación 
con los hechos investigados, 
por lo que los agentes procedie-
ron a su detención y fue trasla-
do a dependencias policiales. 
El servicio culminó con la recu- 
Pe radón de un lienzo de 109 
por 101 centímetros con la ima-
gen del Rey Don Juan Carlos. 
También se recuperó un sillón 
renacentista de madera con 
asiento en cuero repujado. 

a las corridas de toros y por el con-
trario han surgido numerosas aso-
ciaciones que defienden los dere-
chos de los animales ante la cruel-
dad de algunas prácticas llevadas 
a cabo por los seres humanos. Yes 
que las corridas de toros, aunque 
legalmente consentidas, son éti-
camente cuestionadas por aque-
llos que sienten y piensan que los 
animales deben tener también el 
derecho a no ser maltratados y 
torturados. Hecho que es recogi-
do por la Ley de Bienestar Animal 
de la Comunidad Europea y en el 
que está exento el toro de lidia por 
motivos estrictamente políticos. 

Es cierto que el buen aficionado 
no disfruta con el tormento y la 
muerte del toro, sino que aprecia 
el valor y maestría del torero. Pero 
si se juzga una corrida de toros 
con objetividad, se observa que 
hay un cruel linchamiento de un 
animal acorralado e indefenso 
que tiene capacidad de sentir do-
lor físico como otro mamífero. Es-
ta brutal tortura se produce ante 
un público, que indirectamente 
utiliza el sufrimiento gratuito del 
inocente animal como medio de 
evasión y divertimento. En la pla-
za de toros se producen escenas 
de extrema violencia, de tormen-
to y desprecio de los animales. 

Una institución como la Aca-
demia Cordobesa debería incluir 
en sus principios junto a los de 
independencia y libertad, el de 
intolerancia al maltrato y el res-
peto a la vida de todos, incluyen- 
do al toro y al torero. MANUEL RUIZ 

RUBIO. (CÓRDOBA). 

Diario El Día de Córdoba. 
Córdoba, jueves 8 de no-
viembre de 2007. Pág. 4. 

Diario El Día de Córdoba. 
Córdoba, viernes 9 de no-
viembre de 2007. Pág. 12. 
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Detenido un hombre por 
robar en la Real Academia 
O Recuperado un 
cuadro del rey Juan 
Carlos y un sillón 
renacentista 

11.211COLIM 
DYCCGA 

Agentes del Cuerpo Na- 
cional de Policía de la 
Comisaria de Córdoba 
han procedido a la de. 

tendón de J.A.CR., de 48 anos de 
edad. como presunto autor de 
un delito de robo oan fueraa de 
un cuadro y un sillón perpetra-
do el pasado 31 de octubre en Ll 
sede de la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes de 03rdoba. situada en la 
calle Ambrosio de Morales. 
La investigación. según in-

formó ayer la policía mediante 

O La investigación 
se ha basado en 
el testimonio de 
los vecinos 

un comunicado. se  inició basada 
principalmente m diversos testi. 
monios de ciudadanos que 
hablan observado ese mismo dia 
a un individuo cuando transpor-
taba un cuadro de grandes di• 
mension. par call. cercanas a 
la sede de la Real Academia. Gra-
cias a estos testigos se pudo obte-
ner la dekripción física. 

pillanSAS Con I. datos olit 
nidos. las pesquisas se centraron 
en un individuo que nspondia a 
las nracteristicas facilitadas. És-
te, después de ser localizado, re-
conoció tener relación con los 

hechos investigados. procedién. 
dese a su detención y traslado a 
dependencias policial.. 

El servicio culminó con la recu-
peración de un cuadto en lienzo 
de 109 por 101 centitnetros con 
la intagen del rey Juan Carlos I y 
un sillón renacentista de made• 
ra con asiento en cuero repuja. 
do. 
De ellos se hizo entrega a la 

Real Academia de Córdoba en ca-
lidad de depósito y a disposkión 
de la Autoridad judicial. El dete-
nido y las actuaciones policial. 
pasaron a disposición del juzga-
do de Instrucción de Guardia. 
La Real Academia de Córdoba, 

que se encuentra en obras de re. 
forrna y ampliación. ha sufrido 
el robo de este cuadro. un sillón 
y de dos centenares de libros. 
muchos de ellos catalogados in-
formaticamente. 

DIARIO CÓRDOBA 

%mes, 9 de noviembre del 2007 

EL MUTO SE PRODUJO EL 31 DE OCTUBRE 

	63, 

ESPECTÁCULOS I CULTURA ! 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 9 de noviembre de 2007. Pág. 63. 

SOBRE LA CAPITALIDAD 
CULTURAL 

[...] 

En cambio, María José Porro, re-
presentante de la Universidad de 
Córdoba en la Fundación Córdoba 
Ciudad Cultural, cree que la causa 
de la venta del pasado y de la escasa 
promoción "de la época moderna" 
no está tan relacionada con el amor 
por el pasado, sino "con que tene-
mos muy poco que publicitar'. De 
este modo, para la profesora de la 
UCO, en la ciudad 'existen espectá-
culos importantes, pero muy po-
cos', y son éstos los que provocan el 
interés en el resto de España y de 
Europa, tal y como ejemplifica el re-
ciente nombramiento de Enrique 
Ponce como miembro de la Real 
Academia de Córdoba, un acto que 
ha tenido repercusión'en todos los 
informativos nacionales y en la 
prensa mexicana. 

Semanario La Calle de Cór-
doba. Córdoba, del 10 al 16 de 
noviembre de 2007. Pág. 22. 

El Guiño 

Robos en la 
Real Academia 
La Real Acadernia de Córdoba 
viene sufriendo algún robo 
que otro últimamente. Vamos 
que a los amigos de lo ajeno 
también les va la cultura. Lo 
cual, en este caso, es malo. 
Pues resulta que este centro 
irradiador de sabiduría, que 
debía ser ejemplo de transpa-
rencia, destaca, precisamente, 
por su interés en ocultar estas 
incidencias —que no por las 
Ciencias Ocultas—. Por ejem-
plo, lo robado. ¿Qué interés 
tiene la docta institución en 
no mostrar .t1 cuadro del Rey 
que le habían sustraído? 

Diario Córdoba. Córdoba, sá- 
bado 10 de noviembre de 2007. 

Pág. 5. 
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no, ¿vamos a quedar, no? 

- ¿Qué vamos a haier? 

- N'o que sé. dio. Nos vamos 

por ahi de botellón, Crio? 

-Venga. ya te llamo y .9'. 

Asi hablan dos adoles-

cent. de hoy dia. Aparte de muleti-

llas. apelativos y acortamientos, Pe. 

tiro Gonvilez. y Luis Risoto, de 

catorce y trece años, emplean terma. 
nos como botellón, acuñados por la 

juventud y que ni siquiera están 

aceptados por la Real Academia Es-

pañola. 

A los nwen. de hoy no gusta 

algo. les moka; no Ne sorprenden. 

n; y no beben, primn.1' es que, 

COMO diCIM IOS eXPert" flli51110 

tiempo que el poder de la innova- 

CiÓII del lenguaje coloquial esti en 

sus manos, en ell. corre el peligro 

ale convertirse en invi bomba de , 

lojeria. 
Peru palabras como las anICriOr-

Mente mencionadas ya formaban 
parte de su ~torio. Dos .tudisn  

"Han españolizado 
anglicismos como 

reselear 
o chatear" 

recient. del INJUVE demuestran 

que si algo caracteriga a la juventud 

actual es la 'innegable' influencia 

que en ellos ejercen las nuevas tec. 

nologjas y los medios de comunica-

ción . 

Hijos de le: nueves tea:elegía: 
'Los jóvenes de hoy son hijos de 
televisión, les encanta el rine. están 

locos por la música, tienen acceso a 

nternet...; su jerga bebe de I. ole- 

dios de comunicación, recogen lo 

dicho en peliculas (sayona, baby), 

>crics de televisión (multiplicate 

por crro) y personajes famosos leo-

llama, señala el .tudio Comuni-

cación e lenguajes juYeitiles a través 

de /os íiC:(2007). 
Son inagotables canteras a su 

servicial que los nutren de nuevas 

expresiones fundamentalmente en 

su lengua madre, el inglés, que 

aprenden d.de pequeños y escu-

chan en las radiokarmulas. 

Corno explica la profesora de 

Lengua del IES Luis de Gongora, 

Car 11.1 Jiménez., el que más o el 

que menos chapurrea el ingles, 'ni 

han españoligadoanglieisMos eonso 

restituir °chatear que aún no se 

han incorporado al idioma Y h.. 
normalimdo el UNO de otros barba-

rismos como niek o link, en lugar de 

seudónimo o enlate. De un modo 

mas general, comentan que eSta 

Ch muy tioltion o esto o aquello 
les da /Ming. 

ISM 

Sobre estas linees y en la página 
Opulenta erribi. jóvenes 

estudiante. chulea durante el 

recreo. Abajo, Carmen Jiménex. 
prolesora de Lengua del IES Luis 

de Ganser.. y el director de Is 
Real Acedaron. de Córdoba, 

Joequin Creado Costa. /Fotos, 

Samlra Out y José Huertos. 

Dentro de los man media,la pu-

filkidad dirigida a jOven. constitu-

ye su principal 'fuente de inspira-

ción y I. impone pautas de 

comportamiento', subraya el últi-

mo noineni Je la revista del INJU-

VE, Cu/turas km:miles juveniles 
(2007). " 

os chicos son esponjas. incor-

poran todo lo que oyen - incluidos 

malos usos.. y confunden lo colo-

quial con lo vulgar', explica lime- 

•Es lerrorifieo. Ahondan los ga-

gagos y malos usos y tul el nivel baja. 

28 JOVEN  

C°49tXTO 

alabras como 
'colega' o 'ciego' 
en su acepción de 
"atiborrado de 
bebida o drogas" 
se recogen en el 
Diccionario de la 
Lengua de la Real 
Academia 
Española; otras 
como 'botellón' o 
'chatear' no, a 
pesar de que su 
uso está muy 
extendido. Todas 
ellas son fruto de 
la inventiva 
juvenil. Y es que 
los adolescentes 
de hoy tienen una 
jerga propia y 
exclusiva que 
diferencia al que 
la emplea del que 
no lo hace, al 
tiempo que son 
los primeros en 
asimilar nuevos 
términos o 
extranjerismos. 
Pero como dice el 
director de la Real 
Academia de 
Córdoba, Joaquín 
Criado, el 
lenguaje de los 
jóvenes de esta 
época es como el 
de los jóvenes de 
todas las épocas: 
agresivo. La 
juventud no 
acepta normas. 
Tiene las suyas 
propias. Siempre 
ha roto moldes 
desde el punw de 
vista lingüístico, 
sin embargo, 
Criado resalta que 
la situación se ha 
acentuado en la 
actualidad. Según 
afirma, "ahora el 
joven es más 
transgresor que 
nunca-. 

aya jerga! 
Nuevos vocablos nacen, crecen y se acuñan gracias a los jóvenes. En su 
mano está la constante renovación del idioma, no obstante, los lingüistas 
advierten carencias léxicas y gramaticales en este habla libre de normas 

EL SEM113111/110/...C.M. 

Semanario La Calle de Córdoba. Córdoba, del 10 al 16 de noviembre de 2007. Págs. 28 y 29. 
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"Creo que la 
ligrail flipas y til0" 

Academia 
• 	loen no ha escuchado nunca 

acabará 	c 	expresión en boca de un 

aceptando 	,„„,',1̀ 7,;:;vd:],„,q":1,1:lb"'odn',,"„7 
sufijos como un.estin ..Y Presentes ch 

juvenil. Por eso, Pedro González y 
Luis Risoto afirman que recurren 
mucho a otras expresiones como 'eso 
es fijo, se sale o válgame'. 

Por SU parte. Mansito Berral y sus 
amigas repiten otras como 'no me ra. 
yeso no mechones'. 

Ycuando algo les hace mucha gra- 
cia pueden decir que se parten el cu- 
lo, señala el estudio Comunicación y 

de Cárdoba, lenguajes juveniles a través de los 
77C, elaborado por el INANE en el 

Joaquín 	presente año. 

Criado 	
Crean su propia tenninologia 

(potar dar la brasa); quitan solemni-
dad a I. concept. (los viejos -los p. 
dr.); cogerán (mogollón, taco, su-
perfuerte); y establecen asociaciones 
inéditas, pu. con frecuenaa afirman 
que se les o la olla (la boLs y la olla se 
van); s e piran (se pi. la  pinza), u 

comen el tarro el coto, según el rb-

tudio del INJUVE 
Asimismo, extienden el uso de 

sofij. (boota, «llenara) y uortan o 
deforman palabras (hacer un simpa - 
irse sin pagar-, linde, insti), 'por la 
economía del lenguaje impuesta por 
la sociedad. Éstas creo que acabarán 
siendo aceptadas por la Academia', 
añade el director de la corporación en 
Córdoba, Joaquin Criado. 

En este apartado, la profesora de 
Lengua del IES Luis de Góngora, Car. 
men Jiménez destaca la frecuencia 
de hipocoristicos o acortamientos ele 
nombres ponina,. como Toni, Richi O 

Ale, 'aunque no sean exclusivos del 
lenguaje juvenil, como ha ocurrido 
con otros vocablos como coima'. 

No obstante. en su opinión, la 
permeabilidad linguistica es mucho 
mayor en los jóvenes que en los adul-
tos, sin percibir 'todavia' diferencias 
entre las llamadas tribus urbanas, 
'más present. en grana. urbes', 
aclara. 

bocata', 
afirma el 
director 
de la Real 
Academia 
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modelos discursiv. de I. Ore-
n. en senes de televisión pecan de 
dequeismo y de ko politices copian 
el empezar las frases con infinitivos, 
un calco del inglés que atesté exten-
diendo muchísimo', subraya el di-
rector de la Real Academia de Cór-
doba, Joaquín Criado. 

Pero más allí de los términos 
fruto de las nuev. tecnologias, las 
muletillas, los apelativos y las pala-
bras baúl d.tacan en su argot. 

Apelativo:, muletillas y otros 
ah»: 
'Entre nosotros nos Ilamarn. 
io, cornpadre o colega', cuenta Pe-
dro Gon.ilez. 'Nosotras USAMOS 

mucho tia', tercia Tránsito Berra I. 
Además de .tos apelativos con los 
que onnienzan y terminan .da fra-
se, echan mano de muletillas que re. 
piten hasta la saciedad. tipo sabes lo 
que te digo, am u o sea, ahule Trán-
sito. 

'También destacan las palabras 
baúl corno cosa, estar y haCtf, con 
las que ya tienen satisfechas todas 
s. necesidades expresivas', explica 

Jiménez, sin olvidar la omnipresen-
te rollo, 'su palabra comodin', co-
o. apunta el estudio. 

Toclo ello evidencia un reperto-
rio léxicolimitado. Asi, Criado acla-
ra que 'la falta de vocabulario . lo 
más importante que hemos detrsta-
do los academie.. en la jerga de los 
jrsenes,cordobeses que-salvo excep-
ciones- contrasta enormementecon 
el vocabulario de Latinoamérica'. 

A su juicio, 'esta carencia es 
consecuencia del tremendo fracaso 
del sistema educati., de que el ado 
lescente cada vez lee menos y de que 
haga su vida aparte dela cultura, en-
cer.do en los grupos de amigos*. 

Jiménez no sólo coincide con él 
en este punto, sino que suma el mal 
uso de estructuras gramaticales. 

Y ell., lo saben. Pedro tiene 
asumido que "1. jóvenes no habla-
mos bien, sino como querern.. Pe-
ro no lo hacem. por rebeldía. sino 

Rovqt. v.v PRA Vo R.. sé". dice. 
De hecho, en cont.tos como la 

familia o en clase 'se ponen fin. - 
cuenta Jiménez., aunque a veces les 
salyrt esa vena 

PUNTO de ATENCIÓN 

"El lenguaje es un 
organismo vivo y 

ellos, sus principales 
artífices" 

Y es que 'la llamada jerga juve-
nil, . una jerga no excluyente que 
ni siquiera pretende resultar crípti-
ca para los otros' (los adultos), sim-
plemente funciona en gran medida 
al margen de ellos', resalta el estu-
dio Comunicación y lenguajes juve-
niles a través de los 77C 

¿Empobrecimiento o dinamismo? 
Se plantea entonces la duda. 

¿Los jóvenes contribuyen al dina-
mismo o al retraso lingüístico? 

Criado defiende las dos versio-
nes y agrega que 'no . el joven, sino 
la sociedad en general la que .anza 
más rápido que la propia normativa 
académica'. 

No obstante, tampoco hay que 
restad. méritos: 'muchas de las pa. 
labras que se incorporen a la lengua, 
provienen de los jovenes. El lenguaje 
es un organismo vivo y ellos son sus 
principales artifices. Pero si eso se 
merda con un mal empleo dela gr. 
manca puede resultar un desastre', 
reconoce la profesora Carmen lime-
nez 

En cualquier caso, la Real Aca-
demia de la Lengua Española y el 
tiempo tienen la última palabra pa-
ra decidir qué términos responden • 
modas pasajeras y, en consecuencia, 
descartad., y qué otn. pasan a for-
mar parte de nuestro idioma. 

a - 	JULIA ZAFIA 
...,,,,,o0ledecoUldra <eo 

OVEN  29 

"Los jóvenes 
no hablamos 
bien, sino 
como 
queremos. 
Pero no lo 
hacemos por 
rebeldía, sino 
porque se nos 
pega", dice 
Pedro 
González, de 
catorce años 

Hablar por hablar 
¿Olió posibilniades hay de que taroguern sea 

dceptada por la Real Academia? Posiblemente las 
mismas que en su época tuvieron piré, madero (Poli. 
clal y guay, hoy aceptadas y recogidas en la Biblia del 
español que no es otra cosa que el Diccionano de fa 
RAE. Y aunque no se debe menospreciar el valor que 
eso tiene. hay que destacar que. al  menos en el caso 
de Córdoba. los jóvenes hablan de un modo incons. 
ciente, sin reparar en el alcance de esta poderosa ar-
ma. Un claro ejemplo de ello es el veden francés, una 
jerga que han inventado los jóvenes de los barrios del 
extrarradio parisino y que consiste en hablar al revés 
para eludir a la Policía en la mayoría de los casos. El 
fenómeno se ha expandido tanto que hov fila es sin6- 
nimo de 'modernidad' y muchos grupos componen las 
letras de sus canciones en verían 

J.L 

AIIISANAA100..ATC.A. 
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Genoveva Casanova 
eligió un vestido 

negro, de Diane von 
Fürstenberg -con 

zapatos y bolso del 
mismo color-, y joyas 

en rojo de Vasari. 

El torero y su mujer, 
Paloma Cuevas, junto a los 
padres de ésta, Paloma y 

Victoriano Valencia, a quien 
al día siguiente le cogió una 
vaquilla en su finca de hen. 
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El diestro Finito de Córdoba, amigo y compañero de profesión de 
Ponce, acompañado por su mujer, la actriz Arancha del Sol. 

Enrique Ponce 
Un academico mu uendo 
Fue elegido miembro 
de la Academia de las 
Ciencias y las Bellas Artes 
de Córdoba, acompañado 
por su mujer, Paloma, y 
rodeado de amigos. E 1 torero Enrique Ponce 

está de enhorabuena. 
Y es que, a la feliz 
noticia de su próxima 
paternidad en abril, se 
ha sumado la distinción 
que le ha otorgado el 

Ayuntamiento de Córdoba al 
nombrarle Académico de las 
Ciencias, Bellas Artes y Artes 
Modernas de Córdoba. Muy 
feliz y visiblemente emocionado, 
el diestro acudió al acto, el 4 de ,. 

34 

Revista Mujer Hoy Corazón. Madrid, 10 de noviembre de 2007. Págs. 34, 35 y 36. 
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Este acto era la primera 
aparición de Paloma tras 
anunciar su embarazo. 

Con este vestido de 
seda y encaje, apenas se 
notaba que se encuentra 

en su tercer MPS de 
gestacion. 

Miguel Baez 'El tad; 
"con su mujer, Adrian. 
Carolina Herrera, qu 

escogió un vestido 
estampado. 

Noria March —co 
un vestido-abrig , 

 blanco con tinturó 
y complementos e 
negro— y su espos. 
lose Maria Pasqui 

Revista Mujer Hoy Corazón. Madrid, 10 de noviembre de 2007. Págs. 34, 35 y 36. 
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Adolfo Suárez !llana, que ha abandonado su 
vacación taurina, acudio junto a su suegra, Isabel. 

La hija del 
cantante Raphael 
Alejandra Alanos, 

llegó sin su marido, 
Alvaro Amilana. 

...noviembre, acompañado por 
sus amigos más íntimos, algunos 
familiares y su mujer, Paloma 
Cuevas, en su prilnera aparición 
pública tras anunciar su estado. 
Esta, que se encuentra en su 
tercer mes de gestación, confesó 
que ‘‹al principio tuvo molestias. 
pero que con tantas alegrías 
eso es lo de menos». Entre los 
muchos amigos de la pareja 
se encontraban Genoveva 
Casanova, el diestro Finito de 
Córdoba y su mujer, la actriz 
Arancha del Sol, los recién 
casados Nuria March y José 
María Pasquín y Simoneta 
Gómez-Acebo y su marido, fose 
Miguel Fernández Sastrón. t.1 

36 

Stmoneta Gómez Acebo 
estuvo acompañada por 
su marido, losé Miguel 

fernandez Sastrón. 
Ambos son amigos del 

homenajeado y de su mujer. 

la diseñadora Pailoma 
Segrelles, gran 

aficionada a los toros, no 
quiso faltar a esta cita 
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y
así debe ser, porque así 

está escrito en los más an-
tiguos manuales de la base 
esa conducta e incluso hay 

actitudes que se mantienen hasta 
más allá de la vida. Por eso, estos 
dita. en los que se ha contado lo de 
la muerte de Peter VIertel. en Mar 
bella. semanas después del adiós de 
su esposa. Debocah Kerr. el cáncer 
le explotó en las manos en la siena 
azul, después de la despedida de la 
grande de Hollywood. al  pie de las 
buganvillas. 

Peter siempre fue el más elegante 
del mundo. hasta en el propio día 
de su muerte, que parecta haber es-
perado a que se Mera Deborah. pa-
ra después marcharse él, por aque-
llo de las damas primero, clan,. No-
bleza obliga. Las damas. antes. Y se 
acaba de notar estos días mucho en 

toda la prensa lo de Ponce. que ya 
hace que se le llame en las invita-
ciones de cada día excelentísimo 
señor y que con su noticia de la aca-
demia ha traído el nombre de Cór 
dota a la gran actualidad. lógico. 
Pero las damas primero. en cut ca-

rrusel de buenas historias, rostros y 
noticias. Buen rollo. sin duda. y ele. 
gante. Mejor es asi. Genoveva Casa-
nava, por lo pronto. a la que conocí 
el otro día personalmente y que me 
gustó mucho y que ha venido en. 
cantada de Córdoba. Y es que Cros 
dota fascina. 

Felices también. pero mucho. Ma-
ria ?dards y Paloma Cuevas, con su 
vientreato de seda, bellísima, y A-
rancha del Sol, nuestra Rosa con 
su corpiño torero y la ex ministra 
Calvo, Carolina Herrero e hija. SI-
moneta. Lidia Bosch. Lfil Santos y 

la esposa de Adolfo Suárez hijo. Y 
sonriente y feliz Paloma madre. la  
suegra del académico con la que 
acabo de hablar para que me roen-
te cómo se encuentra el torero Vio 
soriano Valencia, al que un toro de 
la ganadería de su yerno le dio un 
susto en la finca de Santa Elena. 
Lo dicho, las damas primero. Apar. 

te de todo ese Inundo femenino cor-
dobés. que no necesitan ser farm> 
sas ni esposas de famosos para ser 
bellísimas y elegantes. La lista seria 
interminable, y no hay más venta-
nas que las justas en este patio de 
papel de los domingos. 
Lo demás, vendrá por añadidura. 

Porque sé que hoy domingo julio 
Anguila se ha ido a recoger rosca-
los en el valle del Guadalquivir. Sé 
que Tejero ya ha debutado con Go. 
minolas. en la tele, especie de sonri- 

sas y lágrimas que tendrá juego. Y 
lo de Gerardo Olivares. que ha me. 
resido una espiga de oro, la de este 
año en Valladolid. por su último 
gran documental. En solitario y en 
solidario, una joya, pero lo vuelvo 
a traer hoy aquí a nuestro perol. 
porque sé que a veces en las entre-
vistas que se le hacen cuenta 'ro 
do esto ene viene porque un día vi 
en la televisión a Tico Medina. ha 
tiendo un reportaje de larga auro-
ra de los lapones. y me dije: eso 
tengo que hacerlo yo. en su día' 
Gracias. mi querido Gerardo. Por 

lo pronto. yo he tenido la inmensa 
Suerte de conocer a SU madre. una 
de las damas con más estilo que he 
conocido en mi ya larga y puñete 
ra y sorprendente vida. Y con ella 
cierro este domingo. que tiene 
nombre de mujer.. 

Peter siempre 
fue el más 
elegante, hasta 
en el propio día 
de su muerte 

No necesitan 
ser famosas 
para ser 
bellísimas y 
elegantes 
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Las damas, primero 
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Informacion.es » Opinión 

De cercanías y lejanías 

P ues no, nada de eso, no van los tiros por los sufrimientos y más que justificados cabreos de las buenas 
gentes de Barcelona con lo de los trenes de cercanías. Menudo «desapego», noi. Siempre habrá por ahí algún 
PP a quien cargarle las culpas del desaguisado. Y si no, por ahí anda, soltando ideas y amenazantes 
advertencias, el Molt Honorable con lo de echar mano de su «memoria histórica» y rememorar el 23 F y el 18 
de julio del 36 con actitudes de la oposición. Con que hubiera revisado la cosa de la historia hispánica un par 
de años más, de ser sincero e intelectualmente honrado, se hubiera tropezado con aquel octubre del 34 que 
tanto veneno fratricida vino a inocular en el ya de por sí enfermizo ser nacional. Pobre España, tan lejos de la 
honradez política y tan cerca del oprobio sectario. Pobre... 
En tanto que, de cercanías culturalistas cabe significar, a Enrique Ponce le acaban de nombrar académico de 
la Real Academia de la Cultura y Bellas Artes de Córdoba. El primer torero académico de la historia del toreo. 
Lo que quiere decir que, a partir de ahora, van a ir apareciendo toreros académicos de la cosa del Arte por los 
:uatro puntos cardinales del taurino orbe. Nombramiento, el de Ponce, que viene al pelo como respuesta a 
losé Tomás por sus palabras respecto del toreo del diestro valenciano-andaluz. Todo un «tapabocas» el 
académico nombramiento. Y Tomás, ese mesías objeto de venerada devoción por parte de esa caterva de 
falsos profetas, desde su lejanía mejicana, anota estimable triunfo en la Monumental D.F. con el detalle de no 
haber congregado más de dos tercios del aforo. Para el año próximo, ya se verá, nada de echarle pundonor y 
:oraje a la cosa del tú dices y yo otorgo. Que no, que no... 
Y entre lejanías y cercanías, juzgue el aficionado según su leal saber y entender, ahí va un testimonio sobre el 
toreo profundo, el que respeta los cánones de «parar, templar, cargar la suerte y mandar.. El toreo en curva 
frente al toreo aparente en rectitud. «Entonces todo lo que no sea cargar la suerte no es torear, sino 
Jestorear. Torear no es que el toro venga y que el torero se quede en la recta, eso es destorear. Pero si se 
carga la suerte, echa el cuerpo hacia adelante con la pierna contraria al lado por el que viene le toro, obliga a 
torear, si no le coge, porque es un obstáculo que se le pone delante al toro». Bueno, que no se olvide, se 
trata de una reflexión de Domingo Ortega . 
El toreo, el buen toreo, sigue siendo un quehacer de absoluta actualidad. Siempre que concurra, ante todo, el 
toro íntegro en su naturaleza anatómica y en su carácter acometedor. Y apuntaba Ortega y Gasset , que no 
era un lerdo en cuestiones de tauromaquia, que el artista oculta la falta de densidad con el artificio así como 
el torero oculta en el estilismo la ausencia de arte. Y se ponen a hablar, más bien pontificar, sobre esa especie 
Je «toreros de arte» y, lo que son las cosas esenciales, desprecian el arte y se engolosinan con el populismo 
tel toreo marginal, tan aparente y confuso. Y vengan avisos y más avisos. Tan cercanos. Tan lej anos. 
Alicante, Noviembre. 
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MERCEDES 
VALVERDE CANDIL 
Alegre. plena. la  mirada dul-
ce hace viva la expresión de 
esta niña en la cuna de Frie-
go, donde se hunden las 
raíces familiares. Sus ojos se 
abrieron entre joyas del ba- 
  andaluz y el agua, que 
es como nacer en el arte y en 
la vida entre sobresalientes 
paisajes naturales. Allí se hi-
zo compañera de la belleza. 

ENAMORADA 
DEL ARTE 
F.5 tm modelo de superación. 
En su carrera profesional y 
en los avatares de la vida. 
Carlos Neville le hizo este re-
trato al finalizar la carrera de 
Filología Moderna. Atraída 
por el arte se entregó a su es-
tudio. El resultado de su tra-
bajo está en artículos y li-
bros. Hoy es la directora de 
los museos municipales. 

PI UNA VIDA ENTREGADA 
A JULK) ROMERO 
Con toda una trayectoria in-
tensa y llena de vivencias, ac-
cede a un puesto en la acade-
mia de Córdoba. Entre los 
merecidos méritos, su entre-
ga al estudio de la obra dep-
ilo Romero de Torres. Es una 
gran especialista, muy con-
sultada, que mantiene viva 
la figura de nuestro pintor. 
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DIARIO CÓRDOBA 

Domingo, 11 de noviembre del 2007 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 11 de noviembre de 2007. Pág. 28. 

BRAC, 153 (2007) 335-457



• La muestra de! arhsta Anlorno Corredor ciscare entre figuras humanas 

ARTE 

Antonio Corredor expone 
en la sala Carlos Bermúdez 

'1 LIAIMUL RUZ 110DRiGUU E I pintor Antonio C.orre- 
dor. nacido en Bujalan- 
oi en 1940, muestra sus 
cuadros en la exposi-

ción que la Galeria Carlos 
Bermúdez acogerá hasta el 
próximo dm 5 de diciembre. 
La obra de este artista cordobés 

se inspira en personajes agigan-
nidos por la fusión, poseldos por 
una desbordante energía. y que 
se mueven en un universo noc-
turno en el que toda la vida pro-
cede del interior, Para Antonio 

O La galería acoge 
sus obras hasta el 
próximo 5 de 
diciembre 

producen conjuntos estética y 
formalmente enriquecidos". 
'Grupos de figuras, pese a su 

rotunda gravidez. no se hayan 
detenidos en el lugar . antes bien 
lo generan y lo tensan con SU ac-
ción. su palitos y su sentimiento'. 

Corredor. las presencias consti- describe así el comunicado de la 
tuyen emergencias espirituales Galeria C.arlos Bermúdez las 
que celebran un intenso ritual. creaciones de Antonio Corredor 
produciendo una imborrable e que expone en su sala, situada 
ilimitada pn>gresuin en la expre- en el bulevar I lemán Ruiz, 3. 
sión, a partir del gesto y del po- 

	
El artista Antonio Corredor. 

der de su paleta. 	 nombrado este ano miembro de 
En un comunicado. la  galería la Real Academia de Córdoba. 

explicó el significado de la obra potencia en la figura humana la 
de Corredor como 'un imagina- intensidad animica mediante 
rio poblado por seres que se li- 5115 modelos compostrivos. como 
gan en composiciones alentadas la base de la naturaleza expresio-
por la variedad, en las que mode- nista de su estética. Entre dichas 
los esenciales, que resultan de figuras humanas se generan vín-
un pensamiento figurativo cons- culos que tiviialivan la muestra 
tante y febrilmente enriquecido. del experimentado pintor. ms 

O El artista 
cordobés confiere 
intensidad anímica a 
la figura humana 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 13 de noviembre de 
2007. Pág. 60. 
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EN CONTRA DEL TORERO 

Ecologistas 
protestan a la 
Academia por 
nombrar a Ponce 

11 REDACCIÓN 

I I cefiooeA 

Ecologistas en Acción ha remiti-
do un escrito de protesta a la 
Real Academia de Ciencias, Be-
llas Letras y Nobles Artes de Cór-
doba por el nombramiento co-
mo académico del torero Enri-
que Ponce. El escrito ha sido re-
mitido, según han informado 
los ecologistas, a la secretaria de 
la Real Academia. María José Po-
rro, y en él indican que conside-
ran este nombramiento "un 
atentado contra el movimiento 
en defensa del bienestar de los 
animales". En su opinión, una 
entidad como la Real Academia 
debería incluir "en sus princi-
pios, junto a los de independen-
cia y libertad, el de intolerancia 
al maltrato y el respeto a la vida 
de los animales". Ecologistas en 
Acción asegura que en los últi-
mos arios ha descendido el 
número de peñas taurinas y el 
de aficionados a las corridas de 
toros y, por el contrario, han sur-
gido "numerosas asociaciones 
que defienden los derechos de 
los animales". Ea 

Diario Córdoba. Córdoba, lu-
nes 12 de noviembre de 2007. 
Pág. 37. 

ENRIQUE PONCE, NOMBRADO 
ACADEMICO EN CORDOBA 

Diario ¡Hola! . Madrid y Barcelona, 14 de 
noviembre de 2007. Págs. 1 y 102 a 106. 
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En la imagen superior izquierda podemos ver el momento en el que don Joaquín Criado impone la medalla de la Real Academia de Córdoba al diestro 
Enrique Ponce, que, a la derecha, la muestra orgulloso. Abajo, con el director de la Academia y las autoridades que asistieron al acto, entre quienes se 
encontraban la ex ministra de Cultura Carrnen Calvo, el presidente de la Generalitat valenciana, don Francisco Camps, y la alcaldesa de Córdoba, doña 
Rosa Apodar. A la derecha, el maestro Ponce junto a su esposa, Mon., con un vestido en seda con C11.1105 y pedrena, que recibio un ramo de llores 

En la Real Academia de Córdoba, por primera vez en la Historia, un torero obtiene el recono• 
chniento académico de su arte y se reivindican los valores culturales y aztísticos dek toreo  

ENRIQUE PONCE, ACADEMICO 
ciudad andaluza, con su cálida noche 
de otoño, las calles blancas y estre. 
<has de sil casco antiguo, la monu-
mental silueta de 3l1 catedral ilumina-
da al fondo y el patio central del Pala. 
cio de Congresos y Exposiciones, 
sembrado de nar.uijos, fuentes y anís 
ticos azulejos. se convirtió por unas 
horas en el bello escenario en el que 
se dieron cita personalidades de to-
dos los ámbitos de la vida social y cul-
tural española. 

UNA ASISTENCIA 
MULTITUDINARIA 

La asistencia resultó tan multitudi-
naria que las instalacionm de la Real 
Academia de Córdoba se quedaron 
pequeñas para alojar a tanta gente y 
la ceremonia tuvo que trasladarse al 
anfiteatro de dicho Palacio de Con-
gresos. Familiares, amigos, conipaiie. 
ros de profesión, autoridades, repre-
sentantes de otras Reales Andendas, 
periodistas, escritores, empresarios 
taurinos, ganaderos. rudos los miem-
bros de la cuadrilla de Enrique Pon-
ce y hos de sus más fieles colabo-
radores y segindores hicieron su apa. 
rición envueltos en una nube de 
fotógrafos y reporteros que literal-
mente no daban abasto para fotogra-
fiar y entrevistar a ramos rostros co-
nocidos. 

Una de las primeras en llegar fue 
Paloma Cuevas, a quien el orgullo y 
la alegría que *entra por el nombra-
miento de su marido se le reflejaban 

MEI" 

RA un día grande tanto para el Bellas Letras y Nobles Artes. Por pti- tes culturales y artísticos que entraña 
mundo del toro, en general, mera vez en la Historia, un torero era el arte del toreo y que hacen de él 

como para Enrique Ponce. en para.. nombrado andéntico y el arte de ro- una fuente de inspiración para la 
Mar, gire el pasado viernes 2 de no- rear era reconocido como una de las creación, 
vlembre hacía ingrmo en la Real más nobles artes, o en palabras de 	Una ocasión como mta merecía ce- 
Academia de Córdoba de Ciencias, Ponce: «Hoy se reivindican los valo- lebrarse por todo lo alto, y asi fue la 

Revista ¡Hola! . Madrid y Barcelona, 14 de noviembre de 2007. Págs. 1 y 102 a 106. 
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Miguel Báez, «Litri», y 

na Herrera, Genoveva Casa. 
nova, Simoneta Gómez•Ace• 
bo y su marido, José Miguel 
Fernández•Sastrón, Lydia 
Bosch y Pedja Mijatovic 
vieron entre los más de tres. 
cientos asistentes, que con• 
virtíeron el acto de investi• 
dura en una auténtica fiesta 

en cl gesto. .Es un reconocimiento muy Munir-
tante para Enrique y también puta el nunrdo 
del toro., nos dijo la guapa cordobesa. también 
muy contenta por estar ocurriendo en su tierra. 
Llevaba un vestido corto (11 seda en tono cham-
pán con encaja., y adornos bordados en crista-
les. en el que apenas se adivinaba la novedad de 
sus casi cuatro meses de embarazo. En abril na-
cerá el primer hijo del matrimonio Ponce, un 
bebé al que esperan ron gran ilsión, aunque 
todavía es pronto para saber si será niño o niña. 
ni cuál será su nombre. Los padres de Paloma. 
el maestro Victoriano Valencia y su esposa, Pa-
loma, y los de Enrique. Emilio y Enriqueta. lle-
garon poco después junto a don Leandro Mar-
tínez. el abuelo del diestro. que fue en su dia 
quien descubrió en su nieto las cualidades que 
le convertirian en un gran torero y le dio sus 
primeras lecciones taurinas a los seis años de 
edad. 

GENOVEVA CASANOVA, DEL BRAZO 
DE LUIS MARIA ANSON 

Entre la gente que ve anentoliimba a la puerta 
del edificio para ser negar a los imitadas COMi-
guieron abrirse paso algunos de los amigos y 
compañeros de profesión del diestro, como Mi-
guel Báez, •Litri• que viajó desde Madrid junio 
a sil esposa, Carolina Hen -era. La sincera amis-
tad que une a ratos dos toreros se remonta a los 
primeros tiempos de carrera profesional de Euri. 
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Entre los más de trescientos asistentes hubo muchos compañeros de profesión de Enrique Pon- 
ce, como Miguel Báez, «Ud», y su mujer, Carolina Herrara, Y «Finito de Córdoba» con Arancha 
del Sol (en la página anteritir, arriba izquierda). Debajo, un primer plano de una sonriente Geno- 
veva Casanova, y a la derecha, la esposa del ganadero Samuel Flores, LIII.Santos, y su yemo. 
Adolfo Suárez Illana. En esta página, arriba Izquierda, la popular actriz Lydia Bosch, y debajo. 
Alejandra Martos, hija de Raphael y Natalia Figueroa. Sobre estas lineas, una bonita Imagen fa- 
miliar del matrimonio Ponce junto al abuelo de Enrique, don Leandro Martínez, y los padres de 
Paloma. Desafortunadamente, al día siguiente del acto académico, Victoriano Valencia sufrió un 

percance en la finca de Cetrina y tuvo que ser hospitalizado 

que, ya que fue Miguel quien, en mano de 1990, le 
dio la alternativa en las Fallas de Valencia. Otros to-
reros, como +Finito de Córdoba. y su mujer, Aran-
cha del Sol; Víctor Puerto y Noelia Margotón. Julio 
Benítez y David Famdila, •El Fandi., también acu-
dieron a la cha, así como periodistas. empresarios 
taurinos y ganaderos. como Fernando Domecq y 
Cuca, su mujer. y Lili Santos Suárez. esposa de Sa-
num! Flores, que estmo acompañada por Adolfo 
Suárez 'llana, marido de su hija Isabel y gnu, aficim 
nado al arte del toreo, tanto que durante los últi-
mos años no ha dudado en participar en nidos fes-
tivales taurinos. si  bien recientemente anunció su 
retirada definitiva de los ruedos. 

Del mundo de las letras destacó la presencia 
de Luis María Anson, prestigioso periodista y aca-
démico de la Lengua, que entró en el palacio de 
Congresos dando el brazo a Genoveva Casanova, 
gesto muy significativo. dada la conocida amistad 
del académico con la Casa de Alba. Genoveva, 
que llevaba un discreto y elegante vestido en seda 
negro, forma parte del círculo de las amistades 
mas íntimas del matrimonio Ponce y es además 
muy aficionada a los toros. No quiso hacer decla-
raciones sobre su situación familiar, pero se 

mostró muy contenta por el reconocimiento 
que la Academia ha dado a Enrique. 

También el dramaturgo Albert Boaclella. a cuya 
pluma se deben algunm de los mayores elogios del 
ane de torear de Ponce..1.11W) presente, y no sólo 
como invitado, sino como parte del discurso con el 
que el director de la Academia, don Joaquín Cha-
do, abrió el acto de investidura. 

Entre los muchísimos rostros conocidos que 
ocupaban los más de trescientos asientos del patio 
de butacas del anfiteatro se encontraban &memela 
Gómez-Acebo y su marido, José Miguel Fernández-
Sasmón. así como Marta Alvarez, hija de Isidoro Al-
vare., y 311 esposo, Juan Claudio .-~1.5; Alejandra 
Martos, hija de Raphael y Natalia Figueroa, con su 
marido, Alvaro Arcana: el director deportivo del 
Real Madrid, Pedja Mijatovic, y su esposa, Anota; la 
popular actriz y presentadora Lydia Bosch junto a 
ni marido, el arquitecto Alberto Martín; el empre-
sario José !mis Santos y su esposa, Cristina Yanes, y 
dos parejas de recién casados: la formada por Palo-
ma Segyelles y Emilio Alvarez, 9ue conuajeron ma-
trimonio el 6 de julio en Madrid, y Nuria March y 
José Solaría Pasquín, que celebraron su boda tam- 

IEEE 
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“La fiesta es tan grande que, 
se defiende sola; sólo hay que 
amarla y emocionarse con 
ella. Es el arte en el que se 
funden arte y tragedia, toro y 
torero, permaneciendo para 
siempre en nuestras retinas y 
nuestros corazones», dijo Pon. 
ce en su discurso de ingreso 

de no estar donde debes estar en cada momen-
to.. explicó Ponce. 

Para terminar, elogió la fiesta diciendo que 
.el toreo es el mayor ane de todos los artes; el 
único mpertácido en el que no hay nada pro 
parado, todo es verdad. La fiesta es tan grande 
que se defiende sola; sólo hay que amarla y 
emocionarse con ella. Es el arte en el que se 
funden arte y tragedia, toro y torero, permane-
ciendo para siempre en la memoria de nues-
tras retinas y en la emoción de nuestros cora-
zones.. 

VICTORIANO VALENCIA, 
HOSPITALIZADO 

Tras la ceremonia. que finalizó con un recital 
de guitarra clásica, todos los asistentes salieron al 
patio y ne les ofreció una recepción. Desde allí, 
muchos de los amigos y familiares del diestro se 
trasladaron a Bodegas Campos, donde continuó 
la fiesta hasta la in:alomada. Hubo cena, baile y 
mínica y a última hora. Enrique se animó a pa 
nene delante del micrófono para inimpremr al-
guna de sus canciones preferidas, haciendo gala 
de otro -arte» que también se le da muy hien, el 
de la canción. 

Al rifa siguiente, algunos de los amigos de 
Enrique y Paloma se trasladaron a la finca de 
Cetrina, donde tuvo lugar un tentadero en el 
que desafortunadamente el maestro Victoria-
no Valencia resultó herido y tuvo que ser in-
gresado en el hospital. Desde aquí le enviamos 
todo nuestro ánimo con el deseo de una pron-
ta recuperación. 

Fotos: SANCHEZ ESPEJO 

Arriba, Enrique Ponce posa Junto a dos de los miembros do su cuadrilla: 
los hermanos Antonio y José Marta Tolero (hermanos también del actor 
Fernando Tejero). A la derecha, Slmoneta Gómez-Acebo y su mar/do, 

José Miguel Fernández-Sastrón 

bita en Madrid el pasarlo ri dr or.11: 
bre. Todos ellos muy buenos ami. 
gos del matrimonio Ponce. 

-LA FIESTA ES TAN GRANDE 
QUE SE DEFIENDE SOLA. 

Poco después de las nueve de la 
noche daba comienzo la ceremonia 
de ingreso de Enrique Ponce Martí-
nez en la Real Academia de Córdo-
ba, en presencia de autoridades 
como el presidente de la Generali-
tat valenciana, Francisco Camps 
(Comunidad Autónoma a la que 
pertenece Chiva, localidad en la 
que nació el torero, hace treinta y 
seis años): la alcaldesa de Córdoba. 
doña Rosa Agiallar, y la vicepresi-
denta primera del Congreso de los 
Diputados y anterior ministra de 
Cultura. Carmen Calvo. 

Enrique Ponce leyó su trabajo de 
presentación como académico titula-
do, -El arte y la técnica del toreo, 
en el que dio su plinto de vista sobre 
lo que debe ser este noble ane. 

Se refirió. en primer lugar, a los 
valores cid:males y artísticos que a  

ir, largo dr la I tisuria 114n brchr, 
del toreo tina fuente de inspiración 
para músicos, pintores, escultores, 
poetas, dramaturgos y literatos de 
la talla de Benlliure. García Lorca, 
Bizet, Neruda, atasco Ibáñez, Picas. 
so, Ortega y Gastes., Botero y demás 
genios de todas las artes. Despué, 
profundizó sobre los principio, 
fundamentales del arte de torear. 
-Al toro no hay que enfadarlo. sino 
convencerlo y llevarlo a tu terreno . 

Torear no es llevar al toro por don-
de no quiere ir. sino llevarlo por 
donde tú quieres que vaya; eso si. 
con su permiso --dijo el diestro—. 
La frase que tanto se oye última 
mente que dice que hay que poner 
se en el sitio donde puedan cogerte 
los toros es tan absurda como pm, 
ba de ignorancia, ya que el valor en 
el gran torero nada tiene que ver 
con la inconsciencia, sino que en 
todo momento se halla bien funda-
do en la lúcida percepción de lo 
que el toro está queriendo hacer. 
No te cogen los toros por el sitio 
que pisas, sino por la eqtahoración 
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Torero y académico 
Enrique Ponce recibió la Medalla de 
Bellas Artes de Córdoba y en su 
discurso respondió, sín citarlo, a 
José Tomás: «En cualquier actividad 
artística y muy especialmente en el 
toreo, si no dominas la técnica tu 
cuerpo está a merced del toro». 
La polémica está servida. 
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LUCIENDO SU MEDALLA, Enrique Ponce posa con su 
mujer, Paloma Cuevas, que llevaba un vestido de Valentina 

94 LECTURAS' 14 noviembre 2007 

Revista Lecturas. Barcelona y Madrid, 14 de no-
viembre de 2007. Pág. 94. 
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Distinguido por su arte 

Enrique Ponce, primer 
torero académico 
El diestro ingresó en la Academia de Ciencias, 
Bellas Artes y Artes Modernas de Córdoba 

El torero Enrique Ponce atra-
viesa, sin duda, por una de las 
mejores etapas de su vida. Aca-
ba de celebrar sus once años de 
feliz matrimonio junto a Palo-
ma Cuevas, espera la llegada de 
su primer hijo para la próxima 
primavera y se ha convertido ya 
en el primer torero académico 
de la historia de España. Acom-
pañado en todo momento por 
su esposa, Paloma, orgullosa y 
guapísima en su cuarto mes de 
embarazo, el diesue valenciano, 
de 35 años, ingresó en la Real 

Academia de Ciencias, Bellas Ar-
tes y Artes Modemas de Córdo-
ba en un acto multitudinario y 
muy emotivo que se vivió como 
un reconocimiento a los valores 
culturales y artísticos de la tauro-
maquia. A la cita no faltaron los 
padres de su esposa, Victoriano 
Valencia y Paloma, y compañe-
ros de profesión como Finito de 
Córdoba, con su esposa Arantxa 
del Sol; o Miguel Báez, Litri, y su 
mujez Carolina Herrera. 

Texto: P. S. (Córdoba) 
Foto: Pepe Sánchez 

DIEZ 
MINUTOS 

A 

A cinco meses 
de dar a luz 

PALOMA CUEVAS 
Y ENRIQUE PONCE 
Primera 
arJarición pública 
tras anunciar 
su embarazo 

Revista Diez minutos. Madrid y 
Barcelona, 14 de noviembre de 
2007. Págs. 1 y 40 a 43. 
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Paloma estuvo 
con su mando en 
Córdoba, donde le 
nombraron 
Académico de la 
Real Academia 
de Ciencias, 
Bellas Letras 
y Nobles Artes. 

La esposa de Enrique Ponce acompañó a su 
marido, en una de sus primeras apariciones tras 
anunciar que espera un bebé, a un acto a Córdoba. 

Revista Diez minutos. Madrid y Barcelona, 14 de noviembre de 2007. Págs. 1 y 40 a 43. 
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Lydia Bosch, 
una de las 
mejores 
amigas del 
matrimonio. 

Afeiandra 

1)H.fdru 
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Simoneta 
Gómez-
Acebo y su 
esposo, 
José Miguel 
Fernandez 
Sastróm - 

GENOVEVA: "POCO 
A POCO INTENTO 
RECUPERARME" 

pasado el primer trimestre de 
su embarazo, el más complica- 
do según todos los médicos, 

Paloma Cuevas comienza a salir un 
poco más y ha dejado su reclusión 
voluntaria en la finca "Cetrina", que 
Une con su marido en Jaén. 

La h§a de Victorino Valencia estu-
vo con su esposo, Enrique Ponce, la 
semana pasada en Córdoba. Y es 
que el diestro se convertía en el pri-
mer torero nombrado académico 
de la Real Academia de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes de la 
ciudad andaluza. Paloma, a la que 
ya se le empieza a notar su embara-
zo, de cuatro meses, comentó que 
"lo llevo muy bien, de momento no 
tengo muchas molestias". 

Entre los amigos que arroparon al 
torero en este día, estaba Cenoveva 
Casanova, que explicó que está in-
tentando "recuperarme poco a 
poco" de su ruptura con Cayetano 
Martínez de Irujo. 

42 vowd.dieuninutos.es  

Paloma Segrelles 
the,,pin su marido, 
Emilió'Alvarez, 
a (»Jebe 

ÁNGULOS 3 
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Carolina Herrera y su esposo, 
el diestro Miguel Báez "El Utri". 

Adolfo Suárez Mana con la madre de su mujer, 
Isabel Flores, que se llama como ella. 

La ex mujer 
de Cayetano 
Martínez de 
!rulo, 
Genoveva 
Casanova. 

Nuria March, vestida de Miguel Palacio, con su 
recién estrenado marido, José Maria Pasquín. 

Arancha del Sol y su marido, Finito de 
Córdoba, grandes amigos de la pareja. 

www.dienninutos.es  43 

„ 1‘) y 

,e• 
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ENRIQUE PONCE INGRESA COMO ACADÉMICO  
EL MATADOR DE TOROS ESTUVO ARROPADO POR MÁS DE TRESCIENTOS INVITADOS 

La Real Academia de Ciencias. Bellas Letras y Nobles Artes de Cór-
doba, ha sido la primera de España en admitir a un torero corno Aca-
démico. Por eso es natural la enorme expectación en todos los me- 

dios informativos que se desplazaron a nuestra ciudad para ser testigos de 
excepción de un acontecimiento de esta magnitud y más por tratarse de 
Enrique Ponce. máxima figura del toreo. 

En contra de lo tradicional, los componentes de la Real Academia hubieron 

de desplazar se al Palacio de Congresos para el evento pues la capacidad 
del vetusto edificio no podía acoger a los mas de trescientos invitados que 

asistieron cómodamente sentados. 

Allí estaban la Alcaldesa e Córdoba Rosa Agullar, Carmen Calvo Vi-
sepia. del Congreso, el presidente de la Generalital Valenciana Francisco 

Camps, el periodista y académico Luis María Antón, la sobrina de S.M. 
el Rcy Simonetta Gómez Acebo, Albert Boadella, Adolfo Suárez `tita-

nes. entre otros, amén de una amplia representación de toreros Manuel 
Rodríguez Requena, José Marfa Montilla, "Finito". Chiquilín, Litri, 
Julio Benítez, Andreu Luis Dorado, Victor Puerto, El Fandi y Peplo 
Liria. No faltaron tampoco los habituales de la llamada prensa rosa. 

El Solemne Acto comenzó con unas palabras de Joaquin Criado Costa, 
Director de la Real Academia, glosando la trayectoria profesional de En-

rique Ponce y explicando, de alguna manera, por que el nombramiento a 
un torero y precisamente a Enrique Ponce. Criado. dijo, que siempre ha 
habido un fructifero dialogo entre el toreo y la cultura.Recordó la relación 
entre Lorca e Ignacio Sánchez Mellas, Manolete y Orsou Welles, Luis 

Miguel Dominguin con Dali y Picasso. etc. Y en torno a Ponce sus in-
condicionales Antonio Burgos. Albert Boadella y Mario Vargas Liosa. 
Y a continuación desgranó la estadistica persona; del torero: Ponce lleva 
toreadas 1.835 corridas de toros, cifra jamás lograda por torero alguno. 
durante diez años ha superado las cien corridas anuales. ha abierto todas 

las puertas grandes de las plazas mas importantes del inundo. ha indultado 

31 toros. En sus 18 años en la profesión ha sufrido siete cornadas graves. 
Terminó diciendo que pocos llegan al olimpo taurino donde el torero esta 
instalado desde hace tiempo. 

Enseguida tomó la palabra el maestro de Chiva y "hablando lo mismo que 
torea" .o NC3, templando y con elegancia hasta lo infinito, con serenidad 

y con suficiencia, versó sobre "Arte y técnica del toreo". Ponce toreó ma-
gistralmente con la palabra. No olvidó un aguijonazo solapado a quienes 
1 tease lose Tomas .) últimamente ponen en tela de juicio la colocación del 

torero ante el toro: " Últimamente se oyen muchos disparates al resp«- 
to. dicen algunos que hay que colocarse en los terrenos donde cogen los 
toros. El valor del gran torero no tiene nada que ver con la inconsciencia. 

El torero ha de estar siempre por encima del toro, es la inteligencia contra 
la fuerza bruta. Lo demás es un craso error ". Su intervención fue una 

lección magistral dictada con la sapiencia de quien se sabe numero tino y 
nacido para ser torero. 

Cuando terminó, toda la sala puesta en pié le aplaudió durante varios mi-
nutos reconociendo la grandiosidad de Ponce, que en repetidas ocasiones 
hubo de saludar desde el centro del escenario. 

.hotrquin Criado en rezo Ion runa d. Ilurrv to Paloma Caenv, 
Lodo.v  

Joaquin Criado Costa le hizo entrega del nombramiento de Académico y 
le impuso la Medalla que le acredita como tal. A su esposa, P310111111 Cue-

vas, le obsequió con un ramo de flores. 

El acto se cerró con un concierto de guitarra clásica a cargo del joven 
maestro Marco Antonio San Nicolás. 

La velada terminó con un aperitivo en el patio principal donde todos los 
asistentes tuvieron la oportunidad de conversar con el mesto Académico, 
que reconoció que este cra su "segundo doctorado"... L.R.G. 
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- 

Jooquin Crladojehrtro u Enrome Poo 

v Francisco Camps. ro 

&rigor Ponce "hola desde el centro del esernario. Fino Lodb 

Iloormono. Roldán.lo.é .4 Soriano, Carmen Cidro. 1.mc Afana 

v Alareelino Ferrero. Foco Lodis 

Miembros de la Rrol Academia Cordobesa y .nros autoridades-

ron el flamante académico Foto 

Manuel Rodrtgor, Enrique Ponce. Carmen Calvo 

v 	 -Chigoilin.. F0/0 Ludir  "Finbo de Córdoba"  ron so esi 	 Atrinchn  del SOI  

Situo.vo Gime:: Acebo. so esposo y cl periodista cordobés Antonio Rodrigo, Jiméne.: 

Foto Ladis 

Andrés Lois Dorado y so prometido 

roto todix 

Pirwriano Valencia con so hijo Palomo. 

Fon, Units Alamirl Rodrigo... SU CS/30.1 ClItIOICO Poroto v Eng imite Ponce. Foto Lodi, 
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A(....;ADE. 	iA 

*.s - 
Rafael de In Holm y tu esposa Carmen 

Foto Ludiv 
• 

En.o. for .42<udog. fandi, Victor Puerto y Sto. Rafael Mir. Arando, del Sol, "Emito .1, 
Cárdoba". Julio Semi. Pepin (dela e Adolfo S'odre. Foto Lodis  

Luis Marta AD., Jose Cumulo, Jos.. Antonio Soriano. Rofuel 	Al+eet Boadella 
Enrique 	Foto Lmlis  	 

	

, Go-ono, Calvo, Enrique Pon, 	e, 	 
,,,,, d RnIdán 	Foro hall 

Eurtque Ponce r Align;,1 Saleedn 
Fofo Ladls 

Enrique N'u, Jom, Al 'Mantillo y Miguel Raer ti. 
Fofo Galli.. 

El matrimonio Ponce Cueva con nuestro director 
-7infonto e Jou- Al 	era. compon 	 dio .1, Lo, upo Pon"», oui .0 • 

respectimx etposus Foto Lado  

E 
A 

--- ■ 

Doming, 	• • 

y 
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Enrique Ponce, académico 
El ilustrísimo señor don Enrique 
Ponce, gran matador y Medalla 
de las Bella Artes, ha sido reco-
nocido como académico corres-
pondiente a yen su discurso de 
ingreso habló sobre el arte y la 
torería, algo de lo que nadie co-
mo él está cualificado para ha-
blar. Haber acogido en su seno 
esta docta institución a un gran 
torero, a un lidiador poderoso y 
a un gran maestro del prestigio 
que encarna Enrique Ponce sig-
nifica que a tal señor, tal honor. 
Ponce recibió el pasado viernes 2 
de noviembre un bello reconoci-
miento, pero también adquiere 
un compromiso muy serio como 
es el de formar parte del censo 
de esta gran casa. Y se ha conver-
tido ya en el primer torero aca-
démico de la historia de España y 
del mundo entero. A sus 35 años 
ingresó en la Real Academia de 
la Ciencia, Bellas Artes de Cór-
doba en un acto multitudinario y 
muy emotivo, como un reconoci-
miento a los valores culturales y 
artísticos de la tauromaquia. No 
faltaron los padres de su esposa, 
Victoriano Valencia y Paloma, y 
compañeros de profesión. De su 
gran admiradora. 
PA* Carmen Pérez V111140 (Córdoba) 

Diario El Día de Córdo-
ba. Córdoba, viernes 16 
de noviembre de 2007. 
Pág. 4. 

Roldán Cañas, académico numerario adscrito a las Ciencias Exactas 
• El catedrático de Hidráulica de la Universidad de Córdoba (UCO), 
José Roldán Canas. pronunció ayer su discos so de ingreso como aca-
démico numerario, adscrito a la secciónde Ciencias Euclas, Fincas, 

Químicas y Naturales de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y 
Nobles Artes. FI dacu/so del que fue candidato a rector de la UCO se 
centró en el regadio, una de sus grandes pasiones. • 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 16 de noviembre de 
2007. Pág. 15. 

O Su intervención se 
basó en la evolución que 
experimenta el regadío 

El catedrático de Ingeniería Hi-
dráulica y Riegos de la Universi-
dad de Córdoba José Roldán 
Cañas pronunció ayer su discur-
so de ingreso en la Real Acade-
mia de Córdoba como académi-
co numerario adscrito a la sec-
ción de Ciencias Emitas, Físicas. 

Qulmic. y Natural.. 
Como es preceptivo en estos ca-

sos, en nombre de la Corpora-
ción le contestó un académico 
nombrado por el consejo rector. 
Esta función la ejerció José Peña 
González, catedrático de Dere-
cho Constitucional en la Univer-
sidad de San Pablo CEU. 
José Roldán Cañas pertenecía 

ya a la Real Academia de ando-
ba de Ciencias. Bellas Letras y 
Nobles Artes desde el año 2002 
como académico correspondien-
te por Córdoba. Tras el falleci- 

intento de Juan Fernández Luir. 
tres académicos lo propusieron 
para ocupar la plaza vacante. 
Fueron Francisco J. Castejón. An• 
tono Arjona y Joaquin Moreno 
los que avalaban la propuesta. 
Es así como esta institución cul-

tural cordobesa mantiene siem-
pre la cantidad de los 35 nume-
rarios, (7 personas en cada una 
de las 5 secciones). 

SATISFACCIÓN # Roldán Cañas 
explicó a este periódico ayer an-
tes de la sesión que 'es una satis-
facción poder incorporarme a es-
ta institución cultural que en el 
año 2010 cumplirá 200 años. 
Pretendo aportar lo poco que sé 
en el campo de la ciencia 
agronómica". 
En su intervención como nu-

merario. Roldán Cañas realizó 
una evolución histórica de lo 
que ha supuesto el riego: su in• 
portancia en el avance de la so-
ciedad. el uso del agua como ele. 
mento de desarrollo de los 
paises. el sustento de tina socio- 
dad rural y una auténtica políti- 

ca de gobierno. El regadío es un 
concepto que, a juicio de Roldán 
Cañas. excede la finalidad de 'a-
ponar agua" porque las grandes 
civilizaciones se desarrollaron 
con el riego. Además. apuntó. la  
situación 'ahora mismo ha cam-
biado. los pilares ideológicos del 
riego no son los mismos'. El 
agua ya es un valor escaso en la 
cuenca del Guadalquivir. el rie-
go 'no es el único motor del de- 
sarrollo rural' y "somos exceden-
tes agrícolas'. 

LOS CAMBIOS / Una de las claves 
novedosas registradas durante 
las dos últimas décadas, indicó 
en su disertación, es la aparición 
del modelo sostenible con el me-
dio ambiente. la búsqueda del 
ahorro y la reducción de la de-
manda. 
Roldán Cañas, que nació en 

Córdoba en el año 1950, fue vice- 
rrector de presupuestos y socio-
dades participadas de la Unive• 
sidad de Córdoba entre los años 
2003 y 2006. En las últimas eles. 
ciones a rector fue el principal 
rival del actual rector, José Ma-
nuel Roldán Nogueras. Es cate-
drático de Ingeniería Hidráulica 
en la Escuela Técnica Superior 
de Ingenieros Agrónomos de 
Córdoba. es 

DISCURSO DE INGRESO 

Roldán Cañas, numerario de la Real Academia 
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La pareja está encantada con su próxima paternidad 
y, además. porque Paloma se encuentra muy bien. 
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Enrique Ponce 
se convierte en el primer 

torero académico 
Su mujer, Paloma Cuevas, 

lo acompañó en su primera salida 
desde que se conoce su embarazo 

T a Real Academia de Córdoba de Ciencias . 
LBellas Letras y Nobles Artes dio la bienveni-
da a Enrique Ponce el pasado viernes 2 de no-
viembre. El matador se convertía así en el primer 
torero académico de España y, con ese motivo , 
leyó un ensayo escrito por él mismo y titulado 
«El arte y la técnica del toreo», una lección ma-
gistral en la que explicó cómo la fusión entre el 
sentimiento y la técnica dan lugar a la expresión 
artística que , para él , es el toreo . 

Enrique estuvo arropado en el acto por su es-
posa, Paloma Cuevas, que se encuentra ya en el 
segundo trimestre de su primer embarazo, aun-
que, de momento, no se le nota a penas la barri-
guita. Se trataba de la primera salida a un acto 
público de Paloma desde que se conociera la no-
ticia de su embarazo. 

El padre de Paloma sufrió una cogida 

Sólo dos días después, la pareja pasaba de la 
alegría a la seria preocupación por el estado de 
salud del padre de Paloma, Victoriano Valencia 
—actual apoderado de Enrique— que fue embesti-
do por una vaquilla a la que estaba toreando en el  

campo. De hecho era Enrique quien toreaba y 
Victoriano le pidió que le dejara dar un par de pa-
ses. La res embistió dos veces al maestro que, al 
caer, se golpeó en la cabeza y perdió el conoci-
miento. Aunque la lesión pudo haber sido muy 
grave , quedó en casi nada y, a los tres días del in-
cidente, Victoriano ya pudo abandonar el Hospi-
tal San Juan de la Cruz de tibeda (Jaén) para con-
tinuar con su recuperación en casa. 

Revista Pronto. Barcelona, 17 de noviembre de 2007. Pág. 92. 

Una web 

Para seguidores de la Real 
Academia 

Esta página es la de la Real Aca-
demia de Córdoba. En ella apare-
ce la historia de la institución, el 
boletín, la biblioteca, la organiza-
ción que tiene, la normativa que 
sigue, las publicaciones, su pre-
sencia en institutos, el calendario 
de eventos, los académicos que 
la forman, las subvenciones y las 
actividades que lleva a cabo, en- 

http://www.racordoba.es/ 

	. 

raWrialidim~1~~1 

tre las que se encuentra hoy una 
sesión con José Peña y José Ma-
nuel Cuenca Toribio, que habla-
rán sobre Menéndez Pelayo. 
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Enrique Ponce, Secretaria de la Real Academia de Córdoba, Rector de la 
Universidad de Córdoba, Dilecto,* de la Cosporación. Rafael Mirfoniano 

y el Bibliotecaria (Fotografía de &amar). 

confunda al lector el título de 
este artículo: no voy a elucubrar, 
no voy a forsnular hipótesis ni 

propuestas. Sencillamente voy a con-
tar un sucedido y, eso sí, alrededor de 
él elucubraré, me adornaré, me acer-
caré al peligro y, después de aguantar 
las tarascadas del asunto, trataré de sa-
lir con bien. Indemne y con el realce de 
la experiencia. 

Me presento, en lo que interesa a lo 
que sigue: soy el cen.sor de la Real Aca-
demia cle Ciencias, Bellas Letras y No-
bles Artes de Córdoba. La hosquedad 
del título de sni cargo se debe en par-
te, solo en muy parte, a su cometido, 
y fundamentalmente a tradición cente-
naria. En coquetería social se podría 
decir de mi cargo que es el de Vicedi-
rector. 

Pues bien, como sabe todo el mun-
do (desde los miembros del ámbito 
académico hasta los lectores de Hola, 
pasando por los buenos aficionados 
taurinos) el tnatador de toros Enrique 
Ponce ha ocupado la tribuna de nues-
tra Academia y ha pronunciado una 
charla bajo el lema »Toros y toreros, 
ayer y hoy». 

Por la convocatoria que tiene este 
maestro del toreo, por las gentes que 
admiran y siguen la belleza y simpatía 
de su esposa Paloma, por tantos y tan-
tos que admiraron y quieren a Victo-
riano Valencia, con muchos vínculos 
con Córdoba, y por cien razones más, 
la asistencia de espectadores y la in-
sistencia del nutridísimo tendido de los 
sastres —la estrecha calle de Ambrosio 
de Morales—, los miembros de seguri-
dad, que se añadían a los que pudieran 
llevar consigo la alcaldesa Rosa Aguilar 
y la ministra de Cultura Carmen Calvo, 
tuvieron que extremar sus esfuerzos 
para contener a quienes querían so-
brepasar el aforo del salón de actos 
académico, que acostumbrado a reci-
bir sabios, no lo está tanto a sesiones 
multitudinarias. 

El torero fue presentad() por nuestro 
director, que hizo una presentación 
todo lo buena que puede hacer quien, 
aun gustándole la fiesta, no es un afi-
cionado en sentido estricto. (Ya sabe-
mos: muchos arios de afición, varios 
cientos de corridas presenciadas y de 
lecturas subrayadas, asistencia a tenia-
deros y visitas de fincas ganaderas con 
alguna probatura personal con el ca-
pote y con la muleta, conversaciones 
mil con otros aficionados, grabaciones 
y análisis de corridas televisadas, via-
jes y...) Pero hoy no hace falta tener una 

62 • usl:swiir 

larga experiencia informada, basta con 
el buen sentido a partir de una buena 
cultura y el manejo de Internet; por 
cierto la página Web de este torero es 
muy completa y e.stá bien cuidada. 

El torero invirtió el orden que marca 
la gastronomía: empezó con las chule-
tas. Era lo cuerdo, tratándose de la par-
te histórica: a partir de los caballeros 
lanceadores, desde Francisco Romero 
a »Manolete», pasando por -Gallito» y 
Belmonte. Trató muy bien las modifi-
caciones que ha experimentado en los 
últimos tiempos el toro de lidia y el 
pn)pio toreo, hoy necesariamente boni-
to. Así es, casi nadie va a la plaza a ver 
la pelea del torero con la fiera, que ya 
casi nunca lo es, pues hemos entroni-
vida, iválgame Dios!, al toro artista. 

Lástima que por la.s apreturas de ca-
lendario, la misma n(xle teníamos, la 
ministra, el torero y algunos de nosotros 
la cena con los premiados con las me-
dallas de oro a las artes, no hubiera 
oportunidad de subrayar que Ponce no 
es maestro y figura solo por las esta-
dísticas (temporadas centenarias, puer-
ta grande de las primeras plazas del 
mundo, premios a porrillo...) sino por-
que durante más de una década no 
solo ha mandado en el toreo, sino en 
el toro. Aún en esta época tristemente 
avara con toros de casta y peligro, y 
sobreabundante en primeras puylLs que 
ahuyentan el peligro cuando se anun-
cia, son muy pocos Qcuántos más?) los 
toreros que pueden con el noventa por 
ciento de los toro.s y acallar a los de los 
pañuelos verdes: atornillando los píes 
en la arena, enroscando a la cintura al 
toro embebido en una muleta plana, 
lenta y frontera, y jugando la muñeca 
como si no tuviera cartílagos. Lo que 
no quita para que frecuentemente, si 
aquello no es posible, se pierdan los 
pasos que haya menester para quedar 
colocado, pero de tal manera que no 

parezca una huida, sino un ballet. 
Los griegos consideraron artes mayo-

res, las bellas artes, a las que se perci-
ben por los sentidos superiores: la vista 
y el oído: la música, la danza, la decla-
mación, la pintura, la escultura y la ar-
quitectura. En tiempos recientes se ha 
añadido a la lista el séptimo arte: el cine. 

Hoy la lista queda desbordada y li-
mita las aceptaciones de muchas per-
sonas, mediatizadas por el inmovilis-
mo y la falta de imaginación. Nuestra 
Real Academia, que tiene una sección 
de Nobles Artes. ha hecho pasar por 
sus estrados al cante flamenco y al to-
reo. 

Esto por primera vez en la historia de 
las reales Academias, aunque sea anti-
guo el maridaje del toreo y la cultura: 
en 1912 Belmonte recibe el homenaje 
de los intelectuales tertulianos de -For-
mos»; en 1927 Sánchez Mellas patrocina 
el viaje de los poetas del 27 a Sevilla; 
en 1945 los más destacados escritores 
de la postguerra homenajean a »Mano-
tete» en •Lhardy»; en 1960 Hemingway 
escribe de la pugna de cuñados, Luis 
Miguel y Antonio Ordóñez... Belmonte 
era un gran lector; Ortega y Gasset to-
reó al limón con Domingo Ortega... 

Y antes, el Ateneo de Valladolid re-
cibió al citado Sánchez Mejías, el de las 
cinco de la tarde de García Lorca, para 
oírle, el mismo día que había toreado, 
la lectura de unos capítulos de la no-
vela que el torero estaba escribiendo... 

Pero ninguna Real Academia, que se 
sepa, había clado cobijo hasta hoy a la 
palabra de un torero. Y como el toreo 
es sin duda un arte mayor aunque res-
tringido a una porción pequeña del pla-
neta, seguro que el ejemplo cundirá. 
Lo que estará muy bien. 

Rafael Mir Jonlano 
Cordobés de nadmiento, 

residencia y ejercicio. 

Revista Los Sabios del Toreo. Madrid, octubre a diciembre de 2007. Pág. 62. 
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Diario Córdoba. Córdoba, 
jueves 22 de noviembre de 
2007. Pág. 25. 

R. ACADEMIA 
CORDO DA 20.30 h. 

Conferencias sobre 
Menéndez Pelayo 
La Real Academia se centra hoy 
en la figura de Menéndez Pelayo 
con las intervenciones de José 
Peña González y José Manuel 
Cuenca Toribio (foto). Este acto 
comenzará a las 20.30 horas. 

LUCENA 	 Diario ABC. Córdoba, vier- 
nes 23 de noviembre de 

Expertos 	2007. Pág. 48. 

analizarán la 
historia en las 
Jornadas de la 
Real Academia 
M. R. 
LUCENA. La localidad de Luce-
na acogerá los días 1 y 2 de di-
ciembre la tercera edición de 
las Jornadas de la Real Acade-
mia de Ciencias, Bellas Letras 
y Nobles Artes de Córdoba so-
bre Lucena. Un total de 17 ex-
pertos analizarán diferentes 
aspectos del pasado y presente 
del municipio, desde la impor-
tante pero aún desconocida Lu-
cena judía a revisiones de 
obras datadas en el siglo XVIII 
o sobre la presencia de Lucena 
en la obra de Antonio Gala «El 
manuscrito carmesí». Además 
de las ponencias de los acadé-
micos, las jornadas acogerán 
una serie de actividades para-
lelas, como la exposición pictó-
rica de Víctor Manjón «Espe-
jos de realidad», que se celebra 
en el Círculo Lucentino, así co-
mo la final del tercer Concurso 
Nacional de Música de Cámara 
«Ciudad de Lucena». 

Diario Córdoba. Córdoba, 
viernes 23 de noviembre de 
2007. Pág. 61. 
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CULTURA 1 
JORNADAS 

Lucena pedirá 
ser subsede 
de la Real 
Academia 
de Córdoba 

J. M. GARCIA 

LUCENA 

Lucena acogerá entre los días 
1 y 2 de diciembre las terceras 
Jornadas de la Real Academia 
sobre Lucena. que ayer fueron 
presentadas por los responsa-
bles municipales de Cultura y 
Patrimonio Histórico, Manuel 
Lara y Maria José Lara, y el 
coordinador y académico An-
tonio Cruz Casado. 
Maria José Lara lanzó la pro- 

puesta de que Lucena pueda 
convertirse en subsede de la 
Real Academia, asegurando 
que "es la primera vez que es-
ta institución organiza las ter-
ceras jornadas de estudio so-
bre un lugar concreto". 
Manuel Lara destacó la ga-

ma de actividades culturales 
que acompañan a las jorna-
das, como una exposición del 
artista local Víctor Manjón, la 
final del tercer Concurso Na-
cional de Música de Cámara o 

Diecisiete  académicos 

expondrán nuevas 

investigaciones 

una visita turística. Finalmen-
te, Antonio Cruz Casado in-
dicó que, tras tres congresos 
generales en los que Lucena 
también ha estado presente, 
llega el momento de unas jor-
nadas dedicadas exclusiva-
mente a la profundización en 
el conocimiento de la cultura 
y la historia local. 
En las jornadas se presen-

tarán un total de 17 ponen-
cias sobre temas tan diversos 
como el origen judío de la 
ciudad, los "tesorillos" anda-
lusíes de Lucena, la obra de 
Luis Barahona de Soto, las ór-
denes religiosas presentes en 
Lucena en el siglo XVIII, la 
afección de la desamortiza-
ción de Mendizábal, el conde 
de Las Navas o la presencia de 
los toros en la ciudad. 
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Menéndez 
Pelayo, en 
el recuerdo 
• El historiador Marcelino Me-
néndez Pelayo, de cuyo nacimien-
to se cumplen 150 añoS, centró 
ayer la sesión de la Real Academia 
de Córdoba. José Peña González, 
con la ponencia Menéndez Pela 
yo, un español de pro, y José Ma-
nuel Cuenca Toribio, con El último 
Menéndez Pelayo, recordaron la 
figura del célebre erudito santan-
derino, que dedicó su vida a la his-
toria de las ideas, la crítica y la his-
toria de la literatura española e 
hispanoamericana y la filología 
hispánica engeneral, si bien tam-
bién cultivó la poesía, la traduc-
ción y la filosofía. Entre sus obras 
destacan HiStoria de las ideas es-
téticas en España e Historia de los 
heterodoxos españoles. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, viernes 23 de noviembre de 2007. Pág. 56. 

SESIÓN ACADÉMICA 

Peña y Toribio recuerdan 
a Menéndez Pelayo 
O El acto conmemora 
el 150 aniversario del 
intelectual santanderino 

M.FL R. 
CdFiDnat 

la Real Academia de Córdoba ce-
lebró en la tarde de ayer una se-
sión pública sobre Menéndez Pela-
yo (1856-1912) en su 150 aniversario. 
En el acto participaron los 
académicos numerarios José 
Peña González y José Manuel 
Cuenca Toribio. 
En la sede de la Real Academia 

de Córdoba, se celebraron 2 con-
ferencias acerca de la figura del 
intelectual santanderino Menén-
dez Pelayo. La primera de ellas, a 
cargo de José Peña, trató sobre A 
primer Menéndez Pelayo, y la segun-
da intervención, de José Manuel 
Cuenca Toribio, versó acerca de 
El último Menéndez Pelayo. El  

académico numerario José Peña 
se refirió a Mariano Menéndez 
Pelayo como 'un español de 
pro° y lo consideró así. 'por su 
idea de España, su tratamiento 
del problema español y de la cul-
tura en España". En unos treinta 
minutos se dedicó a hablar del 
que se estima como "primer" 
Menéndez Pelayo, más progresis-
ta que en la que Cuenca Toribio 
llama °segunda etapa" de su vi-
da. 
Al acto asistió también el direc-

tor de la Real Academia de Cór 
doba, Joaquín Criado, además de 
contar con la presencia de otros 
miembros de la misma. 

CONTROVERSIA N La siguiente 
conferencia, pronunciada por 
Cuenca Toribio, El ultimo Menén-
dez Pelayo, abarcó "la segunda 
etapa de la breve y fecunda vida 
del intelectual santanderino", en 

la que, según el académico, "mo-
dificó parte de sus juicios y opi-
niones acezra de algunas tenden-
cias y personalidades situadas en 
las esferas progresistas". 
Por lo tanto, Cuenca Toribio, 

explicó que Menéndez Pelayo 'a-
doptó un punto de vista más 

templado que el anterior de su 
juventud, cuando escribió la His-
toria de los heterodoxos españoles". 
Sin embargo. indicó que "hay 
quien considera falsa esta teoría 
y que Menéndez Pelayo defendió 
un mismo ideario toda su vi-
da".  se 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 23 de noviembre de 2007. Pág. 62. 
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DIARIO ClIntIllit 

Martes, 27 de noviembre del 2007 

1.11 	 VACAS 

1111111 
CONCIERTO DE 

MÚSICA ISRAELÍ Y 

RECITAL EN LA REAL 
ACADEMIA 

Córdoba o La Real Academia 
acogió ayer un recital de 
música tradicional Israelí y 
poesía, a cargo del músico 
Fair Dalal y la poeta chilena 
Madona Agosin. El acto, 
organizado conjuntamente 
con el programa Preshco, fue 
a favor de los derechos 
humanos. Fair Dalal es uno de 
los músicos israelíes más 
prolíficos en el contexto del 
World Music. 

Diario Córdoba. Córdoba, martes 27 de noviembre de 2007. Pág. 53. 

La Real Academia 
analiza en un simposio 
la historia de Lucena 

Música étnica israelí 
con Yair Dalal 

En la Real Academia de Córdoba se 
celebrará un concierto de música 
étnica israelí con el compositor 
Yair Dalal, acompañado por la poe-
tisa chilena residente en EEUU 
Margorie Agosin. 

Diario Córdoba. Córdoba, lunes 26 de 
noviembre de 2007. Pág. 22. 

ENCUENTI10. Por tercer ario con-
secutivo, la Real Academia de 
Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Aretes de Córdoba analizará el 
pasado y el presente de la histo-
ria lucentina en unas jornadas 
que reunirán los días 1 y 2 de di-
ciembre a más de 15 expertos. 
El coordinador del encuentro, 
el profesor y académico Anto-
nio Cruz Casado, señala que "se 
tratarán aspectos cultur-ales de 
la ciudad que abarcan un mar-
co temporal amplísimo, desde 
la Edad Media y la Lucena judía 
hasta la actualidad". Entre los 
temas que se analizarán desta-
ca la tradición taurina de la lo- 
calidad. / CLIMA R. RAUNI 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, 
miércoles 28 de noviembre de 2007. Pág. 
50. 
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R. ACADEMIA 

 

20.30 h. CÓRDOBA 

 

Enrique Aguilar Gavilán, en 
la Real Academia 

En la Real Academia de Córdoba, 
Enrique Aguilar Gavilán, hablará 
sobre Reflexiones sobre el constan-
cionalismo español, con motivo de 
la celebración de la Constitu-
ción. 

Diario Córdoba. Córdoba, jue-
ves 29 de noviembre de 2007. 
Pág. 23. 

Real Academia 

Celebración del Día de 
la Constitución 

20.30 La sesión pública de 
la Real Academia de 
Córdoba para la 
celebración del Día de la 
Constitución incluye la 
conferencia del académico 
Enrique Aguilar Gavilán La 
culminación del consenso: 
la Constitución de 1978. 

Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Cór-
doba, jueves 29 de noviembre de 
2007. Pág. 30 . 
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El concepto del arte en Córdoba 

Se define al arte como la virtud, habilidad, maña, o astucia pa-
ra hacer algo. También, como la pura manifestación de la belle-
za por sí misma. 
Por primera vez en la historia, se nombra a un torero miembro 
de la Real Academia de las Ciencias, Bellas Letras y Nobles Ar-
tes de Córdoba. Por aquello de que nuestra «fiesta nacional» es-
tá considerada como un arte. Mi enhorabuena a la Academia, y 
al diestro Enrique Ponce. 
Pero me documento y compruebo cómo hay varios tipos de cien-
cias: morales, políticas, históricas, física, química y naturales. 
En Bellas Letras incluimos la escritura, en sus dos facetas, poe-
sía y Narrativa. Yen el apartado de Nobles Artes, la arquitectu-
ra, pintura, escultura, y música. 
Decenas de grandes espadas ha tenido nuestra tierra, desde La-
gartijo hasta El Cordobés pasando por Guerrita, Machaquito, y 
Manolete, y nos tenemos que ira Valencia para encontrar auno 
digno de tal galardón. Para más señas, cuando se le pregunta 
por su referencia en la profesión, ensalza las figuras de Joselito 
y Belmonte. ¿Y los califas cordobeses? 
Asegura «modestamente», que «el toreo es el arte entre las ar-
tes». Y como colofón de despropósitos, el director de la Acade-
mia se permite la frivolidad de situar al maestro entre «los cin-
co mejores toreros de la historia». 
En ningún lugar aparece el arte taurino, pues de igual manera 
podríamos catalogar de artista a Fernando Alonso al volante 
de su Fórmula 1, al cantante Julio Iglesias, a un malabarista cir-
cense, así como a albañiles y fontaneros que demuestren maña 
y astucia en su quehacer diario. ¡Incluso tengo un amigo, con 
mucho «arte» para contar chistes! 
En defensa de tal nombramiento están los que aseguran, que 
son muchos grandes genios de todas las artes, los que se han ins-
pirado en el toreo como Hemingway, Goya, Picasso, Bizet, Ben-
lliure y García Lorca. La guerra también ha inspirado a céle-
bres artistas, como los ya mencionados Goya, y Picasso, ade-
más de Tolstoy, Galdós y un largo etc. 
Es más, como militar, he estudiado el arte de la guerra. Éste, se 
basa en engañar al enemigo, al igual que el arte de torear se fun-
damenta en el engaño al animal. El primero emplea la táctica, 
mientras el segundo utiliza la técnica, pero ninguno de los dos 
entienden de arte. ¿Alguien comprendería, que el próximo año, 
ingresara como miembro ennuestraRealAcademia cordobesa 
un general, por el hecho de ser un gran estratega en la planifica-
ción y despliegue de fuerzas en el combate? Hay por el mundo, 
verdaderos asesinos y criminales de guerra, expertos en cien-
cias y artes bélicas. ¿Por qué no sentar cátedra? 

Antonio Lozano Herrera 
Tomares (Sevilla) 

Diario ABC. Córdoba, viernes 30 de noviembre de 2007. 
Pág. 8. 
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TRAYECTORIA PROFESIONAL 

Calificado por los galeristas 
como "maestro de la pintura" 

AA. 
otuccep, 

El g-alerista cordobés Juan 
Jiménez recordó ayer que 
Antonio Ojeda fue wio de los 
pintores cordobeses que 
inauguraron Arte 21 en una 
muestra colectiva y dijo sobre 
el artista que ha sido "un 
maestro. un profesional, un 
señor y una buena persona. Era 
un hombre extraordinario que 
ha hecho mucho por la 
cultura". El crítico de arte de 
Diario CÓRDOBA Ángel Luis 
Pérez Villén manifestó a 
propósito de la exposición 
celebrada en Cajasur en 1997, 
en un artículo publicado en 
Cuadernos del Sur, haciendo un 
recorrido por su trayectoria, 
que 'su apuesta por la 

geometría es también patente 
en la serie de dibujos que sobre 
diversos oficios realiza en 1956 
y que serán publicados en la 
revista Acción o en los 
aparecidos en Tiempo Nuevo, 
éstos plásticamente más felices 
que los anteriores por estar 
mejor compuestos y menos 
sometidos a la disciplina 
ortogonal. Es también por estos 
años cuando en su pintura 
comienza a aflorar otro 
elemento que desde entonces 
va a ser crucial para el 
desarrollo de su trabajo. Nos 
referimos. mediante obras 
como Puerta abierta y Jinetes del 
Apocalipsis. a la suma de 
geometría y surrealismo. una 
combinación que durante los 
años 60 dará sus primeros 

frutos pero que se extenderá a 
lo largo de los años, como 
queda de manifiesto en Akgoría 
taurina (1980), donde emergen 
además la melancolía y la 
estrategia metafórica. Un 
segundo elemento de su 
pintura de aquellos años es el 
expresionismo. que queda bien 
integrado en composiciones de 
escenas bíblicas, como Curación 
del leproso, Curación del paralítico o 
Descendimiento, todas de 1961 y 
en las que Antonio Ojeda se 
decanta por el color negro 
como sustento de la escena. 
sobre la que vendrán a sumarse 
en contrapunto los rojos y 
amarillos". El funeral de 
Antonio Ojeda tendrá lugar hoy 
a las 12.00 horas en la 
parroquia Cristo Rey. Ea 
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rCULTURA I ESPECTÁCULGS 

EL FUNERAL TENDRÁ LUGAFI HOY A LAS 12 EN LA IGLESIA DE CRISTO REY 

El pintor cordobés Antonio Ojeda 
Carmona fallece a los 86 años 
O El artista fue 
director general del 
Monte de Piedad 
durante diez años 

O Cajasur organizó 
una amplia 
exposición de su 
obra en 1997 

1 ~romo noorriourz 
1 cudnalce.olyukowbate com 	 . E 1 pintor cordobés Anto- 

nio Ojeda Carmona fa- 
lleció ayer a los 86 años 
de edad, tras una larga 

enfermedad. que lo ha manteni-
do alejado de su trayectoria 
pictórica durante los últimos 
años de su vida. Cajasttr orga-
nizó una amplia exposición en 
octubre de 1997. Se trataba de 
una muestra antológica com-
puesta por setenta obras, entre 
dibujos y pinturas, visión an-
tológica que sobre el trabajo de 
Antonio Ojeda se ofreció en la sa-
la de exposiciones Cajasur Gran 
Capitán. editándose para la oca-
sión un libro catálogo en el que 
se recogían además de numero-
sas ilustraciones. textos de Angel 
Aroca Lara. Miguel Carlos ele-
mentson. Amparo Molina y José 
María Palencia. 
Antonio Ojeda nació en G5rdo-

ba en el año 1921. Ingresó en la 
Escuela de Artes y Oficios en el 
año 1937. A partir de 1946 co-
mienza a exponer. Fue elegido 
correspondiente de la Real Aca-
demia de Córdoba en 1972 y ele-
vado a numerario en 1994. Rea-
lizó estudios en la Escuela de Atv 
tes y Oficios y en la Superior de 
Bellas Artes y Arte Dramático. A 
principios de la década de los 
cuarenta se dedica al dibujo de 
cómics en revistas. pasando niás 
tarde al campo de la publicidad. 
y también a la realización de 
pintura murales para centros 
oficiales. Impartió clases en la Es-
cuela de Arte Dramático de G5r-
doba. en la asignatura de Indu-
mentaria. 
Escribió un libro sobre la Histo-

ria del traje e hizo diseños de de-
corados y vestuario, como lo re-
cuerda el cronista de la ciudad 
tvliguel Salcedo Hierro, que de-
claró ayer a este periódico que 
la muerte de Antonio Ojeda su-
pone una pérdida muy impor-
tante para la cultura cordobesa". 
Además de profesor fue ilustra-
dor de diversas publicaciones, 
llegando a realizar su primera 
exposición en 1951. En una en-
nevista que le hizo Rosa Luque 
en este diario en 1997. declaró 
Ojeda que "primero hube de e. 

tudiar perito mercantil sin la 
menor vocación. por esas cosas 
de familia. Pero tuve la suerte de 
que con quince años ya ganaba 
dinero pintando cómics, nada 
menos que 500 o 600 pesetas, 
que en el año 37 era una fortu-
na. Lo malo es que aquello se me 
terminó cuando tuve que irme 
al servicio militar, que entre 

unas cosas y otras duró casi cin-
co años. y aquello me hizo per-
der cualquier contacto con el 
mundo artístico". En 1964 fue 
elegido y seleccionado por la Na-
tional Art Gallerie de Nueva 
York. También ejerció la crítica 
de arte y fue fundador de la re-
vista Ventas. Llurante diez años 
fue director general del Monte 

de Piedad y Caja de Ahorros de 
Córdoba. actual. Cajasur. época 
en la que estuvo apartado del ar-
te "en el sentido de no pintar. 
pero seguía leyendo y viendo ex-
posiciones e incluso participan-
do en ellas con cuadros de antes. 
O sea, que seguía formándome 
interionnente", declaro a Diario 
CÓRDOBA en 1997.on 
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CONSERVATORIO 

 

20.00 h. CABRA 

 

RecItal de piano en el 
Conservatorio de Cabra 
El conservatorio Elemental Isaac 
Albéniz de Cabra acoge esta tar-
de, a partir de las 20.00 horas, un 
recital de piano a cargo de Juan 
Migurl Moreno Calderón y José 
García Moreno. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 30 de no-
viembre de 2007. Pág. 32. 

HOY EN CÓRDOBA 

CONFERENCIAS 
«Isaac Albéniz, pianista y 
compositor» 
Esta tarde a las 19.30 horas, tendrá lugar 
en la casa natal del escritor Juan Valera, 
sede del Conservatorio de Cabra, una 
sesión extraordinaria pública, de la Real 
Academia de Córdoba, la conferencia 
tendrá como titulo «Isaac Albéniz, pianista 
y compositor». 

Diario ABC. Córdoba, viernes 30 de noviembre 
de 2007. Pág. 50. 
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El mundo de la 
pintura despide 
al pintor 
cordobés 
Antonio Ojeda 
ASC 
CÓRDOBA. Cientos de perso-
nas acudían al mediodía de 
ayer a la iglesia parroquial de 
Cristo Rey para despedir al pin-
tor Antonio Ojeda Carmona, 
que había fallecido el miérco-
les a los 86 años de edad. Repre-
sentantes del mundo de la cul-
tura, sobre todo pintores y res-
ponsables de las galerías de ar-
te, y también de la economía se 
dieron cita en la misa con la 
que se despedía al pintor, que 
llevaba largo tiempo alejado de 
la-creaciéer-que tantoe-ephsu-
sos le reportó. 

Nacido en Córdoba en 1921, 
se inició en la Escuela de Artes 
Oficios y comenzó a exponer su 
obra a mitad de la década de 
1940. Dejó un gran recuerdo en 
los galeristas, que acogieron 
su obra y vieron cómo gozaba 
el cariño del público. El surrea-
lismo, la geometría, los temas 
populares y las estampas bíbli-
cas fueron algunos de los aspec-
tos a los que dedicó su atención 
artística. 

Ilustrador de publicaciones 
y diseñador de vestuario, com-
paginó la creación artística 
con su labor profesional, que le 
permitió llegar a ser director 
general del Monte de Piedad, 
actual Cajasur, durante una dé-
cada. Precisamente en una sa-
la de la entidad de ahorro mon-
tó su última exposición, hace 
ahora una década. Un catálogo 
con textos de prestigiosos estu-
diosqs y críticos sirvió para de-
jar constancia de la obra del 
pintor al que Córdoba despidió 
ayer. 

Diario ABC. Córdoba, viernes 30 de noviembre de 2007. 
Pág. 32. 
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REDACCIÓN / 

Madrid (España). Curro Romero podría 
ingresar en la Academia de Bellas Artes de 
Sevilla el próximo mes de febrero, según 
informa Diario de Sevilla. Sería la primera vez 
que esta institución acogería a un matador de 
toros. Ya en 1997 el Consejo de Ministros le 
concedió al diestro sevillano la Medalla al 
Mérito de las Bellas Artes. Y, ese mismo año, 
la capital hispalense lo nombró Hijo Adoptivo de la ciudad. 

Recordemos que el pasado mes de noviembre, Enrique Ponce ingresó también en la 
Real Academia de las Bellas Artes de Córdoba. 

Revista Mundotoro. Madrid, diciembre 2007. 

Lucena  

III Jornadas sobre Lucena de 
la Real Academia de Córdoba 
REDACCIÓN  

Lucena albergará entre los días l y 
2 de diciembre próximos las III Jor-
nadas de la Real Academia de Cien-
cias, Bellas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba sobre Lucena, en la que se 
presentarán diversos estudios y aná-
lisis novedosos sobre el pasado y el 
presente de la localidad, según han 
puesto hoy de manifiesto los conceja-
les de Cultura, Manuel Lara Canti-
zani, Patrimonio Histórico, IVP José 
Lara, y el académico Antonio Cruz 
Casado, durante la presentación del 
evento. 
tina quincena de académicos y exper- 
tos participarán en las Jornadas, que 

Cruz Casado ha definido como un 
congreso muy intenso con una repre-
sentación muy selecta de investigado-
res muy cualificados y que trabajan 
en centros muy prestigiosos que pre-
sentarán aportaciones muy valiosas 
acerca de la historia y la literatura lo-
cal, desde la importante pero aún muy 
desconocida Lucena judía a revisio-
nes de obras datadas en el siglo XVIII 
o sobre la presencia de Lucena cn la 
obra de Antonio Gala 'El manuscrito 
carmesi'. 
La participación en estas jornadas es 
gratuita y ofrecerá igualmente la po- 
sibilidad de tomar parte en distintas 

actividades paralelas organizadas 
para cstos días. Un momento de la presentación de las jornadas 

Revista La Comarca, diciembre de 2007. Pág. 14. 
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Diario de Sevilla. 
Sevilla, sábado 1 de 
diciembre de 2007. 

01/12/2007 02:49 Carlos Navarro Antolin / SEVILLA 

Todo está preparado, al menos desde las alturas, para que Curro Romero se convierta en nuevo 

miembro de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría el próximo mes de 

febrero. Fuentes autorizadas de la institución, que preside desde octubre de 2006 Isabel de León, 

marquesa de Méritos, han confirmado a Diario de Sevilla el interés de la Academia por acoger por 

primera vez en su historia a un matador de toros. Existe un caso reciente en Córdoba, donde ha sido 

recibido como académico el diestro de Chiva Enrique Ponce. Miembros destacados de la academia 

consideran que Romero "tiene méritos más que sufidentes y motivos merecidísimos" para ingresar 

en la institución cuyo trabajo se divide por secciones (pintura, arquitectura. escultura, música, 

arqueología, artes suntuarias y artes escénicas y audiovisuales) y que está integrada 

fundamentalmente por catedráticos de diversas disciplinas, pintores, arquitectos, médicos, orfebres, 

etcétera. 

Las mismas fuentes consultadas se expresan de forma tajante sobre el motivo de esta propuesta de 

ingreso: "Sevilla lo merece y él es Sevilla. Debe estar en la Academia cuanto antes". Recuerdan que 

en diciembre de 1997, el Consejo de Ministros, a propuesta del Ministerio de Educación y Cultura, 

aprobó la concesión a Curro Romero de la Medalla al Mérito en las Bellas Artes en su categoría de 

oro. Romero se convirtió así en uno de los primeros diestros en contar con tan alta distinción. 

La vinculación de la Academia sevillana con el mundo del toro tiene varios ejemplos. La institución 

con sede en la Casa de los Pinelo cuenta entre su patrimonio con un capote de paseo firmado por 

Picasso. Hay muchos academicos que son grandes aficionados a los toros, como fue el caso del 

difunto José Guerrero Lovillo, historiador del Arte, habitual entre los abonados del tendido 4 de la 

Real Maestranza. Entre los actuales académicos se encuentra Sebastián Santos Calero, profesor de 

Bellas Artes y autor del monumento dedicado al Faraón de Camas que está situado justo delante del 

coso del Baratillo. 

Romero cuenta también con la distincion Laudalio Taurinorum, que concede la Facultad de Derecho 

a las grandes figuras históricas del toreo, como Antonio Ordóñez y Antonio Bienvenida. Tiene la 

Medalla de Andalucía y el título de Hijo Adoptivo de Sevilla en 1997 "por sus personales 

merecimientos y servicios a la ciudad", según se hizo constar en el acuerdo plenario. Romero ha 

sido retratado por artistas como Jean Cocteau y entre sus amistades se encontraba Orson Welles. 

Sobre su figura se han publicado al menos cinco libros. Ha salido cinco veces por la Puerta del 

Príncipe de la Real Maestranza y siete por la puerta grande de Las Ventas de Madrid. 

DIARIO ONDOSA 	
La Real Academia de 

Sábado, 1 de diciembre del 2007 	
Córdoba celebró una 

sesión extraordinaria 

CONSERVATORIO 

Moreno 
Calderón 
diserta sobre 
Isaac Albéniz 
en Cabra 

!' A.C. 
czpopeA 

La Real Academia de Córdoba 
celebró ayer una sesión ex-
traordinaria en el Conservato-
rio de Música Isaac Albéniz de 
Cabra en la que el catedrático 
y director del Conservatorio 
Superior de Música dr Córdo-
ba, Juan Miguel Moreno Cal-
derón, ofreció una conferen-
cia acerca de la figura y la 
obra del compositor catalán. 

El acto celebró la imposición 
del nombre de Albéniz al con-
servatorio egabrense, ubicado 
en la que lile CaSa de Juan Va-
lera. Moreno Calderón re- 

cordó que Albéniz compuso 
su ópera Pepita Jiménez sobre 
la novela homónima de Vale-
n, por lo que ahora "se cierra 
ese círculo que forman 
Albéniz, Valera y Cabra". El 
también académico se refirió 
a la revalorización que disfru-
ta la obra albeniciana en los 
últimos años, "prueba de lo 
cual son los numerosos estu-
dios musicológicos apareci-
dos en fecha reciente y la re-
cuperación de obras". 

Diario Córdoba. Córdoba, 
sábado 1 de diciembre de 
2007. Pág. 63. 
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Lucena (Córdoba), 1 de diciembre 
de 2007. Biblioteca Municipal. 
III Jornadas de la Real Academia 
en Lucena. Acto de apertura de 
las Jornadas. Presidencia. De iz-
quierda a derecha, D.Manuel Lara 
Cantizani (Concejal de Cultura), 
D. José Luis Bergillos López 
(Alcalde de Lucena), D. Joaquín 
Criado Costa (Director de la Real 
Academia), D.  María José Lara 
(Concejala de Patrimonio Histó- 
rico) y D. Antonio Cruz Casado 114. 
(Académico Correspondiente y 
Coordinador de las Jornadas). 

n 
1.1 
b 

tit3
JORNADAS DE LA 

 REAL ACADEMIA 

41.2.t1:1 

 

Lucena (Córdoba), 1 de diciem-
bre de 2007. Biblioteca Munici-
pal. III Jornadas de la Real Aca-
demia en Lucena. Intervención 
del Ilmo. Sr. D. José Manuel 
Escobar Camacho (Académico 
Numerario), a la derecha, junto 
al Dr. D. Antonio Cruz Casado 
(Coordinador de las Jornadas y 
Académico Correspondiente) y 
al Ilmo. Sr. Dr. D. José Cosano 
Moyano (Académico Numerario 
y Bibliotecario). 

Lucena (Córdoba), 2 de diciem-
bre de 2007. Biblioteca Munici-
pal. III Jornadas de la Real Aca-
demia en Lucena. Intervención de 
la Ilma. Sra. Dra. Da. Ana Padilla 
Mangas (Académica Numeraria), 
en el centro, junto a la Dra. Da. 
Juana Toledano Molina (Aca-
démica Correspondiente) y a D. 
Manuel Lara Cantizani (Concejal 
de Cultura). 
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Lucena (Córdoba), 2 de diciem-
bre de 2007. Patio del Hotel MS 
Santo Domingo. III Jornadas de la 
Real Academia en Lucena. Grupo 
de Académicos y acompañantes 
en un descanso. De izquierda a 
derecha, D. José Cosano Moya-
no, Sra. de Cosano Moyano, D. 
Joaquín Criado Costa, Sra. de 
Frochoso Sánchez y Sra. de Ar-
jona Castro. 

Lucena (Córdoba), 2 de diciem-
bre de 2007. Biblioteca Munici-
pal. III Jornadas de la Real Acade-
mia en Lucena. Acto de clausura 
de las Jornadas. Presidencia. De 
izquierda a derecha, Da. María 
José Lara (Concejala de Patrimo-
nio Histórico), D. Joaquín Criado 
Costa (Director de la Real Aca-
demia), D. Antonio Cruz Casado 
(Académico Correspondiente y 
Coordinador de las Jornadas) y 
D. Manuel Lara Cantizani (Con-
cejal de Cultura). 

Lucena (Córdoba), 2 de diciem-
bre de 2007. Patio del Horel MS 
Santo Domingo. III Jornadas de la 
Real Academia en Lucena. Grupo 
de Académicos en la "copa" de 
clausura. De izquierda a derecha, 
D. Ángel Fernández Dueñas, D. 
Antonio Arjona Castro y D. Ra-
fael Mir Jordano. 
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C. LUCENTINO 

c/ Del Peso  

12.00 h. 

Jornadas de la Real 
Academia sobre Lucena 

Se celebran las Jornadas de la 
Real Academia, donde una quin-
cena de académicos y expertos 
participarán en un congreso que 
presentarán aportaciones acerca 
de la historia y la literatura local. 

Diario Córdoba. Córdoba, sábado 1 de 

diciembre de 2007. Pág. 26. 

Real Academia 

11.00 La Real Academia 
traslada hoy su actividad a 
Lucena con las 
conferencias de Antonio 
Arjona, Rafael Frochoso, 
José Manuel Escobar, 
Antonio Cruz, Antonio 
Moreno y José Cosano, 
entre otros. 

Círculo Lucentino. 

Diario El Día de Córdoba. 
Córdoba, sábado 1 de diciem-

bre de 2007. Pág. 30. 

[ CÓRDOBA  ]  47 

LUCENA 

La Real Academia 
analiza la historia 

del municipio 

M R 

Más de un centenar de asistentes han analizado el pasado de la his- 
toria lucentina a través de las terceras jornadas que sobre el muni- 
cipio ha organizado este fin de semana la Real Academia de Córdo- 
ba. La iniciativa ha contado con actividades paralelas, como la ex- 
posición de Victor Manjón, que ha tenido lugar en el Círculo Lu-
centino, o la final del Concurso Nacional de Música de Cámara. 

 

Diario ABC. Córdoba, lunes 3 de diciembre de 2007. Pág. 47. 
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La sesión de conferencias continúa hoy 
con temas sobre literatura y derecho 

■• ■ Las jomadas de la Real 
Academia de Córdoba en 
Lucena continúan hoy con 
una nueva sesión de trabajo, 
en la que se contara con una 
serie de conferencias que 
correrán a cargo de José 
Maria Palencia, Manuel Ga-
hete Jurado, Rafael Mir, Ana 
Padilla, Juana Toledano y 
María Rosal. Entre los temas 
a tratar destaca literatura e 
historia en una comedia die-
ciochesca: Dar a España glo-
ria llena solo lo logra Lucena 

(1783), de José Concha, so-
bre el que profundizará en su 
conferencia el académico 
numerario Manuel Gahete 
Jurado. Por otra parte, el 
también académico numera-
rio Rafael Mir disertará so- 
bre La abogacía lucentina 

•• Por otra parte, las joma-
das finalizaron en la noche 
de ayer con la gran final del 
Concurso Nacional de Músi-
ca de Cámara, que se cele-. 
bró en el Palacio Erisana. 
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PROVINCIA 

LOS ACTOS SE DESARROLLAN EN LA BIBLIOTECA MUNICIPAL Y EL CÍRCULO LUCENTINO 

La Real Academia celebra sus 
terceras jornadas sobre Lucena 
O La entidad 
cordobesa analiza la 
historia y la cultura 
de la localidad 

O El académico 
José Peña diserta 
sobre el Conde de 
Las Navas 

JUAN A. FEANANDEZ 

LUCENA L a Real Academia de Cór- 
doba está celebrando sus 
terceras Jornadas sobre 
Lucena, cuyos actos tie-

nen lugar en la biblioteca del 
municipio y en el Circulo Lucen-
tino. El evento fue inaugurado 
ayer por el alcalde, José Luis Ber-
guillos, y los concejales de Cultu-
ra, Manuel Lara, y Patrimonio, 
hlaría José Lara, el director de la 
Real Academia, Joaquín Ctiado 
Costa, el catedrático y académi-
co Antonio Cruz Casado y el di-
rector del CE, Manuel Carrillo. 
Criado Costa dijo que se trata 

de unas jornadas multidiscipli-
nares, culturales y de gran in-
terés, dado que acercan la Acade-
mia a los municipios de la pro-
vincia, y recordó que la de Cór-
doba está considerada por la Jun-
ta como la academia más activa 
de Andalucía. Por su parte. Cruz 
Casado dijo que Lucena, que tu-
vo una institución parecida, la 
Sociedad Laboriosa Lucentina, 
en el año 1782, debe estar orgu-
llosa de recibir por tercera vez a 
la Real Academia de Córdoba. 
Las jornadas cuentan con 17 co-

municaciones a cargo de desta-
cados expertos, como Antonio 
Arjona Castro, Rafael Ruchos°,  

.11.7 t'id-4~10E7 

José Manuel Escobar. Antonio 
Moreno, José Cosano, Carmen 
Fernández. Juan Aranda o Luis 
Fernando Palma, que abordaron 
ayer temas de interés sobre los 
personajes y la historia local. 

Entre ellos es-tuvo el académico 
numerario José Petra, quien di-
sertó sobre Un azufrado del sur: el 
Conde de Las Navas. mientras que 
Vázquez Lesmes ofreció datos de 
gran interés acerca de la desa-
mortizadón de Godoy. 
Por la noche tuvo lugar la inau-

gur a c i ón de la exposición 
pictórica de Víctor Manjón, Espe-
jos de Realidad, asf como la segun-
da edidón del conc-urso Paseando 
por truena. También se sirvió una 
copa de vino en el Circulo. as 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 2 de diciembre de 2007. Pág. 24. 
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LA ENCUESTA 
¿Qué cree que ha aportado 'Cuadernos del Sur' en 

	
¿Qué parte le ha f 

estos 20 años? 

Un untorintiento de gnu-
vimientos y figures litera-
rias y ankticas en todas 
los ámbitos& la cultura. 

Sin duda. las temas oto 
nográficus, por su pro-
liadldad de contenido. 
Es interesante también la 

diversidad de reseñas realizadas 
desdediferentes visiones. 

•  

'Cuadernos del Sur' ha si- 
do una ventana a través 
de la cual asomarnos a la 
actualidad literaria y 

arthilas. Ida tenido y tiene un pa-
pel fundamental en el fomento 
del desarrollo critico de la cultu-
ra en nuestra dudad y en toda 
Andaluda. Este suplemento ha si-
do un instrumento clave en los 
avances culturaks que se han lle-
vado a cabo en nuestra comuni. 
dad en estos últimos veinte años, 
apostando por una Andaluda 
más culta. Inteligente y denso. 
u-ática. 

Sin duda, ha sido y es un 
referente en la cultura 
andaluza. donde se ha 
codeado con otras publi- 

caciones culturales y ha sabrepa' 
todo las fronteras de nuestra pre 
vinda. Además, se ha consonado 
en un espejo para la cultura coo 
lobea donde m interesante mi- 
l-M.5C. 

Ida aportado algo kuula 
mental: una visión parti- 
cular y exhaustiva del pa- 
norama literario. Ilabria 

que resaltar dos facetas de Cua-
dernos en estos abur uno la cone 
rancia en el trabajo. resulta com-
plejo mantenerse 20 arios en la 
brecha. otra la pasión «pie hay de. 
trás de todos los que escriben y 
participan en sus páginas. los Ser 
plententos son gulas sobre libros 
y autores. pero Cuadernos lo ha-. 
ce desde una visión apasionada, 
incitando a la lectura: esa m una 
pan cualidad de este suplenten. 
ro. 

En ocasiones. parece en-
cesiramente centrarlo en 
la creación literaria; al 
tratarse de un suplemen-

to Cultural . podrían ampliarse te-
mas como patrimonio cultural. 
arte. música. pauitnonio históri-
ro, temas audiovisuales y colecti-
vas sobre creación. can definitiva. 
abrir el campo a cualquier ámbl 
to de creadon. especialmente a lo 
que se produce en Córdoba. 

2  En conjunto. todo el su- 
plemento me parece de 

• interés. Considero que 
realiza una encomiable 

labor. ya que acerca la cultura en 
un sentido amplio al público. a 
través de las criticas de publica. 
dones. de exposiciones y. sobre 
todo, los monográficos que se de 
dican de tenue periódica a algún 
personaje importante de la culto-
ra o un hecho cuya onomástica 
hay que celebrar.  

2 
Todo el conjunto del sic 
plemento es interesante. 
la nitlea literaria. que da 
un visión de las publica- 

ciones más recientes, el arte CO11- 

temporáneo dónde se nos mace 
tra una perspectiva más proftm- 
da de las exposiciones. y también 
los monográficos a autores que 
permiten conocer mejor su obra. 

r 1, Dos cumtiones principal 
mente. Todo parte del E- 

L' boa. cualquier expresión 
artistica parte de tina re 

ladón con el libro. esa visión del 
libro es Importante. priorizando 
las facetas de la novela y la 
peona. Pero también es muy no. 
portante la aportación en el can, 
po de las artes plásticas y exposi-
dones. Creo que está perfecta-
mente equilibrado el suplemento 
entre estas dos comilona: lo lite 
rano y las enes plásticas. 

Con una mayor apertura Ha aportado una calidad 
y una más amplias:debo. 	y diversidad en el trata- 
ración. 	 3 miento de los temas. ocu- 

pando un espacio necesa-
rio que se ha consolidado en este 
tiempo. 

Coma herramienta de di- 
'ra fusión de la cultura. una 

forma de enriquecerlo 
podrla ser incluir una 

secdón que sirva de plataforma 
para la creación actual, para la 
creación joven, dando cabida a 
crearon., que puedan utilizar es. 
te suplemento corno trampolin 
para sus proyectos Misil.... 

En estos veinte años se 
ha ido modernizando 
paulatinamente. tanto 
en su formato corno en 

su contenido. porto que creo que 
eso va a seguir sucediendo y sien-
do en si mismo un objeto n'Un. 
ral más. con lo que eso implica.  

3 Es dificil enriquecerlo 
porque tiene ye calidad 
como para durar otros 
20 años. Lo complejo es 

mantener tanto tiempo este espa. 
do para la cultura si no es a base 
de pasión, constancia y lealtad de 
los lectores. Si hubiera que aña-
dir algo, y desde un punto de vis. 
la personal, y teniendo est cuenta 
la imponanda del cine, la guin-
da seria una sección que incidir. 
m en las publicaciones y revistas 
sobre este mundo. Se echa en fal-
ta. quizás, más remdaridad en el 
tratamiento del cine como parte 
de la cultura mntemporánea. 

Diario Córdoba. Suplemento "Cuadernos del Sur". Córdoba, jueves 23 de noviembre de 2006. 
Págs. 52-53. 
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-ecido más interesante? ¿Cómo cree que podría enriquecerse este 
suplemento cultural? 

    

Ilisde tul perspectiva. ha 
asna:tildo una refinen- 

na snmemonabie en el 
panorama de Ls cultura 

andaluu Las publicactonu 
rurales que duran veinte Mos y 

se sostienen M11 una linea cohe-

rente y con un indice &fidelidad 
°asume por pan,' de los lec. 

res. y Uta lo ha Insto. son una 
rasáis. excepción en nuessan 

mItusal. y por <sauces> 
sionalidad hay que felicitar al 
Diario LTSRDORA. 

Como essuialista en se. 

risas educativos y socia- 
les. nw gustaría destacas 
el papel formativo que 

ha sesudo cae suplemento a lo 
lamo de ene año. ya que SU VOCU-

CSSUI ea plural, en s. páginas 

han tenido sabida no sólo los le-
mas cultura. y auLnims. sino 

también arskul. de fondo sobre 

ciencia, subte sociología. sobre 
medios de comunicación. sobre 

ussivetsidad. que han contribuido 

a formar a dos sunmationes. de 
cordobeses 

Amor por la literatura y 
por los libro,. que no c. 

pum en kr, tlempn que 

corren 

1-15 reseñas breves. que 

ea mi opinión. tienen un 
gran valor informan. 

OCO (pie III jugado un 	 La infonnaoón de la aa 

importante mpel. 	 nulidad literuia y poéte 

cálmenle. en el leneno 	 anistica y de Mea& 

de la divulgas:ida y la 	 guión. un referente de 

triti. !iterada. asi como en la in- lectura. 

kinnaddn sobre novedades editó 
riales y en el tratamiento, amplio 
y detallado. de determinadas 

efemérides y acontecimientos sin-
gulares. santo en el ámbito local 

como en el autonómico y el ne 
cierta/. 

Depende de Sas profesen 	 las criticas literarias y 

cias o de hs infornmción 	 artisticas. de prolesionw 

concreta. En cualquier 	 les bien informad. que 

caso. creo que el ponto 	 nos han servido cómo ex- 

ilies. del suplemento siguen sraordinariu gulas. 

siendo los contenidos de cadetes 
literario 

De 'Cuadernos del Sur' 

clutauria. en primer he 

gas, las u-mina. en que 
se analica en prolundt 

dad un tuna. con análisis sinse 
pm rigurosas y muy sugerentes 
de autores. obra, tendencias... 

Me parece también de gran in. 
te. informativo. por su ampli. 

tad y su diversidad. mella & 
libros. Otro elemento que me 

gustará átalas u la gran .11 
dad del dist.. 

Me parece de enorme 
sranscendencia que a lo 

Salga de 20 aurn se haya 
venido dando una vision 

desde et sor del pannrama de la 

udtura espainda. Adensás. el su. 
pimiento ha sido reuigo pea 

manense de las novedades de kn 
creadores cordobeses y mulato. 

ces. de las visitas de kn artistas de 

excepción que sumen a nue,. 
ciudad. de Ices prunipaks acorne 

cardemos culturales que aqui 

han acontecido. En suma. se  trata 
de uno de len suplementos de 

prensa más imeresan. e influ-
yen. del sánoranm mediático. 

supuesta a esta pre- 

gunta. como directora 

general de la Obra Social 

y Cultural de CajaSur. 
sólo puede ser a través de un in-

cremento de esa mirada social :os 
lúe lo cultural. 'Ludo es mejora-

ble. pero hoy creo gut es et mse 
mento de recapitular. de nnur 
atrás. y nal visión & estos anea de 

Instoria de *liuden. del Sur' u 
más que favorable. 

Prestando aún mayor 

atención. si  cabe. a los 

clásicos. A los de nuestra 

lengua y a los clásicos 

univusdes. La mejor apuesta de 
un suplementa cultural son. 
siempre. los ubres permanentes 

de lacultura. 

Abriéndose a or. Úpns 

de informaciones y me 
nifestactones culturales y 

dando tratandenlos más 
ágiles y atraethos a fu informe 

dones. 

Con una sección dedica- 

da a pub dr álas de ex- 

posicionet en la pristei. 

pales ciudades de Es. 

panas Madrid. Rarcelonse. 

Valencia s 	 Málaga Oben. 

que estmsera entimda a los viaje 
rov También seda de Interés In 

<luir una reseña sobse Las salas de 
sutsastas de Nueva York. Londru 
y Madrid y las obras más destaca-

das a mbastarse. 

Creo que N suplemento 

ha ido permanentemov 

te enriqueciéndose y y. 

es muy dificil hacerlo 

más.. cualquier caso. pudría es 
tudlane incoqxnar sts-Prones re-
lativa a otan campos de la cultu-

ra mmo b música y la reseña de 
discos. 
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La cultura 
cordobesa, con la 
fiesta de los toros 
Hace pocas fechas se tributó un homenaje popular 
al conocido fotógrafo Ladis, en reconocimiento a 
su larga vida de entrega a la profesión, y por valer 
se de ella para defender y difundir la fiesta de los 
toros y la imagen de Córdoba y su provincia. 
además de por los diez años de la revista taurina 
la Montera que él dirige y haber cons "do ll ar 
al número-100. " — 
De todos es sabida la vinculación de ladis con el 

mundo del toro y sus peñas, representadas en el 
homenaje por el presidente de la Federación Pro-
vincial Taurina, Antonio Sanz, que le impuso la 
insignia de oro de la entidad. Consecuencia de es-
ta vinculación, se entiende que, de alguna mane-
ra, las 200 personas asistentes al merecido home-
naje daban su apoyo a la fiesta más española por 
antonomasia. 
Efectivamente allí se dieron cita, además de afi-

cionados y gente del toro, representantes de todos 
los estamentos de la sociedad cordobesa. Pero lo 
que más me llamó la atención y sorprendió grata-
mente fue un hecho importante que no puedo de-
jar de señalar, y es que allí estaba representada, en 
su máxima expresión, la cultura de nuestra queri-
da G5rdoba, encarnada en las personas de José 
Manuel Roldán Nogueras, rector de la Universi-
dad de Córdoba, acompañado del vicerrector de 
Comunicación Manuel Torralbo, el director de la 
Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles 
Artes, Joaquín Criado Costa, junto al directivo 
de la misma Rafael Mir Jordano. Mercedes Val-
verde, directora de los Museos NI unicipales de 
Córdoba, Eugenio Domínguez Viiches, ex rector 
de la UCO, y no podía faltar una amplia represen-
tación del periodismo cordobés con el presidente 
de la Asociación de la Prensa, Manuel Fernández  

» Homenaje a Ladis. 

Fernández, a la cabeza, amén de otros prestigio-
sos escritores y artistas. 
En fin, que fue muy gratificante para los que 

amamos la fiesta de los toros comprobar que no 
está desamparada, y que la relación que siempre 
hubo entre la cultura y los toros a través de la his-
toria quedó de manifiesto una vez más en el ho-
menaje al entrañable fotógrafo cordobés Ladislao 
Rodríguez Galán, Ladis. 
Enhorabuena a todos, incluyendo a los periodis-

tas Rafael González Zubieta, que ofreció el ho-
menaje en nombre de los asistentes, y a Rafael 
Cremades que presentó y dirigió el acto con mu-
cha profesionalidad, sin olvidar tampoco a la orga-
nización, que no dejó ni un cabo suelto. 

Carmen García 
Córdoba 

0511DOBA 
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Exposición de cuento 
José Luis Muñoz crea su singular pais de las 
maravillas con la muestra 'Alicia' que puede 
verse en la Galería Arte 21. /24 

Objeto de deseó 
Las revistas juveniles ofrecen une imagen 
estereotipada de la mujer que ya levanta 
quejes en muchos sectores. l28-29 

LA UCO llega al Sáhara 
El Grupo de Cooperación TIC 
desarrolla un proyecto formativo en 
los campos de refugiados. /3131 

Culturas 
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LOS SEIS PRIMEROS MESES DE BLANCO EN CULTURA, A EXAMEN 

APRO 
POR LOS 
PEL 

legó, prometió e incum-

pijo so primer icm. la 

lmetta rn mar, ha de la 

Fonda, Ion 

dad Cult arad. 1mA in.ti-

lik ion que. 

1.11,11 .11d 1111 ,  lit' in l io el 	de 
t 	Ilara, I Blan,o. iba a t•li pt' 

ranl Ion, 	1.11,rtirildmm. 

Pero p1 owliend ,r, 

novieml,, , 	,eñales de la 

v, re, 	it 	da Lr Conferí ra- 

-clon ,le 	 Córá  

* ■ .chado balonrs bula', 

o. 	 él no Elle., 	pan  

lal la 	 de la Funkla- 

don. ,..1<,..Istztt. él tple 11,, 

ner ro marcha? Esta e, 1., p, 1111,3 

pegunta qm. .e liKein ' 

110,  V. 'a '1 , 11'11.10, Cl 	 ti , ' 

yue l ras un l'alance 	• 1 

► • Continúa en phrin• riyui, 11 u.  

rL SEMANARIO.C...c.,e. 
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Blanco logra un sufí 
catea en capitalidad 
Parte del sector cultural denuncia que el concejal está ejerciendo más de 
segundo alcalde que de responsable de Cultura, pero otra parte asegura que 
está mostrando más interés por algunas materias que su antecesor 

wene dem Ofál• 

uretra meseatie 	Blanco com., 
sorrolirl de Culture.dan amo. 
1103 sur, intenciones. pero rus error 
ore cra a la p311Cor le sor respaii 

mi la For alai ion 20 tr 

Menos criticas y más solucionas 
es que. pese a qtre 	i+sti, I.1 

11011.1Vilithld del rumio. bbb i ,,,,,,, 

dr la 	, 	deja rho knin. par- 

te Jel Ayuntamiento de Córdoba - 
cabeza Visible de la nust.• y. adra-

más, no ha escatimado en hacer 
deilaracioner de manera imlivid.1 
WIIIC MI puesta en marcha o el per. 

111 de quien la vaya a gestionar. Por 

ello, ahora no hm parecido cribe 
rentes sus man i Iota, ion.. ante la 

Kens. exigiendo u. reunión ur-
gente, 'menos I untas y menos actos 
populares'. 

'Nss parece lógico que  ' guna 
de las instituciones participantes, y 
mucho men. la  que tiene el lide-
razgo, plantee el problema de la 
Fundar:kin en W1.1111110% de criticas. 

Los ciudadanos lo que .pefaii es 
que se plantee en ten:Mande inicia-

tivas pro désbImprear la situasión', 
c ,,,,, erro al :momio Pmfro Ruiz, 

profesor de la Universidad de Cór-
doba y quien colahoni coordinando 

el Libro Blanco pata la Capitalidad. 
añade: 'Que e5Li mnadri o lo sa-

bernos, ose no es bueno, también. 

lasque esperamos es que se den so. 
lucionts'. 

Una opinión que apoyan Jum 
Moreno Calderón -director del Con-
be,VilOf i0 Superior de Música 'Ra-
fael Onaco'-, Marta José Por neprtv 
roma de la UCO y miembro de la 

Fundación por parte de la Universi. 
dad, y Vicente Serrano, presidente 

de la comisión de Cultura de CE-
CO. 

Al César la asa a 	Céur 
Asi, estos agentes no comprenden 

que las politicen hayan dado la ra-

zón a las críticas de los empresarios 
cuando son encalas respoosabks de 
una Fundación inoperante. 'Ellos 
son los que se tienen que poner de 

acuerdo pata ponerla en marcha', 
expresa Serrano. 

Sin embargo, y pese a que talas 
desprecian esa batalla que están 
manteniendo Izquierda Unida y 

PSOE, el directos de la Rol Atad, 
Inia de Córdoba, JOaq11111 Criado, Y 
el critico totral, htiguel Angel de 

Abajo, valoran pe...rente las ida 

timas declaración. del concejal de 
Cultura con respecto 3 la Fanda-
ción porque, según Criado, 'ha di-

cho lo que todos estarnos diciendo 
en voz alta y ha provocado que se 
concrete una reanbin', Además, pa-

ra el académico y el dramaturgo. a 

el a quien le corresisande impulsarla 

y gestionarla por ser el responsable 
del área de Cultura. Prensan que tI3 

cierta modo la estii impulsando y 
que tiene razón en que. deberia 
existir una dualidad con la Oficina 
de la Capitalidad y la Fundación, 

pese a que la akaldesa opine lo con. 
traria. 

A su juicio, esa situación 'manir 
fiesta la falta de unidad del coge. 
bierno" y hace desean'. mucho de 
la labor que pueda hacer la nueva 
entidad, 'abocada al fraoso', según 
algunos corno kraquin Criado. 

Panosas decretal 
Pero. funcionamiento de la Fun-
dación no es el único anuncio que 
hizo en su momento Rafael Blanco 

y que no se ha cumplido. En el pro-
grama electoral de su candidatura 

aparecen otras cuestiones de lasque 
no se Ira visto cambio alguno. 

El. portado, 

Blanco 

ineugurendo la 

IICluel multaba de 

Arnh 

visitendo 
Ambule. dueln 

estas linees. c 

els mano derecha, 
Devid Suene. En 

la etre página, en 

el pm estreno de 
•I4 bilernetros', y 

debelo el 
Mercado del 

AleinuJ Fotor 
J.H.. S.Ool El 

Es el oso dela revisión de la red 

de bibliotecas; del inicio de la tem, 
ra fose del llevo de la Arreo.. y su 
apertura definitiva; de la habilita-
ción de un auditorio; del plan de 
promoción internacional de los 

grand. eventos, el cual aparece m 
peograma y del que no se ha visto 

nada durante la celebración del Fes-
tival dc la Guitarra o Eutopia; de la 
creación de menas MIliUS de refe-

rencia: de 6 creación conjunta con 
Viniera. de locales escénicos en los 
barrí.; de la implantacion de la be 
dustria audiovisual en la liudad, o 
de dar ma solución definitiva al ci- 

ne Gangora. Asunten que siguen 
exactamente en la muna situación 
que •ntes de su llegada al Consisto-
rio. En este sentido. Octavio Salazer, 
director general de Cultura de la 
UCO, Pedm Ruiz y Miguel Angel 
de Abajo coinciden y aseguran que 
'no se vislumbran novedad. en la 
política Miura' de la ciudad'. Aun-
que, al respecto, insisten también 
en manifestar que aún es muy pron-
to para elk. 'Con una elección a mi-

tad de afro, cuando ya esti el preso. 
puesto coinprometido al 80 por 

ciento .y en ailm electorales hasta 
más- y can lo que significa el traspa- 

G°49tXTO 
a han 

transcurrido seis 
meses del nuevo 
cogobiemo 
municipal y la 
politica cultural no 
ha vivido grandes 
sobresaltos. En 
este sentido, las 
infraestructuras de 
la ciudad -la gran 
carencia de 
Córdoba-, siguen 
exactamente igual 
que hace 81-105, y 
no se prevén 
próximos pasos. 
Acerca de la 
organización de 
nuevos eventos de 
referencia. uno de 
los puntos 
presentes en el 
programa electoral 
de Rafael Blanco. 
tampoco se ha 
sabido nada. Y 
disciplinas como el 
cine o el teatro 
siguen igual de 
abandonadas que 
siempre. De ahl 
que el sector 
cultural espere 
expectante a que 
pasen los primeros 
meses de 2008, 
para comprobar 
cuánto de verdad 
hay en las 
promesas de 
Rafael Blanco, una 
vez que ejecute un 
programa con 
presupuesto 
propio. 

MIUMAIIIIIL.Comet... 
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A ro  que FundarkIn COrdoba 
Ciudad Cultural tiene año y 
nada:Jale vida y Rafael tilanco 

ik-va vilo rnediuen el Consistorio, pa-
rece ser que su desencuentro con la 
alcaldesa es la principal causa dr que 
la entidad esté en siaskl hy actual-

mente. Un deseneuenti o sore ha cata-
liada, en una raAiin: la de elegu 
nomb«. Y es que la identialaal da-I ge-
rente vk la l'unduló:1.ra airodo tan 
problernatiaa, que :alimenta asaLl seo 
más el inteasale los medio* de co lllll - 
nicaciou y las diferencias entre parti-
dos. A .te respecto, varios son los 
nombres que han sonado, eontoel de 
Eugenio Dominarle., profesor dr la 
Univeorialad dr Córdoba y antiguo 
redor dr la alianza, quien salir'. la I. 
!ostra en el mes de julio, al parecer, 
Jade el entontode IU. Blanco notar- 

do en descartarte y, según han decb 
rade luenta, de la LICO, "el mine. 

na.ado que vaya a ser el mente de 
fa Funcladód.Inclusnélgurms,comc 

Pedro Ruiz, creen que el 'chivataeo 
publico fue 'intencionado, pan opte 
marlo. porque lo cerro es que ohms 
mes I.MCgoe tenga nruchui. 
dad." Pur otro lado, el de Laqui, 
Doblada también se ha rumoreado 
mano propia.ta socialista, lin gettra 
que. segun la out. parte alelas voces 
del reportaje. 've posee el perfil nse 
adecuado rama dirigir la Fundación' 
Así, balará que esperar a la reunió, 
:pie los patr1;11, han concertado er 
esta primera semana de diciembre 
para ver qué ocurre. Manque Criarlo 
yo aconseja que 'si no se ponen do 
acuerdo, que te echen a nac.., per, 
que comience a funcionar va". 

Parece que 
Eugenio 
Domínguez 
está ya 
descartado 
de la rifa de 
nombres 
para 
ghstionar la 
Fundación 
2016 
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Mente pero Por culpa de un nombre 

so de poder.. no . reprochable 
que no haya ninguna novedad', re-

cuerda Rol.. 

Peor teatro 
'Para valorar la politica del nuevo 
equipo, hay que esperara los prime. 
ros meses de 2008, que es cuando 
parten con una poogurnación y pm-
supuesto propios', añade el profe-
sor. 

Aún ami, han habido ciertas ac-
tuaciunes del concejal que no han 
gustado y por las que lu suspendido 
algunas materias en este primer se-
medie. Una de ellas es el teatro. En 
esta llora, Salariar contenta que la  

desisten de dar el Mercado del Alca-
zar al 1ESA-CSIC eta lugar de a Tea-
tro-cor le ha parecido 'lamentable. 
Si realmente su proyecto d'usaste en 
apoyar la cultura, esta xcialu me de-_. 
muestra locontrario". 

En ello coincide Miguel Angel 
de Abajo, quien asegura que la situa-
ción de la dramaturgia esti igual 
que..., 'con mucha. proyect.a 
medio plazo, pero nada real, la sala 
cernada de la A xerquia ni se preñé 
para cuándo estad, no ha habido 
ningún impulso de las compañias y 
las actividades que se Lactan en la 
Juderia, que ya algunos grupos teni-
a* apalabrad. con Rodriguez, este 
año nu se han hecho". 

Además, De Abajo aumenta que 
tiene la imptesion de que Blanco es-
ti haciendo lois de segundo alcalde 
que de responsable de Cultura, 'p-
aree.. tendels dos alcaldes y nin- 
gún concejal de esta materia', dice. 

Sin embargo, otros agentes de la 
ciudad aprueban sobradamente al 
edil del que dicen que 'ha llegado 
con mocho impero, muchos planes y 
ganas, y si le dejan Leer, marcará di-
feiencia con todo lo que se ha venido 

haciendo'. Esas son exactamente las 
palabras de Nelfolt A llll nano, llllllll 

Co y portavoz del comité de enquesa 
&barqeara de Couk4u. 

	Wanda« 
Algo que apoyan Criado, el profeaor 
de la UCO José Ckmente Martin y 
el artista Tete Alvarez, que dice valo-
rar muy bien le declaración de in-
tendones de faenar parte del C4 o 
la de entrar en la gestión o financia-
ción de la Sala Puerta Nueva. 'la 
única que programa  arte Conternp3s 
ráneo y donde se ha visto* Blanco'. 

En la misma linea, Clemente ase. 
gura que 'el concejal esti y inter. 
aado en la puesta en valor de Ate-
gua', y que ha tenido ya varias 
reuniones a-un él. También Ita sido el 
primero que ha puesto interés, según 
Criado, en modificar la politica de  

aubmadon., las cuales incrementa-
ra y concederá &Mente a los que 
colectivcs que generan cultura de 
manera continuada. Y, eta cuanto a 

la OtqueSta, Armitano asegura que 
Blanco esa manteniendo Cuotas-Osa 

con la direcciónartistka y la gerenda 
para solucionar e] asunto de la sede, 
la malquiere que se ubique en el Pa-
ladas del Sur. Aunque tal y como se 
halla la financiar:ronde este edificio, 
y tras 16 aiios con la condición de 
inovitio.lidad, el llllll si. expresa 
que 'siguen esperando, Aneo ya con 
mucl.escepticismo". 

"Parece que 
tenemos dos 
alcaldes 

ningún 
concejal 
de Cultura", 
declara 
Miguel Ángel 
de Abajo . 

Su 'talante' gusta más 
No se sabe si es algo propio del partido. 

paro lo cierto os que el talante del actual 
concejal de Cultura gusta más que el de su 
anteceior. Al menos, esa es la conclusión 
que una saca de las valoraciones que han re-
alizado los distintos agentes que han sido 
cuestionados. Asf, mientras todos coinciden 
en que eón no he hecho nada nuevo, parece 
que sus declaraciones y visitas a las distin-
tas instituciones han convencido, pues más 
de uno ha dicho que el simple interés mos-
trado por su colectivo le ha dado una magnl-
tico impresión. 'Su politica es MA3 agresiva, 

menos de cortesía', ha dicho José Clemente. 
quizás por las manifestaciones que vierte 
Blanco sobre algunas polémicas. y que no 
hacen más que mostrar el desencuentro que 
existe entre él y liosa Apilar. Aún así, es 
cierto que seis meses no dan para mucho y 
que el concejal ya habla avisado de que en 
este 2007 estaban comprometidos los presu-
puestos. Habrá que volver a veleta' su politi-
ca en unos meses para ver hasta qué punto 
esto es la causa de que no haya novedades 

G.C.T. 
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Academia y cofradías celebran 
conjuntamente el día de la Inmaculada 
La Real Academia de Córdoba y la Agrupación de Hermandades y Cofradías celebraron ayer el día de la Inmacu-
lada Concepción con un acto conjunto en la sede académica. En una sesión abierta al público, Juan Miguel 
González Gómez, vicepresidente de la Real Academia de BPlins Artes de Santa Lsabel de Hungría, numerario de 
la Academia de Málaga y catedrático de la Universidad de Sevilla, pronunció una conferencia sobre la Inmacula-
da en el arte andaluz. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 14 de diciembre de 2007. Pág. 28. 

Real Academia 
Celebración del Dia de 
la Inmaculada 

21.00 La Real Academia 
celebra hoy el Día de la 
Inmaculada con la 
conferencia La figura de la 
Inmaculada en el arte 
andaluz, por Miguel 
González Gómez. 

• Calle Ambrosio de Morales. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jueves 13 de diciembre de 2007. Pág. 30. 
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El perol • TICO 
PAEDINA 

Pepe Navarro y el 
toreray académico Enrique 
Ponce. 

Enrique Ponce 
no para de 
recibir 
galardones 
merecidos 

Pepe Navarro 
regresa y debe 
hacerlo 
mañana mejor 
que pasado 

Aunque lo que sí sería de recibir es 
la lluvia, que ni en rogativas. Y Sevi-
lla, ya lo han podido comprobar us-
tedes, que quiere hacer a mi com-
padreturro Romero académico de 
la de Bellas Artes dado que Ponce, 
que no para de recibir galardones 
merecidos, f-ue el primero, con la de 
Córdoba. Por cierto, que llamé por 
teléfono todavía en el AVE del do-
mingo a Rosa Luque, nuestra 
académica periodista y compañera, 
para felicitarla por esa buenísima 
entrevista a don Paco Solano con 
motivo de ese libro sobre la Córdo-
ba de Cruz Conde y busco la entre-
vista que le hice en su día y me apa-
rece aquel alcalde elegante, de lar-
go cuello, que tanto hizo como dice 
Paco. 
Me aparece hoy en día en el que 

emerge el sol de la memoria tras la  

niebla del pasado una entrevista, 
un documento de verdad, del hijo 
de Romero de Torres cuando le 
entrevisté en su casa museo, con 
su guardapolvo puesto, Rafaelito, 
que hoy es una joyita de la corona, 
de los personajes de mi ya larga vi-
da de reportero. 
Los años no pasan en balde, pero 

me van asomando historias mara-
villosas con Córdoba alrededor, an-
tes y después Córdoba dentro:. por 
eso mé gusta decir en el día de hoy 
que Pepe Navarro regresa pero 
que debe hacerlo y mañana mejor 
que pasado; proposiciones tiene, 
pero antes de salir a torear al rue-
do cuadrado de la tele donde cada 
día te pueden dar más cornadas en 
todos los aspectos, la cuemovisión, 
la llaman también, en todos los 
sentidos se tienta la ropa. Ers 

Diario Córdoba. Córdoba, domingo 16 de diciembre de 2007. Pág. 68. 

BRAC, 153 (2007) 335-457



OTRO ACADÉMICO CORDOBÉS 
La Real Academia de Ciencias, Bellas Letras, y 

Nobles Artes, de Córdoba, que, tan acertadamente rige 
su Director: Excmo. Sr. Dr. Don Joaquín Criado Costa; 
ha nombrado, recientemente, Académico Correspondiente, 
a Don Luis Ruiz Moreno, notable escritor y eminente 
poeta. 

Desde esta página felicitarnos al flamante Académico, 
a la vez que le deseamos muchos éxitos literarios en la 
Docta Corporación. 

Boletín Informativo 
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REAL ACADEMIA 

 

CÓRDOBA 

 

   

Presentación de 
Rosa Luque en la 
Real Academia 

La periodista de Diario CÓRDOBA 
Rosa Luque leerá hoy su trabajo 
de presentación como académica 
correspondiente adscrita a la Sec-
ción de CC Morales y Políticas. El 
trabajo rinde homenaje a los pro-
fesionales del periodismo que 
han pasado por esta institución. 

Diario Córdoba. Córdoba, jueves 20 de diciembre de 2007. Pág. 24. 

Conferencia 

'Periodistas en la Real 
Academia de Córdoba' 

2030 Esta tarde tendrá 
lugar en la Real Academia 
la intervención de Rosa 
Luque, que disertará sobre 

Periodistas en la Real 
Academia de Córdoba. 

Diario El Día de Córdoba. Córdoba, jueves 20 de diciembre 
de 2007. Pág. 30. • Real Academia. 
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Rosa Luque momer nos antes de leer su discurso de ingresn Ei público abanotó salón do actos de la Real Academia. 1■ • 
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ACTO DE INGRESO COMO ACADÉMICA CORRESPONDIENTE 

Rosa Luque refuerza la presencia del 
periodismo en la Academia de Córdoba 
O La jefa de sección 
de Diario CÓRDOBA 
rinde homenaje a 
varias generaciones 

O Criado destacó la 
importancia de la 
entrada de una 
mujer periodista 

I NITONIOR0011101.. 
DY0Cen 

L a periodista cordobesa 
Rosa Luque, jefa de sec. 
ción de Diario CÓRDO- 
BA. leyó anoche su db. 

curso de ingz eso como corres. 
pondiente con un texto titulado 
IYriudistos en la Red Aeadenda de 
CánioLo. en el que rindió home-
naje a los profesionales que la 
han precedido en la docta insti. 
loción. centrándose en las figu-
ras de los tres 111113 destacados. 
llizo hincapié -en un exhaustivo 
y bien documentado trabajo- en 
los periodistas que han tenido 
un papel activo dentro dela Aca. 
demia y que además ocimaron 
puestos importantes en el pedo-
disto° cordobés. Se refirió a R. 
fael García Locera. miembro de 
la familia fundadora del anti. 
guo Diario de 05rdoba. del que fue 
director. También habló de la la. 
bor realizada por Ricardo de 
Monds. que fue popularmente 
conocido por su obra Notas de 
Girdobo y también dirigid el anti. 
guo Diario dr aldaba. Otro de los 
destacados por Rosa Maque fue 
Daniel Aguilera, director de El 
Defensor de Córdoba. periódico 
conservador. 

Por parte de la Academia inter. 
vino su propio director. joattion 
Criado Costa, que le dio 1.1 bien. 
venida a la nueva correspondien-
te e hizo una amplia semblanza 
de Rosa Luque. Manifestó que 
durante los 200 años de vida de 
esta institución ha habido una 
gran vinculación con el periodis. 
mo. 'hasta el punto de que du-
rante zona época muchos 
académicos eran periodistas'. 
Explicó que luego disminuyó el 
número de miembros hasta que 
en los años 70 del pasado siglo 
colaboraron con la centenaria 
institución periodistas como 
Francisco Solano Márquez o Ra-
fael López CalISMUS. 
Criado manifestó a este periódi-

co que la Academia tenla interés 
en contar con periodistas y en re 
forzar la nómina. como ha he-
cho con el toreo, la fotografía, el 
cine. el arte flamenco o las cien. 
cias exactas. 'Nos quedaba el pe-
riodismo. Estuvimos estudiando 
el tema y pensamos que Rosa I.u. 
que podía ser una buena opción 

en la sección de Ciencias Mora-
les y Politices'. Añadió que "yo 
creo que con Rosa fugue hemos 
hecho una adquisición muy be-
neficiosa para la Acadentia y pa-
ra el periodismo. Ella está encan- 
lada y es feliz, y nosotros esta. 
mos encantados con ella'. 
Al acto asistieron numerosos 

periodistas cordobeses. asl como 
académicos. amigos y familiares 
de Rosa Luque. que arroparon el 
solemne acto, culminado por la 
actuación del coro polifónico Vir-
gen del Camine. que interpretó 
seis piezas, algunas anónimas 
extraídas del Candonens de la Co. 
tombina y otras de Praetorius. 
Haendel y Gruber. Un fin de acto 
musical para celebrar la entrada 
de la nueva académica en visor 
ras de la Navidad. se 

DISCURSO 

La nueva académica Rosa toque 
subrayó durante su 
documentado discurso, al 
refererirse a Careta Lovera. 
Mond, y Aguilera que 'el 
periodismo, la literatura e 
incluso la investigación 
histórica, como se ha visto. han 
seguido cauces paralelos pero 
entrelazados por truiltiples 
afluentm. Y todos han ido 
desembocando en esta 

Academia a lo largo de 
historia. a veces en una madeja 
de saberes cruzados 
fincerdisciplinares se les 
Ibmaria ahora) de la que no es 
fácil tirar del hilo. Ese hilo de la 
memoria nos conduce a otras 
muchas figuras del periodismo 
que, como los anteriores. hoy 
nutren el callejero cordobés y 
los fértiles anales de esta c-asa, 
aunque no baya tiempo esta 
noche para mencionarlas. 
Quedémonos, pues. con el 

recuerdo de esto, tres grandes 
periodistas y académicos. Y 
dejemos que el riu siga su curso 
interminable'. Rosa Luque se 
refirió también en su discurso a 
periodistas académicos como 
Francisco Solano Márquez. 
además de jefes. compañeros y 
amigos de profesión romo 
Francisco Luis 05nloba. 
Federico Miraz. Juan Ojeda. 
Antonio Gil. Antonio Ramos. 
Antonio Galán y Manuel 
Fernández. entre otros. o 

La académica destaca las figuras 
de García Lovera, Monlis y Aguilera 
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I CULTURAYESPECTÁCULOS 63 

La Real Academia ya «tiene» periodista 
La redactora-jefe del «Diario Córdoba», la periodista cordobesa 
Rosa Luque, se convirtió anoche en la primera profesional de la co-
municación que accede a la Real Academia de Córdoba. Luque pre-
sentó un trabajo sobre periodistas en la institución, a la ue queda 
adscrita en la Sección de Ciencias Morales y Políticas. 

Diario ABC. Córdoba, viernes 21 de diciembre de 2007. Pág. 63. 

SUBE 

Rosa 
Luque 
Nuestra compañera Ro-
sa Luque -jefa de sec-
ción en este diario- pro-
nunció anoche su dis-
curso de ingreso en la 
Real Academia, en el 
que, con su habitual 
sensibilidad y rigor, ho-
menajeó a los periodis-
tas que la han precedi-
do en la institución. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 21 de diciembre de 2007. Pág. 6. 
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El torero Enrique Ponoe entra en la Real Academia. 

Enrique Ponce, el primer torero academie° de España. 
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DIARIO COIMOBA Posible SPANI  

Viemes, 21 de diciembre del 2007 

LOS VILLANCICOS DE LA INOCENCIA 
COLABORACICN:  

PERIODISTA Y ACADÉMICA 

La Resé Acedará:a de Otetiote 
-la itseludón cciturai más ane-
gue de le ciudad, pues se acer-
03 Ya a Sti segundo centererio-
rezibió anoche corno académi-
ca correspondiente a la perio-
dista Rosa Unan Reyes. 
Un reconocimiento que eco"- 

guiaos a esta abnegada profe-
sión y honra a la Academia. 
pues superando aquella añeja 
imagen de erudición deci-
monónica sigue abriendo sus 
puertas a las modernas mani-
festaciones de la ozitura y el 
pensamiento. Rosa se hizo pe-
riodista en el apasionante Me-
did de transición, compagi-
narxio Faxiltad de Ciencias 
de la Información con ingratos 
trabajos domésticos por cuenta 
aána que le ~besen estu-
diar y sobrevivir. un cavo pero 
excelente besco Ce pruebas. Y 
atenizó en el periódico con el 
lulo tejo el brazo cuando á á-
rector Federico Miraz y su equi-
po adian, abríamos, las venta-
nas para que entrase el aire de 
la Iiiertad.Tras su aspecto mo-
doso se ocultaba una profesio-
nal con temperamento. que se 
crecía al enfrentarse sin comple-
jos á combate dacio mi la ac-
tuabolad, y con ala in aire fias-
co y remirada etrró en aocela 
redeoción 'de hombres'. 

Ya han pasado casi treinta 
años y Rosa, como buena y 
constante profesional. perma-
nece lel a su Diario CÓRDOBA 
de toda Vda. Con Rosa Lu-
que entra en la Real Academia 

periocIesno de la excelencia. 
No rey más que repasar I a co-
"acción del disks para corrpro-
bario a través de sus columnas. 
reportajes y entrecistas. Sobre 
todo sus entrevistas. tan rebo-
santes de humarismo como de 
buena escritura. Rosa cultiva 
con Inusitada brillantez ese 
género periodistice en ed que se 
nada como excelente escritora. 
pues on el breve espacio de 
Isla o dos Opinas sabe alma  

63 esencia del entraistado. La 
coi:bodón de este dacio está lle-
na de turnas antedatas reali-
zadas por Rosa a personas y 
personajes con proyección 
Cibica terno pateas. alistes.. 
escritores o mujeres notables. 
'maldades aon aus series 'El 
edb3 Interior' o ta vida por de-
trás', de consulta tripirescincibie 
cuando se pretenda rememorar 
la Córdoba del Cdemo tercio del 
siglo XX a través del testimonio 
de sus potagoristas, pues eco 
conversaciones con mucha 
Córdoba <ferro° que no mere-
cen entarker en la osara sol-
dad cie La hemeroteca y recla-
men su rescate en un libro que 
compile al menos una a:leo:ion 
de esos verdaderos retrates de 
cordobeses en cuerpo y alma 
Pero tras esa Rosa que 'se ve' y 
se disfruta en sus textos firma-
dos se esconde dm padeciste 
abnegada y anónima deolcada 
tarrioién a corágurar la estructu-
ra interna del periódico COM je-
ts de sección de información le-
ed. tarea no por anónima me-
nos brillante ni eficaz. aunque 
nos prive de Melamos más a 
menudo con sus trabajos de fir-
ma. 

A Rosa le Incomoda el brillo 
de los honores, como aquel 
premio 'Ciudad de Córdoba' 
tan merecidamente otorgado 
por la Asociación de la Piensa 
en 2004. O esta Incorporación 
come correspondiente en Cór-
doba -un peldaño previo a la 
dignidad de numerario- a una 
ROO Madallia abierta a la so-
ciedad de su tiempo bajo la 
dinámica dirección de Joaquín 
Criado Costa 
Pero reconocimientos como 

estos contribuyen sil duda a ed-
itar 63 soledad del corredor de 
fondo que siente todo periodista 
en el ejercido de ái profesión 
Le cabe a Rosa Luoue e4 hcrxr 
de ser la primera mujer penocks-
ta que ingiess en Le Acederria 
y tan justa dsención nos llena 
de legitimo croa.) a sus amigos 
y colegas, pues supone un cieno 
reconocimiento de los sabios a 
una profesión no siempre com-
prendida ni valorada. Asi que 
enhorabuena. compañera O3- 
redista y acadérnica. ea 

L os villancico son la expre. 

sien más inocente que le 
queda a la Navidad. El resto 

se ha ido emborronando con el 

excesivo interés mercantilista 
con que la hemos adornado. Fstá 

bien que nstairtant.. pubs, ta. 
bemas y demás chiringuitas se 
beneficien de la prisa que nos en 
era estos días por echas copas en 
compañía de los demás. Y que se 
adornen e iluminen pueblos y 
ciudad.. aunque los ecologistas 
tengan que poner. por coheren.  

cm. el gnus en el cielo. Pero eso. 
más o menos. es  lo que se ha he-
cho siempre. Lo que se pam de la 

raya . utilizar en símbolo reLl-
Ose que pertenece a los sueños 

de la infancia. seas aeyente o no, 

para vendemos lo indecible y ne-

gociar con esa predisposición os 
lertiva a comprar en esta época 
porque si. Digo que los villanci-
cos son lo único inocente que nos 
queda de la Navidad porque 
cuando vestiamos calzón corto y 
lucíamos orejas llenas de sabaño. 

n. los villancicos. el portal de 
Belén y los Reyes Magos suponían 
tanto en aquella edad que se 
comprende que fuera una de las 
más ansiadas del año. Quizá por 

eso, anoche. cuando la compañe-

ra Rosa Logi» hubo terminado 

su discurso de ingt.o en la Red 
Academia de Córdoba. el coro p> 
tiránico 'Virgen del Camino' selló 
el acto con un recital de villanci-

cos clásicos que finalizó con uno 
que no entraba en el programa: 

el Adeste fideles. Cuando se han 

traspasado divasas etapas de la 
vida y uno se va haciendo escépti-
co. como le ocurrió al también 

periodista y académico Ricardo 
d. Monde y alcanzamos un 

sueño que se inscribe en las fan. 
tasias de la niñez —como ayer pu-

do ser el mso de Rosa bajo los ar 
cni de la noble Academia- quizá 

sea el mejor momento para escu-
chas los villmricos que cantaba-
mos cuando niños. Tener entre 
las manos una ilusión es como 
volver a la niñez inocente. sn 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 21 de diciembre de 
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RESUMEN DEL AÑO 2007 

Diario Córdoba. Suplemento "Resumen del 
año 2007". Noviembre / Córdoba día a día. 
Córdoba, domingo 30 de diciembre de 2007. 
Pág. 45. 

Diario Córdoba. Córdoba, viernes 
21 de diciembre de 2007. Pág. 69. 
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■ MUJERES. La profesora María 
José Porro recuerda a las prime-
ras académicas cordobesas. 

■ PERIODISMO Y ACADEMIA. La 
Real Academia de Córdoba nom-
bra a Rosa Luque Reyes, jefa de 
sección de Diario CÓRDOBA, 
académica correspondiente con 
residencia en Córdoba. 

2 
■ TORERO ACADÉMICO. Córdo-
ba presencia el histórico ingreso 
de Enrique Ponce en la Acade-
mia. 

■ ACADÉMICA. La periodista de 
Diario CÓRDOBA Rosa Luque lee 
su discurso de ingreso en la Real 
Academia. 

■ LUCENA, ACADÉMICA. La Real 
Academia celebra sus terceras jor-
nadas lucentinas. 

Diario Córdoba. Suplemento "Resumen del año 2007". Enero / Córdoba día a día. Córdoba, 
domingo 30 de diciembre de 2007. Págs. 24, 44, 46. 
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La Real Académica recibe a Ponce 
como miembro de pleno derecho 

2-NOV 	RE INGRESO 
La Real Academia de Ciencias, 
Bellas Letras y Nobles Artes de 
Córdoba recibió al matador de 
toros valenciano Enrique Ponce 
como miembro de pleno dere-
cho de la institución el pasado 
mes de noviembre. El acto sentó 
un importante precedente, ya 
que el diestro valenciano se con-
vierte en el primero que ingresa 
en una entidad de este tipo. Al 
acto acudieron numerosos ros-
tros conocidos, tanto del mundo 
del toro como de la literatura, las 
artes y la política. El torero reali-
zó un discurso cargado de senti-
do y, aunque no lo nombró, res-
pondió de soslayo muchas de 
las declaraciones que había rea-
lizado días antes el madrileño 
José Tomás. Y es que el de Gala-
pagar había dicho que Ponce no 
arriesgaba, que no salía a morir 
a la plaza. Al respecto, Ponce 
manifestó que el toreo es arte y 

técnica y que lo importante es 
que la inteligencia humana esté 
por encima de la fuerza bruta, 
sin atropellar nunca la razón. Es-
ta parte fue la más jugosa del 
acto, puesto que todos los afi-
cionados y los profesionales del 
mundo del toro que se dieron 
cita en el Palacio de Congresos 
sabían a qué se refería el dies-
tro, que se había negado a reali-
zar declaraciones sobre una de 
las polémicas más intensas del 
año. En su intervención, Enrique 
Ponce también hizo referencia a 
todo lo relacionado con el arte y 
los toros y recorrió las distintas 
disciplinas artísticas con el to-
reo. "Escultores, pintores, escri-
tores...", todo se han mirado en 
la fiesta de los toros. En una en-
trevista concedida a el Día, el 
diestro de Chiva se refirió a que 
su nombramiento llegaba en un 
buen momento, porque se res-
palda a la fiesta como elemento 
"íntimamente ligado" a la cultu-
ra de este país en un momento 
en el que los toros son atacados 
desde distintos sectores políti-
cos y sociales. 

Diario El Día de Córdoba. Suplemento "Resumen 2007. Un año de noticias". Córdoba, lunes 31 
de diciembre de 2007. Pág. 49. 


